
20октября дом № 10, корпус 2 по
Ферганскому проезду района Вы-
хино-Жулебино ЮВАО был наконец

подключен, очевидно, в числе самых послед-
них, к системе центрального городского теп-
лоснабжения. Подрядной организации, про-
водившей здесь реконструкцию внутридомо-
вой системы теплоснабжения, пришлось
брать дом с боем. Вернее, не весь дом (80
процентов жильцов дали письменное согла-
сие на проведение выборочного капитально-
го ремонта), а несколько квартир. Не выдви-
гая никаких разумных причин, саботажники
не пускали рабочих в свои приватизирован-
ные квартиры. Они поистине пережили «ми-
нуты славы»: привлекли к своим персонам
внимание журналистов, сотрудников управы,
ДЕЗа, окружного управления Мосжилин-
спекции. Информация о ходе переговоров,
как фронтовые сводки, каждый час поступа-
ла в префектуру округа...

Конфликт разрешился логичным, закон-
ным и отнюдь не «славным» образом. В ре-
зультате решения суда, после обращения в не-
го балансодержателя дома - ДЕЗа, на каждого
из саботажников, которые препятствовали ис-
полнению государственных функций, был на-
ложен штраф в размере две тысячи рублей.
Это остудило пыл собственников лучше, чем
первые снегопады и морозы.

Когда в конце сентября первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр Бирю-
ков представлял на специальном совещании
программу капитального ремонта жилищного
фонда столицы, то не скрывал, что в ходе ее
реализации придется решать трудные и сов-
сем новые задачи. Были названы недостаточ-
ное количество профессиональных подряд-
ных организаций в городе, сложность проект-
ных работ, организация строжайшего контро-
ля на каждом этапе капитального ремонта. Но
кто бы мог подумать, что придется бороться с
безответственностью и непониманием самих
жильцов домов?

Москва - первый и пока единственный
субъект РФ, где правительство решило не про-
сто вернуть населению долги по капитальному
ремонту, но и реально привести жилищный
фонд в порядок. В 95 процентах из почти 14
тысяч многоквартирных домов выборочный
капитальный ремонт будет вестись без отселе-
ния людей. Спору нет: это доставит известные
неудобства и населению, и подрядным органи-
зациям. Но это, согласитесь, не тот случай, ко-
гда можно использовать любой повод для де-
монстрации несуществующего конфликта ин-
тересов.

Этот праздник намного моложе, чем
профессия, которую выбрали для
себя причастные к нему люди: День

автомобилиста отмечается в этом году в
тридцатый раз! Днем и ночью, в мороз и
жару, в гололед и дождь, когда на дороге
особенно трудно, эти люди за рулем. А уж
каково ездить по нашим городам и весям
даже в хорошую погоду, сегодня никому
рассказывать не надо - мы все тому оче-
видцы и свидетели. Впрочем, тот, кто бо-
ится трудностей, профессиональным во-
дителем не станет никогда.

В столице более 10 тысяч водителей
грузовых автомобилей доставляют все не-
обходимое промышленным предприяти-

ям, торговле, организациям, обслуживаю-
щим городское жилищно-коммунальное
хозяйство, а еще - детским садам, шко-
лам, больницам. Словом, работают прак-
тически во всех отраслях. А им, в свою
очередь, помогают ремонтники, обеспечи-
вая надежность грузовиков.

Впрочем, водители-асы способны де-
монстрировать на своих машинах поистине
«фигурное катание» - те, кто видел их со-
ревнования на конкурсе «Московские мас-
тера», поражались: как можно с такой юве-
лирной точностью на огромной скорости
вести громадную большегрузную машину,
да еще с прицепом! Но главное, что свое
мастерство эти профессионалы подтвер-

ждают не только на показательных выступ-
лениях, а ежедневно на дорогах Москвы. 

Принимают в этот день поздравления и
водители пассажирских автобусов. Это
они каждый день перевозят миллионы
людей из отдаленных районов до станций
метро и обратно, курсируют и в центре, и
на окраинах. 

Словом, если вдуматься, без этих вез-
десущих тружеников за рулем жизнь нашу
представить невозможно. Она в букваль-
ном смысле остановилась бы. И значит,
это не только профессиональный празд-
ник автомобилистов, но и наш общий!

Татьяна ПОМЕЛОВА

УЧАСТОК ПОД ХРАМ-ЧАСОВНЮ. Сто-
личные власти приняли предложение пра-
вославного прихода храма Преподобного
Серафима Саровского в Раеве о проекти-
ровании и строительстве в 2007-2008 го-
дах храма-часовни священномученика
Владимира, митрополита Киевского и Га-
лицкого, на северо-востоке Москвы. Как
сообщили в понедельник, 22 октября, в
администрации города, в связи с обраще-
нием Патриарха Московского и всея Руси
Алексия II приходу будет предоставлен на
праве безвозмездного срочного пользова-
ния земельный участок площадью 0,06 ге-
ктара в Беринговом проезде, владение 1.
Общая площадь храма-часовни составит
более 170 кв. метров.

НАШИ ДОЛГОЖИТЕЛИ. В 2007 году от-
метили или еще отметят столетний юби-
лей 120 москвичей, сообщил руководи-
тель Департамента социальной защиты
населения столицы Владимир Петросян в
понедельник, 22 октября, на заседании
комиссии Мосгордумы по социальной по-
литике и трудовым отношениям. По его
словам, от городских властей пенсионе-
ры, перешагнувшие столетний рубеж, по-
лучают единовременные выплаты по 25
тыс. рублей. Глава департамента отметил,
что самой пожилой москвичке 110 лет,
она проживает на юго-востоке города в
Марьине.

И ВНОВЬ - «ОСЕННИЕ КАНИКУЛЫ». В це-
лях предупреждения дорожно-транспорт-
ного травматизма среди детей и подрост-
ков Управление ГИБДД по городу Москве
совместно с Департаментом образования
столицы с 22 октября по 11 ноября прово-
дят профилактический рейд «Осенние ка-
никулы». Основная задача рейда - предот-
вращение несчастных случаев с детьми на
улицах и дорогах города.

ДВЕ ТЫСЯЧИ
РУБЛЕЙ ЗА
«МИНУТУ СЛАВЫ»
Наталья
КРАСОВА,
специальный
корреспондент
«МС»

Тамара КЛЕМЕНТЬЕВА,
зоозащитник, САО:

- В Северном административном ок-
руге организованы восемь приютов для
животных, это немного, но если бы они
работали как положено, какую-то часть
проблем с бездомными животными
можно было решить. Однако только
один из приютов – обслуживающий Ти-
мирязевский район и Коптево – выпол-
няет свои функции: там животных ле-
чат, стерилизуют, делают прививки и
нормально кормят. В остальных живот-
ные содержатся плохо, я посещаю их
регулярно и убеждаюсь в этом. Нужен
постоянный и принципиальный конт-
роль общественных организаций за
расходованием немалых денежных
средств, отпускаемых из городского
бюджета на содержание приютов для
животных.

Александр ЧЕБОТАРЕВ,
глава управы Панфиловского
района Зеленограда:

- Думаю, что лучший способ решить
проблему брошенных животных - соз-
давать для них приюты. У нас в округе
уже есть один, его организовала Мари-

на Тарасова, энтузиаст этого дела. В
нем нашли пристанище около ста собак
и кошек. Мы со своей стороны стара-
емся помогать, чем можем, - и корма-
ми, и материалами. На сайте управы в
интернете и районной газете обраща-
емся к жителям с просьбой помочь.
Многие откликаются. В то же время
следует повышать ответственность го-
рожан за своих питомцев. Животное -
не вещь, его нельзя безнаказанно вы-
бросить на улицу. Об этом должны по-
заботиться наши законодатели.

Сергей ВЕТКИН, 
врач-ветеринар:

- К нам в клинику не так уж редко
привозят бездомных животных, сбитых
машиной, покусанных собаками или
избитых двуногими мерзавцами. При-
возят обычные люди, которые просто
проходили мимо и не могли не помочь
животному. Они оплачивают лечение
(часто недешевое), некоторые потом
даже забирают зверя себе. Побольше
бы таких людей, потому что, кроме со-
страдательных граждан, мало кто мо-

жет позаботиться о бездомных живот-
ных. Приютов пока не хватает...

Татьяна ПИКИНА,
жительница дома 14, корпус 1,
по 2-й Пугачевской улице, ВАО:

- Я убеждена, что создание макси-
мально возможного количества при-
ютов, в которых животных можно и
стерилизовать, – единственный реаль-
ный способ решить такую болезненную
проблему, как регулирование числен-
ности бродячих собак и кошек в мега-
полисе. Причем экономически наибо-
лее разумный.

Ольга БУЗИНОВА,
специалист сектора социальной
сферы управы района Бибирево:

- Во-первых, приюты для бездом-
ных животных надо создавать только
за Москвой. И с большой площадкой
для выгула, за городом место для
этого легче найти. Во-вторых, выпус-
кать газету о бездомных животных с
фотографиями наподобие продажи
автомобилей. В-третьих, и тут как раз

могут помочь власти, проводить не-
что вроде парадов бездомных живот-
ных. Можно приурочивать эти импро-
визированные выставки к любым
праздникам, в определенных местах,
откуда животных могут забирать по
семьям.

Роксана БАБАЯН,
заслуженная артистка России,
президент Российской лиги
защиты животных:

- В нашем городе обитает от 30 до 70
тысяч бездомных животных. Примерно
десять процентов из них – брошенные.
Что касается приютов, то кошки, напри-
мер, в них жить не могут. Да и собак на-
до поселять в такие условия, чтобы у
них была свобода передвижения. При-
юты должны принадлежать не частным
структурам, а финансироваться горо-
дом. Их строительство должно быть це-
ленаправленным. Но прежде всего тре-
буется принятие соответствующих за-
конов, в том числе и о благотворитель-
ности. Затронутая проблема давно пе-
решла в разряд запущенных. Необхо-
димо привлечь к ней общее внимание:
нужны открытые слушания, круглые
столы, специальные программы, теле-
и радиопередачи. Только взявшись
всем миром, мы сможем что-то сде-
лать для братьев наших меньших.
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От первого лица
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-Вера Станиславовна, какие за-
дачи стоят перед вашей ко-
миссией?

- В первую очередь мы занимаемся зако-
нотворческой деятельностью, участвуем в
разработке законов города Москвы и их
правоприменительной практике. Непремен-
но знакомимся с программами по охране
окружающей среды, на основе которых де-
путаты утверждают бюджет, проверяем, как
расходуются бюджетные деньги. Посещаем
предприятия, которые занимаются приро-
доохранной деятельностью, вопросами пе-
реработки отходов. Недавно, например, бы-
ли на предприятии службы Мосэкомонито-
ринга.

- Москвичам, без сомнения, будет инте-
ресно узнать ваше мнение как специалиста:
каковы в столице главные проблемы, свя-
занные с экологией?

- В столице есть первоочередная пробле-
ма, которая всем хорошо известна. Это за-
грязнение воздушной среды, которое тесно
связано с огромным количеством самого
разного транспорта. Чтобы с этим разо-
браться, необходимо осуществить целый
комплекс мероприятий, в который входит и
строительство транспортных развязок, и
усовершенствование моделей машин, дви-
гателей, видов топлива... Чтобы как-то ком-
пенсировать негативное влияние транс-
портной проблемы, мы занимаемся увели-
чением площади зеленых насаждений и
улучшением их качества.

- Настолько ли плохая экологическая си-
туация в Москве, как говорят некоторые
специалисты? Или жить еще можно?

- Я бы вообще не сказала, что она плохая.
Сложная - это да. Москва - крупный город,
который болеет всеми теми болезнями, ко-
торые характерны для других мегаполисов
мира. Обилие транспорта, загазованность,
плохое состояние зеленых насаждений, ис-
пытывающих техногенную нагрузку, боль-
шое количество мусора... В последнее вре-
мя на передний план выходит новая проб-
лема: генно-модифицированные продукты
питания. Ею уже озабочен весь мир. Недав-
но мы были в Германии, так там, когда уго-
щают, непременно подчеркивают: «Это био-
логически чистый продукт».

Все это известные и типичные городские
проблемы. Они так же естественны для ме-
гаполиса, как для человека естественен
процесс старения. Но ведь если человек
тщательно следит за своим здоровьем и
внешностью, то он дольше остается бод-
рым и молодо выглядит. Так и тут: если во-
время выявлять экологические проблемы и
принимать грамотные решения, то они не
смогут поставить город в тупик.

Конфликт интересов природы и город-
ского жителя будет всегда. И задача власти
- сбалансировать нормальное развитие го-
рода и комфорт его жителей, в который, по
моему мнению, входит и пение птиц, и газо-
ны, и цветы на клумбах, и кроны деревьев
над головой, и кусты сирени под окном...

- Существуют ли какие-то проблемы, ха-
рактерные именно для Москвы?

- Ну разве что такая особенность: в Моск-
ве более северный климат, чем в большин-
стве других мегаполисов. Ведь на экологию
влияют и погодные условия. Ноябрь для
Москвы - самый тяжелый месяц. Облака
висят низко, слой смога прибивается к зем-
ле, нам тяжелее дышать. Темнеет рано, мы
больше тратим отопления и электроэнер-
гии, следовательно, больше выбросов в ок-
ружающую среду. А в остальном - те же
проблемы, что и в других городах.

- Есть ли в городе районы, наиболее не-
благоприятные с точки зрения экологии?

- Определяя экологическое состояние то-
го или иного района, надо рассматривать
несколько критериев, поскольку один фак-
тор еще не показатель. Учитывается геогра-
фическое положение - например, из-за ро-
зы ветров в Москве традиционно считаются
неблагополучными юг и юго-восток - в их
сторону чаще всего дует ветер. Также в рас-
чет берется наличие вредных предприятий,
крупных магистралей, зеленых насажде-
ний. Сейчас, кстати, готовится экологиче-
ская карта москвича, из которой каждый
житель нашего города сможет узнать, как
обстоят дела с экологической ситуацией в
его районе.

- Расскажите об этом поподробнее.
- Карта появится в рамках проекта «Элек-

тронная Москва». Исходя из тех факторов,
что я уже перечислила, будет определена
экологическая ситуация в каждой точке Мо-
сквы. Пользователи интернета смогут через
сеть узнать, сколько в их районе деревьев,
предполагается ли появление новых парков
или скверов, будет ли застройка, есть ли
предприятия и магистрали, создающие не-
благоприятный фон.

Возможно, там будет информация о нор-
мативных документах и законах, которые в
интересах сохранения хорошей экологиче-
ской ситуации разрешают или запрещают
производить некие действия. Например, вы
хотите что-то построить в том или ином

районе. Заглянув в карту, вы узнаете, воз-
можна застройка в интересующем вас мес-
те или нет. Или, например, житель может
узнать, на какую нормативную базу он дол-
жен опереться, чтобы помешать нежела-
тельному строительству.

- А будет ли у москвичей возможность
узнать с помощью экологической карты со-
стояние окружающей среды на сегодняш-
ний день?

- Да. У нас есть служба «Мосэкомонито-
ринг», которая имеет свой сайт и размеща-
ет на нем информацию о загрязнении воз-
духа в разных точках города. Собирается
эта информация с помощью 38 автоматизи-
рованных постов, а к концу года их будет 42.

- Как вы уже упоминали, одна из наибо-
лее серьезных проблем в Москве связана с
автотранспортом. Сейчас въезд больше-
грузных машин, наиболее загрязняющих

воздух, в центр ограничен. Может, их вооб-
ще в город не пускать?

- Вообще не пускать пока не получится.
Но у нас готов проект закона «Об ограниче-
нии движения автомобильного транспорта
на отдельных территориях города», преду-
сматривающий ограничение движения на
территории экологически неблагополучных
зон. Пока решение не принято, и проект
временно лежит под сукном. Может, у меня
предвзятое отношение к этому вопросу, но
я считаю, что здоровье прежде всего. Если
это вредно, значит, надо ограничивать. А
кто-то считает, что это нарушение прав ав-
томобилистов. Конечно, власть должна учи-
тывать весь спектр мнений, но иногда нуж-
но занимать жесткую позицию.

- А почему, на ваш взгляд, не пользуют-
ся популярностью перехватывающие пар-
ковки?

- Встречный вопрос: а почему в Москве
вообще так много машин? Думаю, дело в
том, что люди возмещают себе то время,
когда невозможно было купить хорошую
машину, и приобретают не один автомо-
биль, а чуть не по машине на каждого чле-
на семьи! И вот результат: мы стоим в проб-
ках, категорически не желая вылезать из
автомобиля. Что скрывать, я и сама очень
люблю водить. Да что там - какой русский
не любит быстрой езды? Хотя быстрой уже
не получается... В общем, полагаю, что со
временем это пройдет. Наступит перенасы-
щение, и люди будут спокойно оставлять
машины на перехватывающих парковках и
пересаживаться в метро или на автобус.

- Припаркованными машинами заставле-
ны все дворы и улицы. Гаражей и стоянок
не хватает, но и те, что строятся, не выход,
так как они слишком дороги для обычного
москвича. А значит, автомобили так и будут
продолжать оставлять под окнами. Тупик?

- Меня в этом вопросе поражает такая
ситуация, часто встречающаяся в Москве:
строится многоэтажный дом, а мест в под-
земном гараже машинам новоселов не хва-
тает. Застройщики за период от момента
первичного согласования до ввода дома в
эксплуатацию ухитряются как-то сократить
площадь гаража, используя ее более вы-
годно для себя. Задача города не допускать

таких ситуаций. Необходимы обязующие
меры на законодательном уровне и жесткий
контроль за их выполнением.

- Вера Станиславовна, вы в нашей бесе-
де уже упоминали о положительной роли
парков и скверов в жизни города. Как, по-
вашему, столице сейчас хватает зеленых
насаждений?

- Существуют разные мнения. В начале
90-х годов часть зеленых зон пропала без-
возвратно. Они отошли под застройку. Но с
середины 90-х московская власть взяла ак-
тивный курс на сохранение зеленых насаж-
дений. С тех пор появилось много регулиру-
ющих законов. Большую часть зеленых зон
перевели в зоны особой охраны - там нель-
зя строить, нельзя разжигать костры и так
далее. Сейчас по количеству растительно-
сти Москва вполне вписывается в мировые
стандарты. И на достигнутом останавли-

ваться власть не собирается - существует
Генеральный план развития озеленения го-
рода до 2020 года.

- А если сейчас незаконное строительст-
во угрожает какому-то скверу или парку?
Вы сможете помочь жителям отстоять зе-
леную зону?

- Мы не рассматриваем частные вопросы
на заседании комиссии по экологической
политике. Но анализ таких случаев позволя-
ет определить пробелы в законодательстве.
Мы стараемся с каждым из случаев разби-
раться. Бывает, что на стадии проекта
оформляют одноэтажную застройку соци-
ального назначения, а в дальнейшем этот
объект становится торговым центром го-
раздо большей, чем было заявлено, площа-
ди. Иногда строители залезают на террито-
рию зеленой зоны, так как не оформлена
граница этой зоны. Случаи разные. Мы их
обобщаем и пытаемся решить, внося изме-
нения в законы, убирая лазейки.

- В последнее время много было жалоб
от жителей на посягательства на зеленые
территории?

- Раньше они шли ежедневно. А с сентя-
бря их стало значительно меньше. Возмож-
но, это происходит благодаря образованию
комиссии по точечной застройке.

- Я слышала, в Москве проводится ин-
вентаризация деревьев. Зачем это нужно?

- Да, существует специальная програм-
ма, которой совместно занимаются столич-
ные Департамент природопользования и
Департамент ЖКХиБ. В соответствии с этой
программой ведется учет растущих в горо-
де деревьев. Работники ДЕЗов и РЭУ прово-
дят опись и составляют паспорт на каждое

дерево, в котором указывают, где это дере-
во находится, его возраст, породу. Департа-
мент природопользования все эти данные,
собранные на бумажных носителях, сводит
воедино и переводит в электронный вид.
Делается это для того, чтобы защитить де-
ревья и не допустить незаконного уничто-
жения. Кстати, в Берлине на каждом дереве
есть инвентаризационный номер! Возмож-
но, и мы когда-то придем к этому.

- Кстати, для деревьев крайне вредны
противогололедные реагенты, а их, как я
каждую зиму вижу по своей обуви, продол-
жают использовать...

- У нас такой климат, который предпола-
гает использование реагентов. Это нор-
мально. Другой вопрос: эти реагенты долж-
ны соответствовать санитарно-гигиениче-
ским требованиям. Все они перед употреб-
лением проходят проверку и получают за-
ключение определенных инстанций. В про-
шлом году город использовал отечествен-
ные реагенты, причем разные для дорог и
дворов. Ведь тот реагент, что машина и не

заметит, будет крайне вреден для лап жи-
вотных. И вот задача города состоит в том,
чтобы предложить эксплуатирующим орга-
низациям закупить нужные реагенты и про-
контролировать, правильно ли они исполь-
зуются. Кстати, прошлой зимой жалоб от
жителей к нам не поступало. Может, конеч-
но, зима была теплой, и реагентов было ма-
ло, а может, научились их использовать.

- Вера Станиславовна, с экологической
ситуацией вокруг московских рек и озер все
более-менее понятно: купаться можно в ог-
раниченном количестве водоемов, пить из
них нельзя... А что с родниками? Сотрудники
столичных природоохранных зон, где есть
родники, говорили мне так: «Лучше из род-
ников не пить, Москва есть Москва, идеаль-
но чистой воды здесь быть не может».

- Они правы. Да, в Москве ведется мони-
торинг водных объектов. Мы следим за со-
стоянием воды, но никто не ставит задачу
довести состояние водной среды до того
качества, чтобы ее можно было пить. Это
неестественно. Некоторые городские водо-
емы должны быть пригодны для купания,
остальные же только для того, чтобы там
спокойно жили обитатели водной среды, и
чтобы эта вода не засоряла почву. В родни-
ки помимо подземной воды попадает и не-
мало обычной речной. Если кто-то собира-
ется пить из родника, расположенного на
территории города, пусть сначала поинтере-
суется, соответствует ли вода в этом родни-
ке санитарно-гигиеническим нормам. Я бы
лично поостереглась оттуда пить...

- А стоит пропускать питьевую воду из
наших кранов через фильтр или достаточно
просто прокипятить?

- На заре своего депутатства, когда я
только пришла в Московскую думу из об-
щественной экологической организации,
то первым делом познакомилась с рабо-
той Мосводоканала. Усиленно проверяла,
какие степени очистки проходит наша во-
да. Выяснила, что у нас вся вода соответ-
ствует высокому классу, так как очищает-
ся в соответствии с передовыми техноло-
гиями. Тут есть другая проблема: водо-
хранилища расположены в области, и на
их берегах нередко возводятся коттеджи,
вследствие чего водоемы загрязняются.
С этим нужно бороться, применяя жест-
кие меры.

- А вы дома фильтром пользуетесь?
- Я приобрела для успокоения совести

самое обычное очищающее устройство, но
поскольку я давно не покупала сменный
фильтр, оно так и стоит. Так что пью обыч-
ную воду из-под крана.

- Еще одна типично городская проблема:
огромное количество мусора. Как справля-
ется с ней город?

- Да, население Москвы растет, а вместе с
ним растет и количество отходов. Причем
речь идет не только об обычном мусоре, ко-
торый мы каждый день выносим из кварти-
ры, но и о пришедших в негодность холо-
дильниках, компьютерах, мебели, машинах,
наконец. Если бы все эти вещи просто выво-
зились на загородные мусорные полигоны,
то скоро вся область превратилась бы в свал-
ку. Мусор попадает на сортировочную стан-
цию, где прессуется, уменьшается в объемах
и только затем отправляется на полигон.

- Но эти полигоны рассчитаны еще лишь
на несколько лет. Что потом?

- Несколько лет назад был принят город-
ской закон «Об отходах производства и по-
требления», согласно которому Москва взя-
ла курс на переработку мусора. Сейчас в го-
роде строятся мусоросжигательные заводы,
где отходы после сортировки будут сжигать-
ся. Но тут возникает сразу несколько нере-
шенных пока проблем. Во-первых, сжигать
одновременно можно далеко не все фрак-
ции. Значит, требуется раздельный сбор му-
сора. Он необходим еще по одной причине:
только рассортированный мусор интересен
переработчикам. Из старой бумаги можно
изготовить новую, но если она в мусорном
пакете пропиталась кислым молоком, то все
- она никуда не годится. Жители должны со-
бирать отходы в разные пакеты, которые по-
том бросать в разные контейнеры. Для нас
это пока непривычно... Во-вторых, процесс
переработки мусора трудно наладить в од-
ной Москве - должны быть заинтересованы
и регионы. Но не везде такой большой объ-
ем отходов. Москва живет своими пробле-
мами, регионы своими! Но пока интересы не
состыковываются. Так, например, произво-
дителям бумаги легче спилить деревья в
тайге, чем использовать макулатуру. Чтобы
система переработки мусора заработала,
нужны и соответствующие федеральные за-
коны, и желание частного бизнеса.

- Вера Станиславовна, что необходимо,
по вашему мнению, для более успешного
решения экологических проблем?

- Нужна сознательность москвичей. Мой
любимый пример: в дни субботников на
улицы с метлами и граблями выходят чи-
новники всех рангов, но почти ни одного
обычного горожанина. Никому в голову не
приходит убрать хотя бы свой подъезд или
двор, где играют его же дети. То же с маши-
нами: не оставлю на перехватывающей пар-
ковке, все равно поеду, несмотря на пробки,
а вернувшись домой, поставлю на тротуар
под окна или просто на газон. Вот из-за та-
кого потребительского отношения решение
многих проблем откладывается на неопре-
деленное время.

- Есть надежда, что подрастающее поко-
ление будет более сознательным?

- Мы все для этого делаем. Нам удалось за
счет городских средств внедрить в 10-м клас-
се такую дисциплину, как экология. Она бу-
дет преподаваться в рамках ОБЖ. Детям рас-
скажут о переработке отходов, о выхлопных
газах машин, которые загрязняют воздух и
влияют на эндокринную систему, нарушая
репродуктивную функцию женщин...

Кроме того, в Серебряном Бору и на Во-
робьевых горах открыты экологические
тропы. Люди прогуливаются и, не вмешива-
ясь в природу, изучают естественные места
обитания различных видов растений и жи-
вотных.

Надеюсь, получив такое экологическое
воспитание, дети будут чувствовать свою
ответственность за окружающую среду и
тщательно заботиться об экологии.

Беседу вела
Лидия ГРОМЕКА

Вера Станиславовна СТЕПАНЕНКО
родилась в маленьком поселке
Шахта 7 в Донецкой области.
Спустя несколько лет ее семья
переехала в Москву, где Вера
Степаненко и окончила школу в
Тушинском районе столицы. Име-
ет два высших образования,
окончив Институт инженеров же-
лезнодорожного транспорта и
Государственный правовой уни-
верситет при РАН по специально-
сти экологическое право. Защи-
тила диссертацию на тему «Эко-
логия крупных городов». Депутат-
скую деятельность Вера Степа-
ненко начала в 1993 году еще в
Моссовете. В Московскую город-
скую думу пришла в 2001 году, а
в 2003-м возглавила комиссию по
экологической политике.

ЭКОЛОГИЯ: НАЧНИ С СЕБЯ
Вера СТЕПАНЕНКО:
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ране состоялся саммит
глав прикаспийских госу-

дарств. Его значение можно оце-
нивать как минимум в двух плос-
костях. Первая из них касается
того, что непосредственно связа-
но с урегулированием статуса
Каспийского моря. Вторая более
широка - это отношение России
к происходящему в регионе
Среднего и Ближнего Востока и,
в частности, проблема наших
взаимоотношений с таким госу-
дарством, как Иран. 

Если касаться первого из на-
званных аспектов, то я бы не ска-
зал, что в Тегеране произошел
серьезный прорыв. Дело в том,
что юридический статус Каспия
не определен по сию пору. Вот и
после этой встречи вопрос раз-
дела акватории и дна Каспийско-
го моря так и остался открытым. 

Каспийское море называется
морем исторически. Да и с точки
зрения естественнонаучных кри-
териев - вода в нем соленая, оно

большое по площади, глубины
на юге, ближе к Ирану, достига-
ют тысячи метров. Вроде бы все
это подходит под понятие моря.
Однако в данном случае интере-
сен юридический аспект. 

Существует международная
конвенция 1982 года по морско-
му праву. Она дает юридическое
определение полузакрытого мо-
ря. Таковым считается водоем,
который имеет связь с открытым
океаном путем проливов. Но ни-
каких проливов, которые бы свя-
зывали его с океаном, на Каспии
нет. В правовом отношении он
является озером. То есть внут-
ренним водоемом, лишенным
связи с океаном, а вовсе не мо-
рем. Поэтому определить его
статус на основе конвенции 1982
года весьма затруднительно. 

Раньше таких проблем не воз-
никало. Поскольку правовые па-
раметры этого внутреннего водо-
ема определялись теми соглаше-
ниями и договорами, которые
были заключены между Россий-

ской империей, с одной стороны,
(сменившей затем название на
СССР) и Персией (Ираном) - с
другой. 

Во всех этих документах Кас-
пий рассматривался как водоем,
который является двусторонним.
То есть отношение к нему имели
только два государства, посколь-
ку на побережье никаких других
стран не было. Но после распада
СССР возникло сразу пять при-
каспийских государств. К России
и Ирану добавились Азербай-
джан, Казахстан, Туркменистан.
Все государства, в том числе
вновь возникшие страны СНГ,
подписали так называемую ал-
ма-атинскую декларацию от 21
декабря 1991 года. Чем обяза-
лись признавать и выполнять все
заключенные международные
договоры и соглашения СССР. 

Однако, несмотря на это, и
Азербайджан, и Казахстан, и Тур-
кменистан, испытывая в 1990-е
годы серьезные трудности с по-
полнением своих бюджетов, ста-
ли на путь одностороннего осво-
ения углеводородных ресурсов
Каспийского моря, не всегда счи-
таясь с теми нормами, которыми
они должны были бы руководст-
воваться. Например, официаль-
ный Баку зафиксировал свое
право на так называемый азер-
байджанский сектор в своей кон-

ституции 1995 года. А Казахстан
два года спустя ввел аналогич-
ные формулировки в Уголовный
кодекс республики, где появи-
лось понятие «континентальный
шельф». На самом деле такого
рода термины применимы к мо-
рям, а не к озерам.

Много лет велись переговоры.
Саммит в Тегеране был вторым
по счету, а всего состоялось око-
ло тридцати совещаний эксперт-
ных групп, которые должны бы-
ли подготовить конвенцию - но-
вый базовый документ, который
заменил бы все договоры и где
все основные вопросы были бы
учтены. Но конвенция до сих пор
так и не согласована. 

На саммите в Тегеране была
принята совместная декларация.
Это важный документ, состоя-
щий из 25 пунктов. Но по своему
юридическому статусу деклара-
ция - это не конвенция, не пакт,
не соглашение и не договор. Это
как бы декларация о намерениях,
заявка на то, куда должны дви-
гаться стороны. Там обозначены
цели и приоритеты, которыми
они будут руководствоваться. 

В этом плане появились серь-
езные подвижки. Например, дол-
гое время обеспокоенность Рос-
сии и Ирана вызывало следую-
щее обстоятельство. Приступая к
освоению Каспийского моря и
допустив в свои так называемые
сектора транснациональные ком-
пании (не секрет, что штаб-квар-
тиры многих из них базируются в

США), Азербайджан и Казахстан
тем самым допустили возмож-
ность появления в акватории
Каспия военно-морских судов
тех же Соединенных Штатов. Они
могли бы оказаться там, скажем,
для обеспечения охраны нефтя-
ных вышек. Так вот, 7-й пункт
итоговой декларации, принятой в
Тегеране, обозначает, что в аква-
тории Каспия могут плавать во-
енные и торговые суда исключи-
тельно под флагами прикаспий-
ских государств. Этим пунктом
все обеспокоенности снимаются. 

В течение 1990-х годов и до
самого последнего времени су-
ществовала некая ползучая ми-
литаризация Каспия. Интересно,
что раньше в соответствии с дву-
сторонними договоренностями
военно-морской флот на Каспии
могла иметь только Россия. Да-
же Ирану не было предоставлено
такое право. А сейчас военно-
морские суда есть у всех пяти
прикаспийских государств. И, ко-
нечно же, это повышает опас-
ность возникновения военного
конфликта.

Один из пунктов итоговой дек-
ларации свидетельствует, что
стороны будут стремиться к то-
му, чтобы Каспийское море ис-
пользовалось исключительно в
мирных целях. Все вопросы на
море-озере прикаспийские госу-
дарства обязались решать толь-
ко мирными средствами. 

Момент и место проведения
саммита были выбраны очень

удачно с точки зрения и иран-
ской, и российской дипломатии.
Тем самым Россия и четыре дру-
гих прикаспийских государства
показали, что Иран вовсе не яв-
ляется государством-изгоем, ко-
им его пытаются представить не-
которые влиятельные междуна-
родные силы. С ним можно вести
переговоры, и он открыт для них.

Параллельно велись перего-
воры между президентами Рос-
сии и Ирана. Была встреча меж-
ду Путиным и аятоллой Хаменеи,
который по своему юридическо-
му статусу в Иране стоит даже
выше, чем президент. По всей
видимости, там тоже затрагива-
лись эти проблемы. Тем самым
была подтверждена линия Рос-
сии на то, что иранская ядерная
программа является мирной. А
сомнений в этом нет никаких.
Иран открыт для инспекций
МАГАТЭ, несмотря на все упреки,
которые раздаются в его адрес
со стороны США и ряда западно-
европейских государств, которые
подозревают, что строительство
атомных электростанций являет-
ся лишь прикрытием для попы-
ток Тегерана овладеть ядерным
оружием. Во-вторых, стало ясно,
что Россия будет продолжать со-
трудничество с Ираном в атом-
ной сфере. В частности, достраи-
вать Бушерскую АЭС. Трудности,
возникающие в связи с этим,
Владимир Путин объяснил техни-
ческими, а не политическими мо-
ментами.

Аждар КУРТОВ,
аналитик Российского института
стратегических исследований

Из столичных больниц мало-пома-
лу выписываются пострадавшие
при пожаре в Московском инсти-

туте государственного и корпоративного
управления. Однако и число остающихся
в больницах жертв этого ЧП по-прежне-
му велико, в том числе и тех, кто нахо-
дится в состоянии и крайней степени тя-
жести, и просто в тяжелом состоянии.

Напомню, пожар в институте произо-
шел в начале октября. Этот пожар стал
одним из крупнейших в нынешнем году
в стране по числу пострадавших и пер-
вым в Москве, которому была присвое-
на максимальная – пятая – категория
сложности. Результат - 11 погибших, 51
пострадавший.

Основная версия пожара – короткое
замыкание в ветхой электропроводке
здания института. К тому же здание,
оказывается, не было оборудовано не-
обходимыми противопожарными дат-
чиками. А тут еще и пожарным службам
слишком поздно сообщили о самом
возгорании. Такому пренебрежению к
элементарным мерам противопожарной
защиты, безусловно, остается только
удивляться. Особенно, когда узнаешь,
что в нынешнем году государственный
пожарный надзор провел проверку ин-
ститута, выявив серьезные нарушения
требований норм и правил пожарной

безопасности. Как ни удивительно, они
так и не были устранены.

Это не только частный, но и наиболее
характерный пример того, как вообще
обстоят дела с мерами по обеспечению
пожарной безопасности по стране. Об-
стоят же, очевидно, не очень хорошо. О
том свидетельствуют многие факты: и
пожар в общежитии МГУ имени М.В.Ло-
моносова в декабре 1999 года (унесший
жизни 12 человек), и пожар в Универси-
тете дружбы народов в ноябре 2003 го-
да (38 погибших), и прошлогодняя тра-
гедия во Владивостоке в здании Пром-
стройНИИпроекта (9 погибших). За 10
месяцев 2007 года также произошло не-
сколько серьезных пожаров. 

Не раз доводилось слышать: часто

нарушения норм пожарной безопасно-
сти происходят по весьма простой при-
чине: из-за «человеческого фактора» -
беспечности и безответственности руко-
водителей, да и просто граждан.  Между
тем не все так просто. «Человеческий
фактор» - не первопричина и отнюдь не
самая серьезная проблема нарушения
норм пожарной безопасности. Пробле-
му «человеческого фактора» вполне
можно решить разными способами. В
том числе и самым оптимальным – су-
ществующей в УК РФ статьей, преду-
сматривающей достаточно суровое на-
казание (до 7 лет лишения свободы) за
непринятие должных мер пожарной
безопасности. Кроме того, нарушителю
может грозить наказание в виде лише-

ния его права занимать руководящую
должность. Иное дело, все эти меры у
нас почему-то не действуют. И что уж
самое поразительное - не могут не уди-
влять, например, действия самих по-
жарных служб. Это относится, в частно-
сти, к контролю за соблюдением инст-
рукций по пожарной безопасности. Пар-
ламентарии за последние четыре года
не менее шести раз говорили о необхо-
димости запрета установки решеток на
окнах, особенно в учебных заведениях.
Ведь решетка на окне – это препятствие
к спасению человека во время пожара.
И что же? Эти самые решетки по-преж-
нему повсеместно «украшают» окна
школ, детсадов, вузов...

Однако все сразу встает на свои мес-
та, если понять, что, собственно, пока-
зывают последние события. А показы-
вают они то, что, по большому счету,
проблема пожарной безопасности – это
проблема прежде всего исполнитель-
ной власти. Вернее, того, насколько дее-
способна в ее решении исполнительная
власть. Даже при том, что в этом никто
не должен снимать с себя ответствен-
ность – ни граждане, ни пожарная охра-
на, ни законодатели.

Что касается законодателей, они свое
дело делают. Так, Комитет Госдумы РФ
по безопасности уже приступил к про-

работке злободневной темы, запросив в
специализированных органах информа-
цию, необходимую для предложений по
повышению уровня пожарной безопас-
ности. Но действий одних только зако-
нодателей, конечно, мало для того, что-
бы страна не горела. Нужно, чтобы и
для исполнительной власти проблема
пожарной безопасности наконец пере-
стала быть вторичной, каковой она все-
гда была. Вторичной во всех смыслах -
финансового, технического, кадрового
обеспечения.

Наша пожарная охрана давно уже
пребывает в самом незавидном поло-
жении. Еще в советские времена обес-
печение пожарной безопасности не яв-
лялось приоритетной мерой. Сейчас же
ситуация в стране только усугубилась.
Да, в Москве она, пожалуй, лучше, чем
в целом по стране и в любом ее регионе
в частности. Но и здесь, в столице, воз-
горания чуть ли не каждый день. Ведь
только последнее ЧП в Московском ин-
ституте государственного и корпоратив-
ного управления наконец-то послужило
каким-то уроком для местных властей,
заставив обратить внимание и на проб-
лему пожарной охраны! Задача же в
том, чтобы внимание власти к пожарной
безопасности было не только на мест-
ном уровне.

Владимир ВАСИЛЬЕВ,
председатель Комитета Государственной
думы РФ по безопасности

РОССИЯ В ОГНЕ

Что волнует меня, когда речь
заходит о движении по мо-
сковским дорогам. Прежде

всего - сами дороги, их покры-
тие, пропускная способность, со-
стояние указателей, светофоров
и других средств регулирования
транспортных потоков. Ну и ко-
нечно, интенсивность самого
движения, то есть тотальное на-
личие пресловутых пробок. Не
понимаю, почему при всей их не-
отвратимости, неизбежности
кое-кто в Москве передвигается
с превышением скорости. Ведь
даже абсолютно безнадежному
тугодуму должно быть ясно, что
если спешишь, то надо пораньше
выходить из дома, ибо в конеч-
ном счете куда бы ездок ни на-
правлялся, он все равно угодит в
пробку. Значит, преимуществен-
ная доля ДТП, связанных с пре-
вышением скорости, вызвана не
спешкой, а лихачеством.

Должен заметить, что лиха-
чей практически нет среди так
называемых простых, обычных
людей. То есть людей со сред-
ним достатком, не выделяющих-
ся должностным или социаль-
ным статусом, со здоровой
нравственностью и вполне зако-
нопослушным менталитетом.
Так было всегда. При россий-
ских-то дорогах и неуклюжих
средствах передвижения жите-
ли необъятной страны терпели-
во покоряли ее немереные про-
странства, привычно часов не
наблюдая и с временем не счи-
таясь.

С другой стороны, именитые
особы, государственные мужи и
вообще хозяева жизни принци-
пиально передвигались неспеш-
но, чинно, всячески выпячивая
тем самым свое вельможное до-
стоинство. Во весь опор, оголте-
ло, сметая все на своем пути,
мчались исключительно адъю-
танты, ординарцы, курьеры, ден-
щики, посыльные. Челядь, од-

ним словом, обслуга. А данная
категория человекообразных,
как известно, не стремится пре-
образовывать вековечный поря-
док вещей, но мечтает занять
место хозяина в машине соци-
ального времени и пространст-
ва. Привнося в ее салон прису-
щую лакеям и холуям суетли-
вость, сдобренную разнузданно-
стью, хамством и наглостью.

Именно поэтому криминаль-
ные хроники о ДТП на столичных
улицах в последние недели все
чаще напоминают сводки с теат-
ра боевых действий. Все сцени-
ческие атрибуты этого жуткого
вертепа драмы и трагедии нали-
цо: есть убитые и раненые, есть
жертвы среди мирного населе-
ния, применяются тяжелая тех-
ника и огнестрельное оружие...
По данным столичного управле-
ния ГИБДД, за первые шесть ме-
сяцев нынешнего года в Москве
в 7287 авариях погибли 518 че-
ловек и более 8 тысяч ранены.
Если перевести эту информацию
на язык военных донесений, то
получается, что уничтожен раз-
вернутый до усиленных штатов
батальон и выведена из строя
полнокровная дивизия. Естест-
венно, в обществе и, соответст-
венно, в СМИ ведется полемика

на извечную тему: как быть и что
делать? Высказываются точки
зрения, приводятся аргументы и
контрдоводы...

Но вот что характерно, прак-
тически вся дискуссия посвяще-
на одной проблеме - надо ли
ужесточать наказания за престу-
пления против безопасности
движения и правил эксплуата-
ции транспорта? Я сознательно
акцентирую внимание именно
на преступлениях, а другие мо-
тивы и обстоятельства ДТП вы-
вожу за скобки своих рассужде-
ний. Законопослушные гражда-
не в массе своей преступлений
не совершают, а становятся при-
чинами ДТП по неосторожности
или в силу каких-либо неотвра-
тимых обстоятельств. Но не про-
трезвевший после ночного загу-
ла гражданин, он что, разве не
знает, что нельзя, презирая пра-
вила дорожного движения, без-
оглядно гонять по оживленным
улицам, тем более нельзя вы-
скакивать на тротуар и давить
прохожих? Важное лицо с пра-
вом на «мигалку» и эскорт, что,
оно разве мчится на спасение
утопающих, замерзающих во
льдах или гибнущих на пожаре,
где в самом деле секундные
промедления смерти подобны?

Нет же, оно направляется всего-
навсего на свою синекуру, одна-
ко непременно по встречной по-
лосе и с индульгенцией отправ-
лять на тот свет встречных и по-
перечных. А какой-нибудь мер-
завец горячих кровей, открыва-
ющий из окна своей иномарки
пальбу по дорожным рабочим
или просто прохожим? Он тоже
не ведает, что творит? А попсо-
вые певцы и певички, вкупе с
другими бутафорскими звезда-
ми шоу-бизнеса свято уверовав-
шие в то, что они и есть соль зе-
мли?..

В одном эти и им подобные
несовершенновзрослые продук-
ты «фабрик звезд» и прочих
танцев-шманцев правы: они все-
гда из любой ситуации вы-
скользнут безнаказанными либо
за деньги, либо в силу «теле-
фонного права», даже если для
этого потребуется, к примеру,
отправить на скамью подсуди-
мых папиного шофера.

Исходя из подобной практи-
ки, считаю уместным напомнить
классический правовой посту-
лат:  важна не тяжесть наказа-
ния, но его неотвратимость. Од-
нако, похоже, он еще очень не
скоро станет повседневной нор-
мой при рассмотрении дел о

ДТП в судах. Вот, скажем, в пос-
леднее время усилилась такая
тенденция, как стремление во-
дителей скрыться с места про-
исшествия. В основе такого по-
ведения лежит вопиющая без-
нравственность. Но и трезвый
расчет, который, впрочем, в дан-
ных контекстах есть тоже прояв-
ление безнравственности. Если
факт участия водителя в ДТП не
фиксируется на месте, то потом
становится очень сложно дока-
зать его причастность к проис-
шествию.  Виновник может
представить множество свиде-
телей (точнее, лжесвидетелей),
которые подтвердят его алиби.
В подобных случаях следствие,
как правило, заходит в тупик.

Безответственность многих
водителей, порождаемая все
возрастающим осознанием без-
наказанности, - это и есть пер-
вопричина преступлений на до-
рогах Москвы.

К сожалению, положение дел
не изменится к лучшему до тех
пор, покуда нормы права будут
разъединены, как сегодня, с
нормами морали. В сущности,
любой закон представляет со-
бой границу той нравственной
нормы, ниже которой падать
нельзя.

Геннадий ШИЛО,
ректор Европейского
университета права «Justo»,
доктор юридических наук
профессор

У БЛАГОРАЗУМИЯ И СОВЕСТИ СЛУЧАЮТСЯ СВОИ «ПРОБКИ»

ОЗЕРО РАЗДОРА
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КОГДА РЕЧЬ ЗАХОДИТ О БЕЗОПАСНОСТИ 
НА ДОРОГАХ, ТО НЕ СТОИТ ВО ВСЕХ ДТП

ВИНИТЬ ИХ КАЧЕСТВО. НУЖНО НЕ ЗАБЫВАТЬ 
И О ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ КАЧЕСТВАХ ВОДИТЕЛЕЙ
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ВЫБОРЫ - 2007
Редакция газеты «Московская среда» сообщает,

что 30 октября 2007 года в 10.00 в помещении ре-
дакции по адресу: ул. Автозаводская, 17, корп. 3,
второй подъезд, код домофона 107 В, четвертый
этаж состоятся жеребьевки по предоставлению
бесплатной и платной газетной площади полити-
ческим партиям для публикации предвыборных
агитационных материалов. 

В жеребьевке смогут принять участие только по-
литические партии, подавшие до 12.00 29 октября
сего года заявки на участие в указанных жеребь-
евках.

МЧС ИНФОРМИРУЕТ
Для дозвона в службу «01» при возникновении

чрезвычайных ситуаций Главное управление
МЧС России по г. Москве информирует о порядке
вызова пожарных и спасательных формирований
по сотовой связи:

- пользователям компании «Би Лайн» нужно зво-
нить по номеру 112, далее, после соединения с опе-
ратором, набирать 1 (звонок бесплатный). Также
можно набирать номер 001;

- пользователям компании «МТС» надо набирать
вместо 01 - 010 (звонок бесплатный);

- пользователям компании «Мегафон» - звонить
по номеру 112, далее, после соединения с операто-
ром, набирать 1 (звонок бесплатный). Также можно
набирать номер 010;

- пользователям компании «Скайлинк» - 01 (зво-
нок бесплатный).
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Более четырехсот брошенных
и разукомплектованных автомо-
билей уберут в ближайшее время
с московских улиц городские
службы, сообщили в Объедине-
нии административно-техниче-
ских инспекций (ОАТИ) Москвы в
среду, 17 октября. Бесхозные ма-
шины были обнаружены в ходе
выборочной проверки, проведен-
ной представителей ОАТИ, на го-
родских улицах.

Озабоченность объединения
вызывает плохая организация ве-
домственного контроля на местах
за брошенными машинами, кото-
рые могут представлять реаль-
ную опасность для москвичей.
Ведь в некоторых районах, где,
согласно отчетам эксплуатирую-
щих организаций, брошенных
машин нет, инспекторы ОАТИ вы-
явили от пяти до восьми брошен-
ных автомобилей.

В результате принятых мер с
улиц уже убраны 124 машины,
остальные будут эвакуированы в
ближайшее время.
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ИНФОРМ
БЮРО

ЕСЛИ БРОСИЛИ
МАШИНУ...

4
ТАМ, ГДЕ УЛИЦЫ И ДВОРЫ
ОФОРМЛЯЮТ С ФАНТАЗИЕЙ,
ГОРОДСКОЙ ПЕЙЗАЖ РАДУЕТ
ДАЖЕ В ПАСМУРНЫЕ ДНИ

День за днем:

В настоящее время более ста
тысяч студентов проживают в ву-
зовских общежитиях столицы,
сообщила руководитель Депар-
тамента семейной и молодежной
политики Москвы Людмила Гусе-
ва в четверг, 18 октября, на сове-
щании с проректорами вузов
столицы и Подмосковья по вос-
питательной работе. Сейчас в
Москве 78 государственных ву-
зов имеют общежития общей
площадью 1 млн. 800 тыс. кв.
метров.

С начала года контролирующи-
ми органами столицы было про-
ведено 2,5 тыс. проверок этих
общежитий на соблюдение про-
тивопожарных мер и паспортно-
го режима. Как отметила Л. Гусе-
ва, самих студентов, проживаю-
щих в общежитиях, волнуют
многие проблемы, среди кото-
рых улучшение условий прожи-
вания, строительство новых об-
щежитий, пожарная безопас-
ность, обеспечение медицинской
помощью непосредственно на
месте проживания, а также меж-
национальные отношения, скла-
дывающиеся там.

ПРОВЕРКИ 
В ОБЩЕЖИТИЯХ

ЧЕТВЕРГ,18.10

Специалисты Москомнасле-
дия совместно с одной из под-
рядных организаций сумели
примерно за сутки восстановить
цепи вокруг памятника Пушкину
в Москве, рассказали в пятницу,
19 октября, в пресс-службе Мос-
комнаследия. Пропажа цепей
была обнаружена вечером в
среду во время плановой про-
верки. В пресс-службе напомни-
ли, что до этого бронзовые цепи
и венки уже похищались в фев-
рале 2007 года и были восста-
новлены к Дню города.

Тогда для того, чтобы восста-
новить украденные элементы,
сохранившиеся остатки цепей
были отправлены на экспертизу
для определения точного соста-
ва металла. Кроме того, с сохра-
нившихся звеньев были сняты
формы, по которым и отлиты
утраченные фрагменты. Работы
по восстановлению цепей обош-
лись городу в шесть миллионов
рублей. Информация, получен-
ная тогда, теперь помогла за су-
тки восстановить украденные
элементы.

ПОЭТ 
В РОССИИ... 
ЖЕРТВА ВОРОВ

«МС» - Интерфакс 
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Открывая выставку, замес-
титель председателя Мо-
скомархитектуры Андрей

Грин сказал:
- Девять лет назад мы приду-

мали эту выставку. Тогда слова
«ландшафтный архитектор»
знали немногие. Сейчас же это
полезная и престижная про-
фессия. Верю, что нынешние
участники добьются не мень-
ших успехов, чем первые кон-
курсанты, многие из которых
стали ведущими ландшафтны-
ми дизайнерами и известны
сейчас не только в России, но и
за рубежом.

Конкурсанты представили
как уже воплощенные в жизнь
работы, так и проекты. Одна из
работ, которыми уже могут на-
сладиться жители, - дворы на
улице Чичерина в Бабушкин-
ском районе столицы (ООО
«Архитектор Калина и партне-
ры»). Деревья, заботливо окру-
женные маленькими заборчи-
ками, чтобы никто не мог по-
вредить корневую систему,
удобные столы с нарисованны-
ми шахматными досками, ши-
рокие пешеходные дорожки,
где спокойно разъедутся две
коляски. Рядом с фотография-

ми благоустроенных дворов
размещены снимки, наглядно
демонстрирующие, какими эти
дворы были раньше – все в
грязи и «ракушках». 

К уже воплощенным работам
относится и концепция благоус-
тройства и озеленения делово-
го центра «Лефорт» - пример
того, как можно оживить про-
странство вокруг строгих офис-
ных зданий, и комплексное бла-
гоустройство Чистопрудного
бульвара – им могут полюбо-
ваться все москвичи.

Среди проектов есть тоже
много интересного. Вот, напри-
мер, макет «Бульвара родни-
ков» в музее-заповеднике «Ко-
ломенское». А рядом в глаза
бросается необычный макет – у
склона горы полуразрушенный
одноэтажный дом с блестящи-
ми водопроводными трубами.
Говорит автор проекта ланд-
шафтный архитектор Татьяна
Вдовиченко:

- Архитекторы МАРХИ полу-
чили заказ на оформление ря-
да московских родников. Мой
проект входит в «Концепцию
благоустройства на территории
природного заказника «Во-
робьевы горы». Будет создана

имитация домика, а по трубам
будет звонко капать вода. 

В минувшую пятницу были
подведены итоги конкурса. В
номинации «Проект» победу
одержали два участника: груп-
па компаний «Европарк» по со-
вокупности работ «Многофунк-
циональный офисно-торговый
комплекс, Большая Грузинская,
вл. 69-71» и «Жилой комплекс
для служащих дипломатиче-
ского корпуса, 4-й Добрынин-
ский пер.», а также группа ар-
хитекторов высшей школы
ландшафтного дизайна и ис-
кусства «Согецу» МАРХИ с про-
ектом «Монастырский сад
«Евангельская тропа».

В номинации «Городские
дворовые пространства» пер-
вое место не присуждалось, а
второе досталось «Архитектор
Калина и партнеры» под руко-
водством Гали Лихтеровой за
благоустройство жилых дворов
на улице Чичерина в Бабушкин-
ском районе (СВАО) Москвы.

В номинации «Общегород-
ская территория» победу одер-
жала организация «Минскпро-
ект» по совокупности работ
«Реконструкция благоустрой-
ства пешеходной зоны в рай-

оне пл. Свободы в г. Минске» и
«Благоустройство территории
архитектурно-скульптурного
знака «Беларусь партизанская
1941-1945» в г. Минске».

Всем победителям достанут-
ся дипломы Москомархитекту-
ры и финансовое вознагражде-
ние. Что касается проектов, то
если ими заинтересуются инве-
сторы, они будут воплощены.

Помимо конкурсной части на
выставке были представлены
предметы оформления дворов,
улиц и наших с вами квартир.
Хорошо бы эту выставку посе-
тило побольше представителей
жилищно-коммунального хо-
зяйства города – они могли бы
почерпнуть массу идей для
оформления нашей столицы.

Лидия ГРОМЕКА

...Держу в руках вели-
колепный том -
«Флора Москвы».

Тяжелая книга - килограмма
три весит.

Последнее издание о мо-
сковском растительном ми-
ре относится аж к 1906-
1914 годам. Это «Иллюст-
рированная флора Москов-
ской губернии» Д. Сырей-
щикова. Потом, как утвер-
ждают специалисты, на эту
тему публиковались лишь
отдельные статьи советских
ученых. 

В отличие от «Иллюстри-
рованной флоры» нынешняя
книжка, несмотря на внуши-
тельный багаж содержащих-
ся в ней знаний (описано бо-

лее 1600 видов, содержится
примерно 800 фотографий),
издавалась не восемь лет, а
просто-таки ударными тем-
пами - за полгода.

Скажем сразу: в продаже
«Флору Москвы» найти бу-
дет нелегко. Тираж книжки -
три тысячи экземпляров. А
очередность распределения
такова: подразделениям
природоохраны, на биологи-
ческие кафедры, в столич-
ные библиотеки. Но, учиты-
вая не иссушенный науч-
ный, а научно-популярный
стиль изложения, главный
массовый потребитель дан-
ного продукта - дети, от дет-
сада до выпускников школ.
Понятно, что «Флора Моск-

вы» отлично вписывается в
программу московского
краеведения.

Таким образом, столичное
правительство не стало огра-
ничиваться рабочим обзо-
ром флоры Москвы для слу-
жебного пользования, а удач-
но совместило приятное с
перспективным: инвентари-
зацию растений и очень нуж-
ную для детского образова-

ния книгу. Причем, как зая-
вил на презентации «Флоры»
руководитель столичного Де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей
среды Л. Бочин, эту шикар-
ную книгу получат все библи-
отеки города.

Изучая это полезное изда-
ние, москвичи лишний раз
убедятся: природный комп-
лекс столицы - это непрерыв-
ная целостная система, при-
родно-экологический каркас
города. Заметьте: в ХХI веке
не здания и дороги - каркас
жизни, а растительность.
Именно она основа и скелет
организма Москвы. Зеленый
скелет...

Игорь СЕРГЕЕВ

Долой однообразные фонтаны, скучные скамейки и типовые
фонари! На смену им в оформлении дворов и улиц приходят
фантазия и оригинальность. Это в полной мере продемонст-
рировала девятая международная выставка-конкурс «Ланд-
шафтная архитектура. Взгляд из дома», прошедшая на про-
шлой неделе в выставочном комплексе Москомархитектуры
«Дом на Брестской».

ФАНТАЗИЮ ВО ДВОРЫ!
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Состояние трамвайных путей
в столице, необходимость
их масштабного ремонта –

такова была во вторник, 23 октяб-
ря, главная тема очередного засе-
дания правительства Москвы. На
нем рассматривался вопрос «О
целевой среднесрочной програм-
ме восстановления и модерниза-
ции трамвайных путей в городе
Москве на 2008-2010 годы».

Актуальность самой темы по-
нятна. Трамвай - один из важней-
ших видов наземного обществен-
ного транспорта. Ежедневно в
различных районах города, преж-
де всего в центре, на линию выхо-
дят около семисот трамваев. Все-
го насчитывается 41 маршрут,
обеспечивающий транспортными
услугами десятки тысяч пассажи-
ров. В ближайшем же будущем
значение трамвая должно возрас-
ти еще больше. Во всяком случае,

такая необходимость признана
столичными властями. Более то-
го, не так давно принята и целе-
вая программа дальнейшего раз-
вития трамвайного сообщения.

Но эта перспективная цель
вряд ли реализуема при нынеш-
нем плачевном состоянии трам-
вайного полотна. Общая протя-
женность путей в городе превы-
шает четыреста километров. Од-
нако треть путей серьезно изно-
шена и давно уже нуждается в
восстановлении. В последний раз
подобные работы (да и то выбо-

рочно) проводились более десяти
лет назад. Поэтому с учетом рас-
тущих перспектив московского
трамвая на ближайшие три года в
планах городских властей стоит и
задача капитального ремонта
всех изношенных участков трам-
вайных путей.

Вторая часть программы - неко-
торые нововведения по благоуст-
ройству путей. Об одном из ново-
введений – использовании пер-
спективных строительных мате-
риалов при ремонте (благодаря
этому движение трамвая станет
практически бесшумным) – разго-
воры идут уже довольно давно.
Теперь же они переводятся в пра-

ктическую плоскость – речь идет
о массовом применении таких ма-
териалов в ходе работ по обнов-
лению полотна. Впрочем, это еще
не все. Например, небольшие уча-
стки трамвайного полотна в каче-
стве эксперимента планируется
покрыть газонами. Новый облик
обретут и трамвайные остановки
– на большинстве из них будут по-
строены удобные посадочные
платформы.

Правительство столицы также
рассмотрело еще один актуаль-
ный вопрос - «О проекте закона
города Москвы «О пожарной без-
опасности». О том, что подобные
законы необходимы и для регио-
нов, и для центра, давно уже гово-
рят, в частности, федеральные
парламентарии. Московский за-
кон в этом смысле – первый в
стране.
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

В ОБНОВЛЕННОМ ВИДЕ
ТРАМВАЙ 

В столичном Департаменте природополь-
зования и охраны окружающей среды со-
стоялась презентация новой книги «Фло-
ра Москвы» (изд. ЗАО «Голден-Би»). Ав-
торы - ведущие специалисты Главного
ботанического сада и МГУ. Инициатор
издания - Департамент природопользо-
вания и охраны окружающей среды
г. Москвы.

ПРИРОДНЫЙ КАРКАС СТОЛИЦЫ



ДЕСЯТЬ
СЕКУНД 
НА ДОСМОТР
Встоличном аэропорту Внуково в

качестве эксперимента вводится в
эксплуатацию новое сканирую-

щее устройство «Safe Scout», позволяю-
щее службам безопасности аэропорта
быстро досматривать пассажиров на на-
личие запрещенных к перевозке объек-
тов. Аппарат способен выявлять пред-
меты из металла, дерева, керамики,
пластмассы и других материалов, в ко-
торых могут находиться оружие, взрыв-
чатые вещества. Так во всяком случае
характеризует данное устройство
пресс-служба аэропорта Внуково.

Преимуществом новой системы явля-
ется высокая пропускная способность -
до шестисот человек в час. Теперь для
досмотра одного пассажира будет дос-
таточно десяти секунд. По данным про-
веденных исследований, уровень излу-
чения устройства является абсолютно
безвредным.

Николай ПЕРМЯКОВ

В Москве во время комплексной
реконструкции микрорайонов будут
идти под снос все ветхие пятиэтаж-
ные жилые дома с деревянными пе-
рекрытиями, сообщил главный ар-
хитектор столицы Александр Кузь-
мин на пресс-конференции в рам-
ках 15-го международного фести-
валя «Зодчество-2007» в минувшую
субботу, 20 октября.

Сегодня всю старую застройку
Москвы можно разделить на две ча-
сти. Это здания, которые являются
памятниками архитектуры, и зда-
ния, которые не имеют какой-либо
исторической ценности. Первые бу-
дут реставрироваться, вторые - ид-
ти на снос. Если пятиэтажный дом
имеет хорошую планировку и у него
нормальные перекрытия, там будет
проводиться комплексный капи-
тальный ремонт или выборочный
капитальный ремонт.

СУББОТА,20.10

ИНФОРМ
БЮРО

Департамент по конкурентной
политике Москвы подвел итоги от-
крытого конкурса на поставку про-
тивогололедных реагентов на зим-
ний период 2007-2008 годов, со-
общил заместитель руководителя
департамента Виктор Бадарин на
брифинге во вторник, 22 октября.
Заказчиком противогололедных
материалов выступил Департа-
мент жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства Моск-
вы. 9 октября принимались заявки
от участников конкурса по шести
лотам. Суммарная начальная цена
государственного контракта соста-
вила около 1,5 млрд. рублей. При
проведении оценки заявок участ-
ников конкурсная комиссия рас-
сматривала их по таким критери-
ям, как цена контракта, качествен-
ные характеристики товара и га-
рантийные обязательства.

Победителем конкурса по пяти
лотам стало ООО «Научно-произ-
водственное предприятие «Проти-
вогололедные системы и реаген-
ты» и один лот выиграло ЗАО «Ав-
густ-94».

«МС» - Интерфакс 
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КОРОЛИ
РЕАГЕНТОВ

Газовая котельная будет по-
строена на территории государст-
венного историко-архитектурного,
художественного и ландшафтного
музея-заповедника «Царицыно»,
сообщили в городской админист-
рации в понедельник, 22 октября.
Там рассказали, что котельная бу-
дет построена на участке около 0,1
га на Прохладной улице, на терри-
тории музея-заповедника.

Строительство планируется за-
вершить в 2007 году. Новая ко-
тельная позволит обеспечить на-
дежное теплоснабжение объектов,
находящихся на территории му-
зея-заповедника «Царицыно».
Проектирование и строительство
котельной будут проведены за
счет средств городского бюджета.

В ЦАРИЦЫНЕ 
БУДЕТ ТЕПЛО
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В воскресенье, 21 октября, ут-
ром произошел пожар на четвер-
том этаже пятиэтажного жилого
дома по адресу 1-й Саратовский
проезд, 7/2. В двухкомнатной
квартире горело домашнее иму-
щество на площади 25 кв. мет-
ров. Пожарными в квартире об-
наружен погибший мужчина
1957 года рождения, который за-
дохнулся продуктами горения.

Предполагается, что пожар
произошел в результате неосто-
рожного обращения с огнем
при курении в состоянии алко-
гольного опьянения.

СИГАРЕТА ЦЕНОЮ 
В ЖИЗНЬ

Вхождение в отопи-
тельный сезон, готов-
ность городских

служб к работе в зимних
условиях и завершение ре-
монтных работ стали глав-
ными темами оперативного
совещания, которое провел
в минувшую пятницу пер-

вый заместитель мэра в
правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр
Бирюков.

За неделю в оперативно-
диспетчерский отдел Де-
партамента ЖКХиБ посту-
пило 361 обращение граж-
дан, по которым были при-
няты соответствующие ме-
ры. На контроле остаются
пять обращений, связанных
с протечками кровель.

Дорожные службы про-
водили выборочную обра-
ботку проезжей части про-
тивогололедными материа-

лами. Израсходовано 930
тонн жидких и 62 тонны
твердых реагентов. Ежед-
невно проводились работы
по уборке листвы.

Мосжилинспекция в эти
дни проверила ход работ по
выносу газопроводов из
подъездов и подвалов жи-

лых домов. Как отметил на-
чальник Мосжилинспекции
Владимир Объедков, в
большинстве округов она
близится к завершению.
Выполняя ранее данное по-
ручение руководителя Ком-
плекса городского хозяйст-
ва, инспекция отслеживает
ситуацию с капитальным
ремонтом кровель, запла-
нированным на текущий
год. Всего проверено 1413
строений, на 172 из них ре-
монт кровель не завершен.

ОАТИ проверила состоя-
ние территорий, прилегаю-
щих к местам проведения

голосования на предстоя-
щих выборах. В основном
это школы. Выявлено 559
нарушений, замечания уст-
ранены на 127 объектах. У
инспекторов были претен-
зии по состоянию асфаль-
тового покрытия и входов в
здания, а также по качеству

уборки территорий. На-
чальник ОАТИ Харис Ножи-
пов сообщил, что за неис-
полнение предписаний со-
ставлено 39 протоколов об
административных наруше-
ниях. ОАТИ отмечает, что в
последние дни заметно ак-
тивизировалась уборка ли-
ствы. В течение недели вы-
явлено 443 единицы бро-
шенного транспорта. В ре-
зультате принятых мер 411
бесхозных автомобилей уб-
раны с территории города.

В ходе рассмотрения воп-
росов, связанных с началом
отопительного сезона, Петр

Бирюков категорически за-
претил задерживать подачу
тепла на социальные объек-
ты по причинам имеющейся
задолженности.

Синоптики дали благо-
приятный прогноз на пред-
стоящую неделю: тепло и
почти без осадков, подмо-
раживание возможно в
ночные и утренние часы.
Петр Бирюков подчеркнул в
связи с этим, что дорожные
службы, учитывая возмож-
ные минусовые температу-
ры, должны быть готовы к
соответствующей обработ-
ке проезжей части. Пос-
кольку с понедельника до
субботы осадков не ожида-
ется, есть возможность за-
вершить ремонт кровель.

- Если остались другие
вопросы, связанные с раз-
рытиями и благоустройст-
вом, - сказал руководитель
Комплекса городского хо-
зяйства, - над ними тоже
поработайте. Уборка лист-
вы, уборка территорий - это
каждодневная работа.

Петр ПОЛЫНОВ

На техническом этаже царят кро-
вельщики и лифтеры. И если
своего дворника жители 18-го

района Зеленограда знают в лицо, то
эти труженики высот народу неиз-
вестны. Ведь на крышах у нас никто
не прогуливается. 

Сергей Кашицын и Руслан Призня-
ков – напарники (по правилам техни-
ки безопасности на высоте работают
только парами). Такой труд считается
особо опасным.

С крыши 14-этажного дома откры-
вается отличная панорама Зеленогра-
да. Смотровая площадка - не хуже,
чем в ресторане «Седьмое небо». К
тому же без московского смога.

- При ясной, солнечной погоде от-
сюда видно и Останкино, и МГУ, - го-
ворит Руслан. Он не только ведет со
мной светскую беседу о погоде, но не
забывает проверить, в каком состоя-
нии водостоки. Ендова (углубление
для стока небесных осадков) чистая,
сверху прикрыта сеткой и специаль-
ной заглушкой, чтобы мусор не попа-
дал во внутренний водосток здания.

Состояние крыши корпуса № 1815
не вызывает беспокойства. Раз в не-
делю кровлям устраивают своего ро-
да медосмотр, чтобы не пропустить
симптомы «болезни» на ранних ста-
диях. Если, не дай бог, обнаружится
вздутие покрытия или дырка, придет-
ся вскрывать «больное» место, на-
кладывать  повязку. Такая латка
(этим словом кровельщики называют
заплаты на поверхности крыши) сде-
лана  около вентиляционного выхода.
Она черная, тогда как остальное по-
крытие серое, из зернистого материа-
ла, похожего на мягкий асфальт. В
этом корпусе еще не проводилось ка-
питального ремонта, а ведь ему боль-
ше 20 лет. Значит, сработано было на
совесть.

Сверху хорошо видны разномаст-
ные  крыши города  - плоские и дву-
скатные. Работать на плоских менее

опасно чем на двускатных. Особенно
зимой, когда скользко: кровельщики
поднимаются на высоту, чтобы бо-
роться с сосульками. Впрочем, труд
верхолазов городского хозяйства
востребован в любое время года. Зи-
мой выручает рация, по которой они
связываются с третьим членом бри-
гады.

Этот третий совсем не лишний. По-
ка товарищи чистят крышу, он стоит
внизу и руководит пешеходами - пом-
ните, как в фильме «Джентльмены
удачи»: «Бабушка, ты туда не ходи -
ты сюда ходи! Снег башка попадет».
По рации он сообщает напарникам,
что можно сбрасывать очередную
порцию снега, что  опасности для

проходящих мимо людей
нет.

Руслан, оказывается, по-
шел в высотники, чтобы по-
лучить квартиру, а по первой
профессии он повар. Его на-
парник - молчаливый Сергей
Анатольевич - всю жизнь в
кровельщиках. Они показы-
вают мне  на крышу сосед-
него корпуса: там их коллеги
из 15-го района  ставят лат-
ку. Видно, как вспыхивает
горелка.

Начались дождливые дни,
но жалоб от жителей верх-
них этажей, к счастью, нет.
Поэтому сейчас напарники
заняты профилактикой, об-
ходят свои владения соглас-
но выписанному главным
инженером наряду. Но слу-
чаются у них и форс-мажо-
ры: если листва забивает
водостоки пятиэтажек, их,
бывает, приходится прочи-
щать даже ночью. Такое ча-
ще всего происходит со ста-
рыми домами: за 40 лет бе-

резы выросли выше крыши, и каж-
дую осень листопад становится для
кровельщиков часом пик.

Но свою работу они любят. Потому
что, во-первых, она нужная. А во-вто-
рых, каждый день можно любоваться
на город с высоты.

Галина 
КРАСОВА

На днях директор Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд
встретился с журналистами и
рассказал о перспективах гря-
дущей зимы.

Разговор начался с воспоминаний о лете, кото-
рое, как мы помним, было жарким, засушли-
вым и пожароопасным. Справиться с пожарами

помогло тесное сотрудничество с пожарными и МЧС,
а засуха не повлияла на урожай, потому что осадки,
хоть и редкие, выпадали в нужное время, что в при-
роде бывает нечасто. Эта погодная предыстория, ко-
нечно, отразится и на грядущей зиме. 

Вообще-то метеорологи готовы отвечать максимум
за недельный прогноз, а к более долгосрочным отно-
сятся скептически, потому что наука им в этом не по-
мощник. Но все же Р. Вильфанд, сославшись на расче-
ты авторитетных специалистов, осторожно пообещал,
что нынешняя зима по показателям будет близкой к
обычной. То есть очередных катаклизмов не будет. По
сравнению с прошлой зимой, с ее оттепелями и небы-
валыми морозами, холодные градусы распределятся
более равномерно. Многолетняя статистика такова: в

Московском регионе за зиму в среднем бывает 16 мо-
розных дней, когда температура опускается ниже два-
дцати. В этом году таких дней ожидается от 10 до 13.
Если в прошлом году реки не замерзали до 20 декаб-
ря, то в нынешнем устойчивый переход среднесуточ-
ной температуры через ноль ожидается уже во второй
пятидневке ноября.

Будет ли зима снежной? Специалисты считают, что
ждать эксцессов не стоит. Зимой обычно бывает 11
дней, когда количество осадков превышает 5 мм
(снега, соответственно, 5 - 6 см). Примерно такая же
картина будет и в наступающем сезоне, и, скорее
всего, никакие сюрпризы коммунальщикам не гро-
зят. Солнечными днями погода нас тоже не обделит,
выделив их согласно норме, пусть и скудной: в нояб-
ре, например, солнце светит в общей сложности 36
часов, в декабре - 19. Зато в январе уже 34, ну и чем
дальше, тем больше... Этим прогнозам можно ве-
рить: по словам директора ГМЦ, зимняя погода бо-
лее стабильна, чем летняя, и потому метеорологи
ошибаются куда реже.

Что касается причуд климата и роли в этом деле
человека, то Р. Вильфанд считает, что люди, конеч-
но, своими трудами добавили в атмосферу углекис-
лого газа, но влияние природных факторов гораздо
сильнее. Бывали в истории и более серьезные коле-

бания температуры, когда она менялась на 6 - 10 гра-
дусов, но это происходило в течение миллиардов
лет. А тут за последнюю четверть века - повышение
на три десятых градуса...

Если так пойдет и дальше, то к концу столетия
температура может вырасти примерно на два граду-
са. Конечно, это еще не конец света, но некоторые
острова в океане исчезнут, уйдет под воду и часть
прибрежных территорий. Хоть столицы это и не кос-
нется, но ученым подумать есть о чем. Вот они и
предлагают разные небывалые доселе идеи: напри-
мер, разбросать на поверхности мирового океана
соединения железа, увеличив тем самым количест-
во планктона, который и будет впитывать углекис-
лый газ. Или сделать такую атмосферу, которая
пропускала бы поменьше солнечных лучей...

Впрочем, у всех этих идей есть общие черты: не-
бывалая дороговизна и неопределенные последст-
вия. С другой стороны, такие реалистичные меры,
как снижение на несколько процентов выбросов уг-
лекислого газа, по мнению метеорологов, практиче-
ски ничего не дадут, потому что решающее слово тут
за природой. Она же, судя по прогнозу на ближай-
ший сезон, пока не собирается выходить за рамки
нормы.

Евгений ЛЕОНИДОВ

ПОКА ПОЗВОЛЯЕТ ПОГОДА

ПРИЧУДАМ КЛИМАТА НАСТУПИЛ КОНЕЦ?

Вместо пропеллеров у моих провожа-
тых пояса безопасности, каски и ра-
ции. Пропеллер бы им тоже не поме-
шал - перебираться с крыши на кры-

шу. А так приходится подниматься на
лифте на последний этаж, затем по
лесенке - на технический, открывать
замок и выходить на свет божий.

КАРЛСОНЫ ЗЕЛЕНОГО ГОРОДА
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Подготовка к зиме про-
шла у нас обыденно,
без каких-либо сюр-

призов. Вовремя дали тепло
в дома, вовремя закупили
крошку и противогололед-
ные реагенты, приобрели да-
же мобильную снегопла-
вильную камеру.

Но есть и одна особен-
ность предзимних хлопот.
Все работы проводили ком-
мунальные службы, которые
пришли на смену прежним

РЭУ и РЭПам - акционерные предприятия, частные компа-
нии. В принципе - это те же самые структуры, но прошед-
шие процесс акционирования и получившие большую
свободу действий. Они теперь не «приварены» намертво к
какому-то одному участку, а могут расширять сферу сво-
его влияния, принимая участие в конкурсах, тендерах, ко-
торые проводят органы власти в нашем районе и в окру-
ге. Кроме того, они могут разнообразить ассортимент
оказываемых услуг. Это выгодно и предприятию (больше
заработает), и управе, так как спрос не с десяти подряд-
ных организаций, а с одной, и жителям, поскольку все ра-
боты ведутся комплексно и сразу виден их результат.

Одновременно повышается и ответственность комму-
нальщиков. Если раньше можно было где-то схалтурить,
то сегодня всякая недобросовестная работа отзовется и
на имидже компании, и на перспективах ее дальнейшей
работы в округе.

Все это не значит, что теперь нет проблем с качеством
оказания коммунальных услуг. Ведь на акционированных
предприятиях работают те же люди, что и раньше - в
прежних РЭПах и РЭУ. Не все еще сумели перестроиться,
поэтому наша задача - жестко контролировать весь комп-
лекс работ по подготовке дома к зиме - от подвала до кро-
вли. В подвале должно быть чисто, сухо, чтобы проводка
не свисала над головой, чтобы туда не могли проникнуть
посторонние. Проверяем чердаки - утеплены ли, нет ли
там хлама, и затем выходим на кровлю... Глаз у нас наме-
танный, если что не так, тут же даем команду устранить
недочет.

Но есть проблемы более серьезного порядка, решить
которые одним росчерком пера не удается: некоторые
подвалы у нас, к сожалению, подтапливаются, - когда
сильные ливни, но особенно в период таяния снегов. Хо-
тя на улицах, на прилегающих территориях имеются водо-
сточные коллекторы, так называемая ливневая канализа-
ция. Но наш район новый, проектировался, строился поч-
ти стахановскими темпами, поэтому создатели ливневки
не все особенности застройки, расположения домов су-
мели учесть. А малейшая неточность в проекте отзывает-
ся подтоплением. Со временем и эти проблемы будут ре-
шены. Хочу лишь отметить, что проектировщики должны
более тщательно прорабатывать строительную докумен-
тацию. Ведь всякая погрешность в конечном счете отзы-
вается на комфорте жителей...

В этом сезоне, как и в прошлом, в качестве противого-
лоледного средства мы намерены использовать мелко-
фракционную каменную крошку. Особенно - внутри дво-
ров, во внутриквартальных проездах. С солью и с реаген-
тами было проще - посыпал их на тротуар или проезжую
часть, и снег растаял. Правда, страдала экология - газоны,
деревья. Да  и обувь пешеходов портилась. Крошка -
средство на первый взгляд безобидное. Прошел дворник,
посыпал ее на тротуар. Все довольны. Но вот подкралась
оттепель, дождик закапал. Дожди у нас - явление зимой
нередкое. А крошку с тротуара не соберешь. А на утро
подморозило. И тротуар покрылся тонкой ледяной бугри-
стой коркой. Крошка намертво примерзла к асфальту. Что
делать? Это для коммунальщиков головная боль. Гряду-
щей зимой постараемся найти выход из положения, что-
бы и экология не страдала, и крошка не создавала излиш-
них проблем пешеходам, когда термометр скачет от плю-
са к минусу и от минуса к плюсу.

Со снегом мы справляться научились, нет недостатка в
снегоплавильных камерах, техники тоже хватает, появи-
лась даже мобильная снеготаялка, о чем уже говорилось.
Место ей нашли подобающее, где и Боровское шоссе ря-
дом, и торговый центр с огромными площадями, откуда
каждую зиму приходится убирать и вывозить снег само-
свалами. Это очень трудоемкая работа, поскольку склади-
ровать снег негде: слишком много машин приезжает к тор-
говому центру, и все вокруг ими забито. Теперь эту локаль-
ную проблему решит мобильная снегоплавильная камера.

Подводя итоги предзимнему сезону, хотелось бы отме-
тить работу коммунальных служб 8-9 микрорайона Но-
вопеределкина и слегка пожурить работников коммунхоза,
трудившихся в 7-м микрорайоне: им придется подтянуться.

Теплые дни, которыми одарила нас осень, дают воз-
можность коммунальным службам еще раз все проверить
и устранить недочеты, создать задел для нормальной ра-
боты зимой. Есть еще время привести в порядок технику,
запастись противогололедными реагентами, проверить
работу ЦТП, магистральных и внутриквартальных трубо-
проводов.

Зима - суровый экзаменатор. Придет и строго спросит
с коммунальщиков. И тогда никакими радужными отчета-
ми ЧП не ликвидируешь. Поэтому стараемся, готовимся
встретить грядущее испытание морозом и снегом как и
подобает - во всеоружии...

Татьяна МЕДВЕДЕВА,
заместитель главы управы района
Новопеределкино ЗАО

С КРОШКОЙ - 
В ЗИМУ

У МОРЯКОВ-ПОДВОДНИКОВ СЛУЖБА
НЕ САХАР. ЗНАЯ ОБ ЭТОМ,
МОСКОВСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО
ВЫСЛАЛО В ИХ АДРЕС ТОННЫ МЕДА

Ивот наконец из префектуры ЮВАО при-
шла обнадеживающая новость: в связи с
многочисленными обращениями жителей

Жулебина правительство Москвы приняло ре-
шение ускорить строительство метро, чтобы
ввести новую станцию в эксплуатацию в 2011 го-
ду, а не в 2012-м, как это планировалось ранее.
Соответствующее постановление в ближайшее
время подпишет мэр Москвы Ю. Лужков.

Проектом постановления предусматрива-
ется сооружение участка Таганско-Красно-
пресненской линии от станции метро «Выхи-
но» в район Жулебино протяженностью 3,38
километра. Почему до сих пор не находили
взаимопонимания районная и окружная вла-
сти и руководство Московского метрополи-
тена? У специалистов был свой резон: мол,
ввод в строй новой станции приведет к до-

полнительному притоку пассажиров из под-
московных Люберец, а это еще большая на-
грузка на и без того перегруженную Таган-
ско-Краснопресненскую линию, где пасса-
жиропоток достигает примерно 20 тысяч че-
ловек в час. 

Впрочем, еще в августе этого года замес-
титель руководителя ГУП «Московский мет-
рополитен» А. Ершов обещал, что одновре-
менно с новой станцией «Жулебино» примет
первых пассажиров еще и станция «Новоко-
сино». Однако при том, что строительство
должно было начаться в 2008 году, к 1 авгу-
сту 2007-го практически еще не начиналось
проектирование – об этом неоднократно за-
являл префект В. Зотов, в том числе и на со-
стоявшемся в сентябре заседании коллегии
префектуры ЮВАО, специально посвящен-
ном планам строительства метро в Москве
на 2008 – 2010 годы. Тогда было принято ре-
шение доказать правительству Москвы при-
оритетное значение строительства станции
метро в микрорайоне Жулебино, и, судя по
результатам, аргументы оказались вескими.
И это неудивительно: ведь достаточно ска-
зать, что ежедневно маршрутами городско-
го транспорта в ЮВАО пользуются более
трех миллионов человек. При этом более
двух миллионов жителей округа не обслужи-
ваются метрополитеном – в частности, все в
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НЕ ТАК 
СТРАШЕН ДОЛГ

Президент РФ Владимир Путин подписал
федеральный закон, предусматривающий
более строгое выполнение судебных ре-

шений в отношении лиц, в судебном порядке
обязанных погасить задолженность за жилищ-
но-коммунальные услуги. С февраля будущего
года, когда закон вступит в силу, судебные при-
ставы смогут направлять исполнительный лист
по месту работы ответчика-должника или в отде-
ление Пенсионного фонда, если этот гражданин
на заслуженном отдыхе. Кроме того, такие лица
не смогут выезжать за границу. Так что лучше не
доводить дело до крайности и платить за кварти-
ру вовремя.

Задолженность возникает по разным причи-
нам. Кому-то лень зайти в отделение Сбербанка,
а кто-то вовсе забывает о такой якобы мелочи.
Случается, что и вполне добросовестные пла-
тильщики-москвичи попадают в сложную ситуа-
цию, которая кажется им неразрешимой.

На Валентину Тимохину невзгоды обрушились
лавиной. Осталась без мужа с маленькими деть-
ми. И у старшей дочери, на помощь которой
можно было надеяться, тоже все пошло напере-
косяк. Вот и вырос долг за квартиру до 19 тысяч
рублей.  Как вспоминает Валентина, эта сумма
камнем легла на душу. В конце концов, собрав-
шись с духом, отправилась Тимохина в ЕИРЦ Се-
верного Бутова.

И, как оказалось, правильно сделала. Здесь
ей предложили долг... отработать. Дело для Ва-
лентины нашли очень даже подходящее: разно-
сить платежные квитанции.

- Время для работы я выбираю сама, что очень
удобно при маленьких детях, - рассказывает В.
Тимохина. - За два дня разнесла четыре тысячи
платежек и заработала около трех с половиной
тысяч рублей. Заплатила за квартиру и погасила
часть задолженности. Думаю, что, когда полно-
стью расплачусь, останусь здесь работать.

Как пояснила руководитель ГУИС ЮЗАО Лю-
бовь Мирошникова, количество должников по
платежам за жилищно-коммунальные услуги в
округе не превышает 3,4 процента от общего ко-
личества лицевых счетов, обрабатываемых в
ЕИРЦ. Для некоторых должников выход из слож-
ного положения, опробованный в Северном Бу-
тове, вполне приемлем. Сейчас этот опыт распро-
странен на все районы Юго-Западного округа.

Кстати, отработать долг можно и в других ор-
ганизациях жилищно-коммунального хозяйства.

Главное - не копить задолженность!
Павел КОЛЕСНИКОВ,
специалист ГУИС ЮЗАО 

Не один месяц длилась горячая дискуссия на тему: нужно ли
как можно скорее дотянуть Таганско-Краснопресненскую ли-
нию метрополитена до района Жулебино. Впрочем, сомнений
в утвердительном ответе на этот вопрос у самих 185 тысяч жи-
телей столичной глубинки, расположенной за МКАД, не возни-
кало. Достаточно сказать, что большинству из них, чтобы доб-
раться до ближайшей станции метро «Выхино», приходится
затрачивать от полутора до двух часов – и это при том, что
ехать-то всего 2 – 3 километра! Дело в том, что перегруженные
автобусы из-за низкой пропускной способности дорог в час
пик стоят в пробках.

Три года назад в Южном округе столицы роди-
лась добрая традиция: дарить мед воспитан-
никам детских домов и интернатов. Эта идея

возникла у тогдашнего префекта ЮАО Петра Би-
рюкова (ныне первого заместителя мэра в прави-
тельстве Москвы, руководителя Комплекса город-
ского хозяйства) и председателя Российского на-
ционального союза пчеловодов Арнольда Бутова.
С тех пор дважды в год - весной и осенью - в пре-
фектуре проводят эту благотворительную акцию. 

Не стала исключением и нынешняя осень. На
днях в префектуру съехались ребята из детских
домов, санаториев, интернатов округа, предста-
вители различных общественных организаций и
центров социальной помощи. Их встретили за-
меститель префекта Виталий Михайличенко и
Арнольд Бутов.

Прежде чем вручить сладкие подарки, Ар-

нольд Георгиевич рассказал о ярмарках меда,
которые регулярно проводятся в Москве, о том,
что мед, который нередко называют «природы
дар бесценный», - это уникальный продукт, со-
бравший в себе множество полезных веществ,
необходимых для человека. Арнольд Бутов
предложил всем ребятам летом приехать на па-
секу - поработать и отдохнуть. 

Затем собравшимся показали фильм, из ко-
торого можно было узнать массу интересного:
что такое бортничество, как происходит распре-
деление труда в пчелиной семье. А знаете ли вы,
что для того, чтобы собрать сто граммов меда,
пчеле нужно облететь миллион цветков? Не зря
о человеке, усердно выполняющем кропотли-
вую работу, говорят «трудится, как пчелка»... 

По окончании фильма ребятам раздали мед -
24 бочонка по 35 килограммов каждый. Доне-

сти подарки до автобусов помогли специально
приглашенные солдаты одной из воинских час-
тей. Пока ребята получали свои подарки, А. Бу-
тов рассказал «Московской среде» об этой бла-
готворительной акции: 

- Пчеловоды, хотя сами люди и небогатые,
всегда угощали соседей - это такая традиция.
Мы стараемся от нее не отступать и с удоволь-
ствием угощаем ребят этим полезнейшим про-
дуктом. Хотели, чтобы акция имела больший
масштаб, - предлагали богатым людям купить у
нас мед, давали адреса, куда этот мед можно
отвезти, - в ответ молчок. Так что обходимся
своими силами. Но этой акцией, конечно, дело
не ограничивается. После ярмарки меда мэрия
закупает у пчеловодов остатки и распределяет
на социальные нужды - так, недавно Юрий Ми-
хайлович Лужков подарил двадцать тонн меда
морякам-подводникам.

Лидия 
ГРОМЕКА

Взаказнике «Петровско-Разумовское» для
школьников открывается экологический
маршрут «Тропа юного лесовода». Экскур-

сии по ней будут проводиться  бесплатно.
Во время прогулки по экотропе экскурсовод

расскажет ребятам массу интересного. Приоткро-
ет тайны профессии лесовода, поведает об осо-
бенностях характера тех или иных деревьев, о
специфике работы с ними. И, конечно же, не
обойдет вниманием историю Лесной опытной да-
чи Тимирязевской сельхозакадемии.

Что любопытно: закольцованный 1800-метро-
вый маршрут проектировщики проложили по до-
рожкам, протоптанным не одним поколением мо-
сквичей, для которых «Петровско-Разумовское»
было и остается излюбленным местом отдыха.
Так что можно не сомневаться: экотропа проходит
по самым живописным уголкам этого уникально-
го заказника. А начинается маршрут у Музея леса,
там, где расположены вольеры с фазанами и па-
влинами, идет вдоль березовой аллеи, потом уво-
дит в самую глубь лесопарка. 

По словам директора Государственного приро-
доохранного учреждения «Комплексный заказник
Петровско-Разумовское» Анатолия Матвеева,
обустройство маршрута уже завершено. Чтобы
юные путешественники не устали, для них обору-
довали 10 площадок, где они смогут отдохнуть.
Есть специальная детская площадка: там можно
не только перевести дух или покачаться на брев-
не-качелях,  но заодно узнать, что такое аршин и
сажень – со старинными русскими мерами длины
их познакомит  необычный ростомер.

В принципе этот маршрут ориентирован на лю-
дей любого возраста. Но его организаторы поста-
рались сделать все для того, чтобы заинтересо-
вать именно школьников. «Мы ставим перед со-
бой задачу способствовать формированию у де-
тей экологического мировоззрения», - подчерк-
нул А. Матвеев.

Заинтересовались? Тогда вот адрес: улица Ву-
четича, 46А. Проезд до станции метро «Тимиря-
зевская».

Анна АНДРЮШИНА

Свесны на самом краю Мо-
сквы возле администра-
тивной границы с Москов-

ской областью в районе Но-
вопеределкино подразделени-
ем ГУП «Мосжилзеленстрой»
ведутся благоустроительные
работы. Здесь расположен
один небольшой пруд. Он нахо-
дился в крайне запущенном со-
стоянии, оброс многочисленны-
ми гаражами-ракушками. Мест-
ные жители его прозвали гряз-
ной помойкой.

Вот и решили местные вла-
сти положить такому безобра-
зию конец. Прежде всего осво-
бодили всю прибрежную терри-
торию пруда от металлических
тентов, тем самым расширили
до предела не только обзор, но
и границы будущей новой зоны
отдыха, которую собрались
здесь открыть.

Как рассказала заместитель
главы управы по строительству
района Новопеределкино Т. Мед-
ведева, подрядчики выкачали

всю грязную воду из пруда, ос-
новательно очистили и углубили
его дно. Подвели сюда водопро-
водную линию и канализацион-
ный сток, чтобы возможно было
поддерживать необходимый
уровень в водоеме. Берега укре-
пили бревнами. Их же использо-
вали и для оформления площа-
док, к которым уже проложили
дорожки из тротуарной плитки.
И хотя благоустройство еще пол-
ностью не завершено, коррес-
пондент «МС» мог убедиться,
что, после того как были убраны
строительные заборы, этот уго-
лок стал излюбленным местом
для прогулок многих жителей
окрестных домов. Сюда прихо-
дят с детьми, а то и ради чистого
любопытства. Ведь сохранилось
еще в памяти прежнее его состо-
яние, и значит, есть возможность
сравнить. Ждут здесь, естествен-
но, с нетерпением, когда устано-
вят обещанные скамейки и урны,
оборудуют детскую площадку. И
наконец, заполнят пруд до краев
водой, чистой, прозрачной - на
радость всем.

Валид АЛИЕВ
Фото автора

ПРИРОДЫ ДАР БЕСЦЕННЫЙ - ДЕТЯМ

ПО ТРОПЕ ЛЕСОВОДА



ГУП «Мосгортранс» орга-
низовал пресс-тур в одну
московскую школу, по-
святив его вопросу безо-
пасности дорожного дви-
жения. На месте событий
побывал и корреспондент
«МС»...

ЗАЕХАЛ
АВТОБУС 
НА УРОК
На школьное занятие приезжа-

ет заурядный рейсовый авто-
бус... Согласитесь, необычный

случай. Но ученикам четвертых и пя-
тых классов школы № 824 Северо-
Западного округа в тот день явно по-
везло. 15-й автобусный парк провел
для них выездной семинар по прави-
лам пользования наземным общест-
венным транспортом и в качестве
учебного пособия представил самый
настоящий автобус.

На радость ребятишкам он въехал
в школьный двор. Начальник отдела
безопасности движения парка
С. Шалина начала объяснять, как
нужно стоять на остановке, входить
в двери и выходить из автобуса, ве-
сти себя в салоне, не мешая другим
и оберегая себя от получения травм
в движущемся транспорте. И судя по
бурной реакции детей на задавае-
мые вопросы, видно было: ей уда-
лось увлечь, помочь усвоить все эти
вроде бы прописные, но важные ис-
тины.

Статистика дорожно-транспорт-
ных происшествий безжалостна да-
же в отношении детей. Как расска-
зала в ходе пресс-тура старший ин-
спектор ГИБДД СЗАО О. Варга,
только в одном этом округе за де-
вять минувших месяцев нынешнего
года произошло 92 печальных слу-
чая, 89 детей получили ранения, а
пятеро погибли. Поэтому и прини-
маются совместные меры по обуче-
нию ребят правилам дорожного дви-
жения со школьной скамьи. Однако
подобные акции, которые связаны с
выездными семинарами, как рас-
сказала сотрудник пресс-службы
ГУП «Мосгортранс» Т. Жукова, про-
водятся в этом году, Году ребенка,
впервые. И вскоре, похоже, совсем
уж привычным станет приезд рейсо-
вого автобуса на урок к ребятиш-
кам. Во всех округах в планах такие
занятия.

...Тем временем ученики школы
№ 824, освоив теорию, весело при-
ступили к практике. Выстроившись в
очередь, они проходили через тур-
никет в автобус, тщательно вставляя
проездной билет в валидатор, уса-
живались на свободные места. В на-
граду за хорошо усвоенный урок их
прокатили по школьному двору и вы-
дали каждому красочные «памятки
юного пассажира», которые на мно-
гих маршрутах вскоре будут разда-
ваться всем детям.

Валид 
АЛИЕВ
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том же Жулебине, а еще в Некрасовке и
Капотне.

Но и продление линий метро не панацея
от транспортных бед. Так, сообщили в пре-
фектуре ЮВАО, уже начато проектирова-
ние транспортно-пересадочного узла «Ко-
сино» с учетом изменившихся планов мет-
ростроевцев. Главные помощники в реали-
зации комплексного подхода – железнодо-
рожники. Например, есть планы организо-
вать совместно с Московской железной до-
рогой движение поездов «Спутник» от
станции Люберцы до Казанского вокзала с
остановками на платформах Косино, Но-
вая и Электрозаводская с минимальным
интервалом в часы пик. И, конечно, не сто-
ит откладывать в долгий ящик реализацию
таких современных и перспективных про-
ектов, как создание транспортной системы
по типу скоростного трамвая, которая без
проблем будет справляться с пассажиро-
потоком в объемах 10 – 15 тысяч человек в
час. Тогда о многометровых очередях, ко-
торые ежедневно отстаивают люди, ожи-
дая автобусы в так называемых перифе-
рийных районах, - также, как и о многоча-
совых пробках на дорогах, ведущих к стан-
ции метро «Выхино», можно будет наконец
забыть.

Татьяна ПОМЕЛОВА

В диспетчерской дежурили:
М. Буланже, В. Волгин,
Г. Воскресенский, Н. Гринева,
Б. Косырев
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СТУДЕНТЫ УЖЕ НЕ ДЕТИ
«У меня  приближается  пенсионный возраст, и меня ин-

тересует, могу ли я выйти досрочно на пенсию. Я прорабо-
тала шесть лет преподавателем вуза  и 16 лет в детском
доме. Суммируется ли мой стаж для выхода на досрочную
пенсию?

Марьяна ТИХОМИРОВА, СВАО».

По всей вероятности,  речь в письме  идет о возможности
назначения  досрочной пенсии за выслугу лет как педагогу, -
отвечает на вопрос читательницы «МС» кандидат юридиче-
ских наук Юрий Михайлов. – Право на досрочную трудовую
пенсию в соответствии с  п.10 ст. 28 Закона «О трудовых пен-
сиях в РФ» может быть предоставлено тем, кто осуществлял
педагогическую деятельность в государственных и муници-
пальных учреждениях для детей, независимо от их возраста.
В специальных перечнях определено, работа в каких учреж-
дениях для детей и в какой должности дает право на пенсию
за выслугу лет. Высшие учебные заведения в  этих перечнях,
как в ранее действовавших, так и в новых, не упоминаются.

«ШАБАШКА» И НАЛОГИ
«Знакомые сказали, что если я приглашу частным

образом для ремонта квартиры «шабашника», то бу-
ду обязан внести налог со всей суммы, которую пе-
редам ему за выполненные работы. Так ли это?

Инна ДОБРЯКОВА, район Коньково».

Разъяснения по этому вопросу дал ректор Евро-
пейского университета права, доктор юридических
наук профессор Г. Шило:

- В такой ситуации, - сказал он, - вам не придется
платить какой бы то ни было налог. По действующе-
му российскому законодательству налог с суммы,
полученной за оказание ремонтных услуг, должен
платить исполнитель работ, а не их заказчик. Но ес-
ли вы не заключали с «шабашником» нотариально
заверенный письменный договор, то и ему скорее
всего не придется делать налоговые платежи.

В настоящее время у налоговиков нет эффектив-
ных инструментов для предъявления фискальных
претензий гражданам, не зарегистрированным в
качестве предпринимателей без образования юри-
дического лица или не состоящим в трудовых отно-
шениях с фирмами, оказывающими такие услуги
населению. А строгое доказательство факта выпол-
нения ремонтных работ без договора, тем более по-
лучения конкретных сумм доходов - крайне слож-
ное и затратное мероприятие. Кроме того, у налого-
виков нет законных оснований для определения
размеров полученных «черным налом» доходов,
исходя из каких-либо аналогий или средних рыноч-
ных цен. В связи с этим сплошной контроль дохо-
дов получателей «черного нала» практически не-
возможен.

Правда, у налоговых органов есть право на вы-
ездные налоговые проверки, в ходе которых можно
доказать сам факт выполнения работ, а величина
полученного дохода может быть установлена в хо-
де судебного спора с их исполнителем.

Но следует обратить внимание читательницы и
на следующее обстоятельство. Если вы обратитесь
в специализированную фирму, то ремонт, конечно,
обойдется дороже, но зато будет гарантия, что его
сделают качественно. При этом фирма сама предо-
ставит вам не только работников, но и все необхо-
димые материалы. В конечном счете ремонт будет
сделан быстрее, нежели в случае, когда за него
возьмется кустарь-одиночка.

И наконец, еще одно немаловажное обстоятель-
ство. Значительная часть налога, который фирма
внесет в бюджет после расчетов с заказчиком, пой-
дет на решение социальных проблем жителей горо-
да. Наших с вами проблем.

«На пересечении улицы Народно-
го Ополчения и проспекта Маршала
Жукова стоит капитальное кирпич-
ное строение. Слышала, что это ка-
кая-то законсервированная стан-
ция метро, правда ли это? Не пла-
нируется ли наконец ее расконсер-
вировать?

Ольга ЗАБЕЛИНА, 
район Хорошевский».

СЛУХАМ ВЕРЫ НЕТ
Как сообщили в пресс-службе Мо-

сковского метрополитена, слухи, на
которые ссылается читательница
«МС», не соответствуют действи-
тельности. Никакой законсервиро-
ванной и якобы планируемой к от-
крытию станции метрополитена в
указанном месте не существует.

«Мы чертили дорожную раз-
метку две ночи подряд, сверх
смены. Можем ли мы требо-
вать дополнительный выход-
ной или за это идет отдельная
оплата?

Николай ГОНЧАР, САО».

«МС» попросила ответить на
этот вопрос юристов Москов-
ского городского правового
центра «Защита». Вот что они
сообщили:

- Судя по тому, что вы пише-
те, имела место сверхурочная
работа. Согласно ч. 1 ст. 152
Трудового кодекса РФ сверх-
урочная работа оплачивается
за первые два часа работы не
менее чем в полуторном раз-
мере, за последующие часы -
не менее чем в двойном разме-
ре. Конкретные размеры опла-
ты за сверхурочную работу мо-
гут определяться коллектив-
ным договором, локальным
нормативным актом или трудо-
вым договором. По желанию
работника сверхурочная рабо-
та вместо повышенной оплаты
может компенсироваться пре-
доставлением дополнительно-
го времени отдыха, но не менее
времени, отработанного сверх-
урочно.

Однако если вам как работ-
никам установлен ненормиро-
ванный рабочий день (это
должно быть прописано в тру-
довом договоре), ваша пере-
работка не является сверх-
урочной работой. В качестве

компенсации за нагрузку и ра-
боту во внеурочное время ра-
ботникам с ненормированным
рабочим днем в соответствии
с ч. 1 ст. 119 ТК РФ предоста-
вляется ежегодный дополни-
тельный оплачиваемый от-
пуск, продолжительность ко-
торого определяется коллек-
тивным договором или прави-
лами внутреннего трудового
распорядка и который не мо-
жет быть менее трех кален-
дарных дней.

Кроме того, в соответствии
со ст. 154 ТК РФ каждый час
работы в ночное время (сог-
ласно ст. 96 ТК РФ это время с
22 часов до 6 часов) оплачива-
ется в повышенном размере по
сравнению с работой в нор-
мальных условиях, но не ниже

размеров, установленных тру-
довым законодательством и
иными нормативными право-
выми актами, содержащими
нормы трудового права. Мини-
мальные размеры повышения
оплаты труда за работу в ноч-
ное время устанавливаются
Правительством Российской
Федерации с учетом мнения
Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию со-
циально-трудовых отношений.
Конкретные размеры повыше-
ния оплаты труда за работу в
ночное время устанавливаются
коллективным договором, ло-
кальным нормативным актом,
принимаемым с учетом мне-
ния представительного органа
работников, трудовым догово-
ром.

НОЧЬ, ДОРОГА, РАЗМЕТКА...

УПРАВА НА ПАРКОВЩИКОВ
«Где можно ознакомиться с правилами платной

парковки в городе? В частности, какой тариф парко-
вок на «площади трех вокзалов»? Тамошние парков-
щики утверждают – сто рублей. Так ли это? А если не
так, где на беспредел парковщиков искать управу?

Алексей БОБРОВ, автолюбитель».

Официальные тарифы, действующие на город-
ских платных парковках, как проинформировали
«МС» в ГУП «Городская служба платных парковок»,
составляют: в пределах Садового кольца – 40 руб-
лей в час, в пределах от Садового кольца до Треть-
его транспортного кольца – 30 рублей и от Третье-
го транспортного кольца до территориальных гра-
ниц Москвы – 25 рублей в час. При тарифных нару-
шениях, а также в случае отсутствия контрольно-
кассового аппарата на парковках или отказа в вы-
даче официального документа и использования
различного вида неофициальных квитанций и тало-
нов необходимо обращаться на «горячую линию»
ГУП «Городская служба платных парковок» по теле-
фону 609-29-93. Сообщить о всех нарушениях пар-
ковщиков можно также на «горячую линию» офи-
циального сайта Департамента транспорта и связи
города Москвы – www.mosgortrans.net.

Строительство прямой же-
лезнодорожной линии до меж-
дународного аэропорта Шере-
метьево, как проинформирова-
ли «МС» в отделе обществен-
ных связей ООО «Аэроэкс-

пресс», которое занимается ее
обустройством, вступило в за-
вершающую стадию. В настоя-
щее время на территории аэро-
порта практически завершено
сооружение железнодорожно-

го терминала, ведутся отделоч-
ные работы на его станции и
платформах. Железнодорож-
ная станция с двумя двухсто-
ронними пассажирскими плат-
формами предназначена для
приема четырех электропоез-
дов одновременно. Весь же-
лезнодорожный комплекс пла-
нируется ввести в строй до
конца 2008 года одновременно
с пуском прямой линии до аэ-
ропорта Шереметьево-2.

ДО ШЕРЕМЕТЬЕВА БЕЗ ОСТАНОВОК
«На каком этапе находится сейчас строительство скоростного

прямого железнодорожного сообщения из столицы до междуна-
родного аэропорта Шереметьево?

Анатолий ФЕДОНИН, САО».

ИНДЕКС ПЕНСИИ
«За последнее время было уже не-

сколько индексаций пенсий. Неудиви-
тельно, что многие люди не могут разо-
браться, как менялась базовая и страхо-
вая ее части. Объясните, как проходило
увеличение пенсии в 2007 году.

Леонид КОРОЛЕВ, СВАО».
На этот вопрос нам ответили в пресс-

службе Пенсионного фонда РФ:
- В 2007 году размер пенсии увеличит-

ся в среднем более чем на 15 процентов.
Базовая часть с 1 апреля - на 7,5 процен-
та, страховая - на 9,2 процента, также на
7,5 процента была проиндексирована
ежемесячная денежная выплата.

С 1 октября 2007 года базовая часть
трудовой пенсии по старости составляет
1260 рублей. За период с 1 апреля 2007
года по 1 октября 2007 года увеличение
составит 147,28 рубля. В целом увеличе-
ние базовой части трудовой пенсии по
старости за 2007 год составит 224,91
рубля.

БУДУЩЕМУ
ПЕНСИОНЕРУ
НА ЗАМЕТКУ

«Мне нужно получить пенсионное
страховое свидетельство, а также
ИНН. Посоветуйте, куда обратиться?

Александр КУЛАНДА, 
Восточное Дегунино, САО»

Как проинформировали в префек-
туре САО, страховое свидетельство го-
сударственного пенсионного страхова-
ния (пенсионное страховое свидетель-
ство) можно получить в отделе Пенси-
онного фонда РФ (ПФРФ) по месту
проживания (регистрации в паспорте).
Телефон для справок ПФРФ по Вос-
точному Дегунино – 900-7697. За полу-
чением индивидуального номера нало-
гоплательщика (ИНН) необходимо об-
ращаться в районную налоговую ин-
спекцию также по месту проживания
(регистрации). Район Восточное Дегу-
нино обслуживается налоговыми служ-
бами ГНИИ №13, телефоны для справок
– 485-2766, 485-5882. Всю необходи-
мую налоговую информацию можно
также найти на официальном сайте
ГНИИ города Москвы в интернете -
www.mosnalog.ru.

Отвечает кандидат юридических
наук Ольга Боярская:

- Скажу сразу: не может. Согласно
Закону РФ «О медицинском страхо-
вании граждан в Российской Федера-
ции» средства ОМС имеют исключи-
тельно целевое назначение: а именно
- оплачивать медицинскую помощь,
оказанную по программе обязатель-
ного медицинского страхования за-
страхованным по ОМС гражданам в

медучреждениях, работающих в сис-
теме ОМС. И направляются эти де-
нежные средства в те медучрежде-
ния, которые эту помощь оказывали.
Компенсация застрахованным из
средств ОМС личных денежных рас-
ходов на получение медицинской по-
мощи на коммерческой основе, при-
обретение лекарственных  препара-
тов и изделий медицинского назначе-
ния   законом не предусмотрена.

«Я коренная москвичка. Может ли страховая компания – полис ОМС я
имею – возместить мне личные денежные затраты на приобретение
дорогостоящих лекарственных препаратов,  которые мне прописал
врач из коммерческой клиники?

Ангелина ЦВЕТКОВА, СВАО».

КОМПЕНСАЦИЯ НЕ ПРЕДУСМОТРЕНА
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«Не планирует ли городской Департамент транспорта перевести на
ночное время движение большегрузного автотранспорта по МКАД, что-
бы разгрузить ее днем?

В. АНОШКИН, водитель».

НА КОЛЬЦЕВОЙ ПОКА БЕЗ ПЕРЕМЕН
Такие планы в принципе существуют, сообщили в пресс-службе Де-

партамента транспорта и связи города Москвы. Но реально столичными
властями они могут рассматриваться только после окончания строитель-
ства Центральной кольцевой автодороги (ЦКАД) в Подмосковье. Ввод
первого участка ЦКАД в эксплуатацию планируется в 2012 году.
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НЕ ВРЕМЯ УСПОКАИВАТЬСЯ

Напутствуя участников сове-
щания на конструктивную и пло-
дотворную работу, министр ре-
гионального развития РФ
Дмитрий КОЗАК определил
сферу ЖКХ как один из важней-
ших секторов экономики нашей
страны, поскольку от его эффек-
тивного функционирования во
многом зависит самочувствие
граждан.

- Очень надеюсь на откровен-
ный и конструктивный разговор
относительно тех проблем, кото-
рые накопились в этой сфере на-
шей жизни, - сказал он. - А про-
блем этих много, и они сегодня
обозначены государством. Са-
мые главные из них - это вовле-
чение граждан в управление жи-
лищным фондом, привлечение
частного капитала в сферу жи-
лищных услуг, создание условий
для эффективного с точки зре-
ния цены и качества предостав-
ления услуг, максимально эф-
фективное использование обще-
ственных ресурсов и средств
граждан.

Он напомнил далее о том, что
по инициативе Президента РФ
был принят Федеральный закон
«О Фонде содействия реформи-
рованию ЖКХ». В рамках реали-
зации этого закона беспреце-
дентная сумма направляется на
капитальный ремонт жилых до-
мов, на ликвидацию аварийного
и ветхого фонда. Сейчас необхо-
димо потратить эти средства с
максимальным эффектом.

- Со времени принятия нового
ЖК РФ и формирования соот-
ветствующей правовой базы, -
сказал Дмитрий Козак, - у нас
количество собственников жи-
лья увеличилось более чем в три
раза. Только за первое полуго-
дие текущего года этот показа-
тель увеличился в 1,4 раза. Это
хорошие темпы, но они не озна-
чают, что мы должны успокоить-
ся. Проблем здесь осталось еще
много, и слова президентского
послания 2007 года остаются ак-
туальными до настоящего вре-
мени.

По мнению министра, забюро-
кратизированность процесса,
возросшая нагрузка на объеди-
нения собственников жилья тор-
мозят дальнейшее формирова-
ние саморегулируемых и само-
управляющихся организаций в
этой сфере. Необходимо сде-
лать все для того, чтобы этот
процесс ускорить. До 2020 года
объем жилищного фонда увели-
чится более чем в два раза - до
5 млрд. квадратных метров. Уп-
равлять им должен эффектив-
ный собственник, который будет
сам осуществлять контроль и
сам определять, кто будет ока-
зывать ему услуги по эксплуата-
ции. Надо добиться, чтобы про-
цесс вовлечения собственников
в управление шел опережающи-
ми темпами по сравнению с тем-
пами жилищного строительства.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ СТОЛИЦА?

Заместитель руководителя
Департамента ЖКХиБ города
Москвы Михаил РЫБАЛЬЧЕНКО
рассказал об опыте столицы в
развитии жилищного самоуправ-
ления, о том, как приходится
преодолевать возникающие на
этом пути трудности.

- С одной стороны, - сказал он,

- власть вроде бы не должна
вмешиваться в управление
жильем, но, с другой стороны,
собственники или не готовы, или
не хотят управлять многоквар-
тирным домом. Эта ситуация и
создает самые большие сложно-
сти. Но с властей города никто
не снимал ответственности за
то, чтобы люди в городе жили
нормально. Поэтому и в этой си-
туации нам необходимо обеспе-
чить и управление домами, и
предоставление жителям всех
необходимых услуг.

На данный момент в городе
действует 560 управляющих
компаний, 123 из которых - это
ДЕЗы. С 1 сентября текущего го-
да проведена реорганизация, в
результате которой у ДЕЗов ото-
браны государственные функ-
ции, такие, как паспортизация,
уход за неразмежеванной терри-
торией, финансирование управ-
ляющих компаний. В результате
ДЕЗы стали чисто управляющи-
ми компаниями, которые вышли
на рынок. Примерно 95 процен-
тов собственников в городе оп-
ределились в вопросе о том, кто

должен управлять их домами, и
75 процентов из них выбрали
ДЕЗы. Данное обстоятельство
свидетельствует о том, что сло-
жившаяся система управления
вполне устраивает большинство
жителей столицы.

- При этом, - отметил далее
Михаил Рыбальченко, - прави-
тельство поставило задачу обес-
печить реальный выход на ры-
нок управляющих компаний в
виде ДЕЗов. Предполагается их
акционирование, и ДЕЗы будут
работать в тех же условиях, что
и другие компании.

К сожалению, крупные компа-
нии мало интереса проявляют к
управлению существующим жи-
лищным фондом. Для них более
привлекательны новостройки, в
том числе и элитные, где выгод-
но работать. Туда крупные ком-
пании идут охотно. Михаил Ры-
бальченко подчеркнул, что ад-
министративный ресурс, о кото-
ром говорили многие выступаю-
щие, в столице не препятствует
развитию рынка управления жи-
лищным фондом, а способству-
ет этому процессу.

- Наша задача, - сказал он, -
состоит еще и в том, чтобы за-
щитить собственников от недоб-
росовестных управляющих ком-
паний. С этой целью, во-первых,
созданы самоуправляемые орга-
низации, которые действуют по-
ка в виде некоммерческих парт-
нерств. Во-вторых, ведется ре-
естр управляющих компаний.

Любой собственник или группа
собственников могут обратиться
к этому реестру и получить ин-
формацию о компании, которая
предлагает себя на рынке управ-
ления жильем. В реестре содер-
жатся данные о том, где компа-
ния работает, как она себя про-
явила, какие характеристики
имеет. Кроме того, разработан
договор между собственниками
и управляющими компаниями, в
котором исчерпывающе изложе-
ны правила взаимоотношений
между ними.

РЕМОНТИРОВАТЬ БУДЕТ ГОРОД

Что касается обучения специа-
листов для сферы управления
жильем, то здесь тоже предпри-
нимаются определенные шаги.
Профессиональная подготовка
людей, которые должны прийти
в эту сферу, организована в
учебном центре Департамента
ЖКХиБ, а также в Московской
финансово-юридической акаде-
мии.

Важнейший вопрос - проведе-
ние капитального ремонта в до-
мах, передаваемых в управле-
ние собственникам. Как он ре-
шается в столице?

- Состоялось заседание прави-
тельства города, - сказал Михаил
Рыбальченко, - на котором рас-
сматривалась программа капи-
тального ремонта жилых домов в
Москве на 2008 - 2014 годы. В со-
ответствии с программой преду-
смотрена работа по всей зоне от-
ветственности города до момен-
та начала приватизации в 1991
году. То есть все дома, которые
на тот период находились в соб-
ственности государства и города,
будут ремонтироваться за счет
бюджета города. При этом стиму-
лируется создание ТСЖ: в пер-
вую очередь в программу ремон-
та включаются те дома, где фор-
мируются или уже действуют то-
варищества. Это важно, посколь-
ку отремонтированный фонд мы
должны передать эффективному
собственнику. С точки зрения
правительства Москвы, ТСЖ не-
обходимы городу в качестве ин-
струмента управления домами,
поэтому людей надо всячески во-
влекать в процесс образования
товариществ. Мы надеемся, что
законопроекты, касающиеся на-
логов и самоуправляемых орга-
низаций, будут в ближайшее вре-
мя приняты. Тогда, конечно, по-
высится привлекательность ТСЖ
и облегчится доля управляющих
компаний в жилищной сфере.

В заключение Михаил Рыбаль-
ченко обратил внимание еще на
одну проблему, которую надо ре-
шить на законодательном поле.
Речь идет о том, кому переда-
вать построенные дома. Раньше
их принимали ДЕЗы, которые
являлись профессиональными
управляющими организациями.
То есть они знали, в каком со-
стоянии должен находиться дом.
Что же происходит сейчас? Соб-
ственники собирают средства,
на которые возводится дом, за-
тем сами строители назначают
управляющую компанию. А люди
оказываются предоставленными
самим себе. Хорошо, если доб-
росовестная строительная ком-
пания создает нормальную упра-
вляющую организацию. А если
нет? Здесь тоже не обойтись без
законодательного регулирова-
ния.

ДЕПУТАТАМ МНОГОЕ ПО СИЛАМ

Региональные законодатель-
ные органы власти способны
сыграть не последнюю роль в
развитии самоуправления граж-
дан. Этой теме и было посвяще-
но выступление депутата Мос-
гордумы, председателя ко-
миссии по городскому хозяй-
ству и жилищной политике
Степана ОРЛОВА.

- Мы можем влиять на созда-
ние благоприятных условий для
создания и управляющих компа-
ний, и ТСЖ, - сказал он. - Безу-
словно, все связанные с этим
вопросы мы рассматриваем и с
точки зрения москвичей, кото-
рым необходимо обеспечить
комфортные условия жизни, и с
точки зрения участников рынка
управления жильем.

В качестве примера Степан
Орлов назвал внесение измене-
ний в столичное законодательст-
во о земельном налоге.

- Мы освобождаем ТСЖ от на-
лога на те земельные участки,
которые используются в интере-
сах жителей домов, - отметил
депутат. - Хотя остаются вопро-
сы об оплате земельного налога
собственниками квартир в тех
домах, где ТСЖ не созданы. Со-
ответствующие поправки тоже
будут разработаны. Мы заканчи-
ваем работу над новой редакци-
ей закона «Об основах жилищ-
ной политики в городе Москве».

Как отметил Степан Орлов,
законодательные органы субъе-
ктов РФ имеют возможность ис-
пользовать свое право внесения
законодательной инициативы.
Именно так поступила Мосгор-
дума, и результат налицо: в фе-
деральное законодательство
внесены изменения, в соответст-
вии с которыми было отложено
проведение открытых конкурсов
по выбору управляющих компа-
ний. Московские законодатели
предложили также поправки в
ЖК РФ об обязательных финан-
совых гарантиях для управляю-
щих организаций. Эти предло-
жения сейчас рассматриваются
Госдумой РФ и федеральным
правительством.

- Одновременно мы в той или
иной степени участвовали в под-
готовке предложений о введе-
нии механизма саморегулирова-
ния в данной сфере, - продол-
жил Степан Орлов. - Эти поправ-
ки в ЖК РФ в ближайшее время
должна рассмотреть Госдума
РФ. Мы готовы принять участие
и в доработке этих предложений.
Механизм саморегулирования
отвечает интересам и собствен-
ников квартир, и управляющих
организаций.

Региональные законодатели
имеют также возможность осу-
ществлять контроль за действи-
ями исполнительной власти в
этой сфере, используя формы
депутатских запросов и слуша-
ний. Здесь тоже есть широкое
поле для взаимодействия регио-
нальных законодательных орга-
нов с саморегулируемыми орга-
низациями.

ГОТОВЫ ЛИ ГРАЖДАНЕ?

К числу крупных компаний, ко-
торые активно занимаются упра-
влением многоквартирными до-
мами, в том числе и муниципаль-
ными, относится «Миракс Групп».
Член совета директоров ком-

пании и президент некоммер-
ческого партнерства «Саморе-
гулируемая организация упра-
вляющих недвижимостью» (НП
«СОУН») Максим ПРИВЕЗЕН-
ЦЕВ отметил, что ЖК РФ, с од-
ной стороны, открыл путь на ры-
нок частным управляющим ком-
паниям и, с другой стороны, объ-
явил гражданам, что они являют-
ся собственниками жилья и за-
казчиками тех или иных услуг.

- В результате мы сегодня сто-
им на пороге достаточно серьез-
ной социальной проблемы, - счи-
тает Максим Привезенцев. - С
одной стороны, граждане сегод-
ня не способны принимать упра-
вленческие решения, связанные
с управлением многоквартирны-
ми домами. Они зачастую не в
состоянии провести даже общее
собрание. Мы сегодня имеем
опыт организации собраний в
достаточно большом количестве
домов. Но даже проведя эту про-
цедуру легитимно, мы сталкива-
емся с фактами, когда собирает-

ся следующая инициативная
группа и начинаются дрязги. В
данный момент мы осуществля-
ем кризисное управление в двух
домах в Москве, где были опро-
тестованы ранее принятые ре-
шения о создании ТСЖ. В таких
случаях возникают проблемы с
задолженностью по коммуналь-
ным услугам, с обслуживанием
лифтов и т.д. То есть на данный
момент ситуация с принятием
управленческих решений для
граждан достаточно сложна.

С другой стороны, сфера дея-
тельности по управлению много-
квартирными домами не регули-
руется никем. И любой частный
предприниматель, если люди за
него проголосуют, может взять в
управление дом. А ведь это дос-
таточно сложный объект. В мае
2008 года заканчивается отсроч-
ка по проведению аукционов по
выбору управляющих компаний,
которую предоставила Госдума
РФ. И мы понимаем, что здесь-то
и начнется самое главное, если
не станет понятным принцип вы-
бора, не будут определены усло-
вия и требования, предъявляе-
мые к этим компаниям. На сегод-
ня мы видим единственный для
себя выход: создание механиз-
мов саморегулирования в сфере
управления многоквартирными
домами. Надо внести поправки в
ЖК РФ и определить требования
к саморегулированию в управле-
нии многоквартирными домами.

* * *
Если суммировать все ска-

занное на совещании, можно
сделать вывод, что здание ре-
формы надо не просто достра-
ивать, но и перестраивать. Уже
в процессе его возведения
приходится отступать от про-
екта - где-то ломать перегород-
ки и добавлять капитальные
стены, то есть устранять проти-
воречия на уровне законов и
массы подзаконных актов, ин-
струкций и т.д. Удастся ли про-
вести эту поистине титаниче-
скую работу без потерь для ря-
довых собственников квартир?
Вопрос остается открытым...

Петр ПОЛЫНОВ 

РЕФОРМУ ПОРА ДОСТРАИВАТЬ
Есть, наверное, некоторая символика в том, что I Всероссийское совещание
управляющих организаций в жилищной сфере состоялось в недостроенном
еще небоскребе - западной башне делового комплекса «Федерация». Здесь
посланцы всех регионов России - представители местных органов власти, уп-
равляющих компаний и жилищных объединений - совещались пока еще под
голыми бетонными потолками. В сущности, реформа ЖКХ, краеугольным
камнем которой является изменение системы управления жилищным фон-
дом, как раз и напоминает сейчас недостроенное здание - не везде положе-
ны перекрытия, отделка только начинается. Но, кажется, есть подвижки к луч-
шему: государство готово направить в эту сферу значительные ресурсы.

Дмитрий КОЗАК: Управлять жильем
должен эффективный собственник

Юрий ТЫРТЫШОВ: Саморегулируемые
организации поставят барьер недобро-
совестным участникам рынка

Максим ПРИВЕЗЕНЦЕВ: Необходимо со-
здать механизм саморегулирования в
сфере управления жилыми домами
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САМОРЕГУЛИРУЮЩИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ ПРИЗВАНЫ
ПЕРЕКРЫТЬ ДОСТУП НА РЫНОК ЖКХ

ЖУЛИКАМ И ПРОХОДИМЦАМ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (243), 24-30 октября 2007

Дискуссия, начатая на пленар-
ном заседании, была продол-
жена на круглых столах, участ-

ники которых, что называется, отве-
ли душу. Четыре откровенные дис-
куссии состоялись по темам: «Пла-
нирование, финансирование и цено-
образование в жилищной сфере»,
«Капитальный ремонт многоквар-
тирного дома», «Актуальные проб-
лемы информационной и методиче-
ской поддержки системы управле-
ния жилищным фондом и жилищно-
коммунального хозяйства», «Госу-
дарственно-частное партнерство в
целях защиты интересов участников
жилищных отношений».

Все эти темы весьма интересны
для тех, кто трудится в самом ЖКХ,
будь то государственные или ком-
мерческие предприятия, а главным
образом для руководителей ТСЖ,
ЖК и ЖСК, для представителей
инициативных групп, только еще со-
бирающихся учредить в своем доме
жилищное объединение. К темам
этих круглых столов «Московская
среда» постоянно обращалась на
протяжении всех пяти лет своего су-
ществования, будет разрабатывать
их и впредь.

В последнее время тематика ре-
формирования ЖКХ обрела новый
нюанс: в эту отрасль хозяйства все
более активно начал вторгаться ча-
стный капитал, организации малого
и среднего бизнеса, специализиру-
ющиеся на управлении недвижимо-
стью. Шлюзы открыл Жилищный ко-
декс РФ, предусмотревший способ
управления домом посредством уп-
равляющей компании.

Уже первые такие опыты пока-
зали: когда сокращаются регули-
рующие и контролирующие функ-
ции государства, в отрасль могут
проникнуть нечистые на руку ком-
мерческие фирмы, которым не
указ ни нормы, ни требования к
надлежащей эксплуатации и упра-
влению многоквартирными жилы-
ми домами. Необходимо им поста-
вить заслон, чтобы оберечь репу-
тацию честных, порядочных, доб-
росовестных компаний. Надо вы-
работать такой механизм, который
бы устанавливал правила игры в
секторе рынка по управлению
жильем.

И такой механизм начинает мон-
тироваться. Об этом направлении
работы шла речь на круглом столе
«Государственно-частное партнер-
ство в целях защиты интересов уча-
стников жилищных отношений».

Важнейшим элементом этой сфе-
ры деятельности должен стать фе-
деральный закон, закрепляющий
поправки в Жилищный кодекс РФ в
части института саморегулирования
в деле управления многоквартирны-
ми домами. Во второй половине
сентября Министерство региональ-
ного развития РФ направило соот-
ветствующий законопроект в раз-
личные органы государственной
власти и организации - на предмет
получения замечаний и предложе-
ний.

- Закон о саморегулируемых орга-
низациях необходимо дорабатывать
как можно быстрее, - сказал, откры-
вая круглый стол, заместитель ми-
нистра регионального развития
Юрий ТЫРТЫШОВ. - Никакие ли-
цензии не спасут коммерческий ры-
нок в ЖКХ от недобросовестных
участников.

Действительно, такие компании
числом даже менее 10 человек соз-
даются на какой-то цикл, а потом ис-
чезают. И цикл этот проходит, как
правило, под девизом: «Даешь при-
быль любой ценой!» Будут ли услуги
такой фирмы качественными и дол-
говременными? Вряд ли. Пока еще
у государства остаются администра-
тивные, надзорные и контрольные
функции. Но в ближайшее время го-
сударство уйдет с рынка управления
недвижимостью, и что тогда? Может
возникнуть вакуум, в который хлы-
нут жулики и мошенники, ловко соз-
дающие фирмы-однодневки. Как
защитить от них жителей? Как обез-
опасить и сами управляющие ком-
пании, которые намерены войти на
рынок всерьез, основательно и на-

долго, которые обладают необходи-
мым опытом и квалифицированны-
ми кадрами?

Для этого необходимо создать са-
морегулируемые организации упра-
вляющих компаний, которые бы пе-
рекрыли доступ на этот рынок вся-
ческого рода проходимцам, убеж-
ден Ю. Тыртышов. Для этого пора
выработать новые правила игры -
компания должна владеть достаточ-
ным уставным капиталом, участво-
вать в формировании страхового и
компенсационного фондов и т.д.

Вокруг пунктов будущего закона и
разгорелась дискуссия. Член Об-
щественной палаты РФ Григорий
ТОМЧИН сказал:

- Сегодня очень нужен закон о са-
морегулируемых организациях. Для
чего? Чтобы взять на себя право до-
пуска на рынок и насильственного
удаления с него недобросовестных
участников. Эта саморегулируемая

организация должна выработать си-
стему стандартов и требований по
управлению домами, недвижимо-
стью. Эти нормы должны стать сво-
его рода визитной карточкой само-

регулируемой организации (СРО),
гарантией качественной деятельно-
сти допущенных на рынок участни-
ков.

Такой свод правил только еще
предстоит создать, но заняться этим
необходимо уже сейчас. Прежде,
конечно, надо решить множество
вопросов: кто будет передавать объ-
ект управляющей компании, обла-
дает ли этот субъект правом собст-
венности, как выстроит СРО взаи-
моотношения с государством? Если
не разрешить эти и множество дру-
гих вопросов, может быть дискреди-
тирована сама идея саморегулируе-
мой организации. Естественно, по-
надобятся и необходимые поправки
в нормативно-правовую базу.

С жесткой формулировкой о допу-
ске на рынок и принудительном уда-
лении с него не согласился ведущий
круглого стола исполнительный
директор Ассоциации менедже-
ров России Сергей ЛИТОВЧЕНКО.
Хотя и признал необходимость про-
зрачности деятельности СРО, ее ин-
формационной открытости для об-
щественности, взаимной ответст-
венности участников, в том числе и
финансовой - за счет создания стра-
хового и компенсационного фондов.
Все это поможет очиститься от «не-
желательных элементов».

Он привел пример о том, как СРО
внедрялась в арбитражное управле-
ние. До того, как было снято лицен-
зирование и образовалась саморе-
гулируемая организация, в стране
числилось 25 тыс. арбитражных уп-
равляющих. После появления СРО
их число сократилось до 5,5 тыс. И

произошло это всего за полтора го-
да. Заметно улучшилось и качество
арбитражного управления, оно уже
перестало быть инструментом «чер-
ного» рейдерства, возникла здоро-
вая конкуренция.

- Речь идет, по существу, о раз-
граничении полномочий государст-
ва и гражданского общества, - всту-
пил в разговор эксперт саморегу-
лируемой организации управляю-
щих недвижимостью, доктор
юридических наук Александр СА-
МОЙЛОВ. - СРО разрабатывает и
применяет в профессиональном со-
обществе определенные правила и
стандарты, согласовывает с госу-
дарством и потребителями, бди-
тельно следит за их соблюдением. И
каждое юридическое лицо, вступаю-
щее на рынок управления недвижи-
мостью, должно отвечать вырабо-
танным и четко сформулированным
критериям.

СРО должна сама урегулиро-
вать внутренние споры, не прибе-
гая к посредничеству государст-
ва, гарантировать потребителям
качество предоставляемых услуг.
С 2010 года не будет ГОСТов и
СНИПов в их нынешнем понима-
нии, в действие войдут техниче-
ские регламенты и национальные
стандарты. Применение их будет
добровольным и единственным
механизмом, который может за-
ставить применять весь этот свод
необходимых правил - это само-
регулирование, когда члены СРО
берут на себя обязательство не-
уклонно следовать требованиям
того или иного национального
стандарта.

Николай КОШМАН, президент
Ассоциации строителей России,
привел любопытный факт: в РФ вся-
ческим регулированием нынче за-
нимаются 6 министерств, 3 службы
и 3 агентства. При том, что 98 про-
центов строительных компаний яв-
ляются коммерческими. Возложив
на себя все обязанности по техниче-
скому регулированию, государство
тем не менее не несет никакой от-
ветственности. Примером тому,
кстати, обманутые дольщики. Вот
почему вопрос создания саморегу-
лируемых организаций возник не на
пустом месте. Закон о СРО необхо-
дим как в строительстве, так и в уп-

равлении многоквартирными дома-
ми. Но войти в них должны только
серьезные организации, ответст-
венные и финансово прозрачные.
Бизнес, пришедший на рынок упра-
вляющих компаний, способен взять
на себя регулирование тарифной
политики, вопросы ценообразова-
ния, решение проблем капитально-
го ремонта.

Плеснул керосинчика в костер
дискуссии Сергей СИВАЕВ, руко-
водитель направления «Город-
ское хозяйство» фонда «Инсти-
тут экономики города». Он ска-
зал, что не припомнит историй, ко-
гда кто-то собрал деньги с жителей
и исчез. Рынок управления не раз-
вит, его двери не так уже широко
распахнуты, чтобы на него проник
всякий, дабы заняться этим, в об-
щем-то, перспективным делом. Тем
более что местные власти старают-
ся не проводить открытых конкур-
сов, создают формальные управля-
ющие организации, которые только
сменили вывеску, - лишь бы не упу-

стить своего влияния на сферу
ЖКХ.

Словом, конкуренция на рынке
еще не сложилась, а саморегулиру-
емая организация будет еще одним
барьером для проникновения на
этот рынок новых игроков. Мы, при-
крываясь словами о якобы защите
этих самых игроков, создаем некую
надструктуру, квазигосударствен-
ное образование, которое будет за-
ниматься квазигосударственными
функциями.

Конечно, все это было бы замеча-
тельно, если бы формирование СРО
шло снизу вверх, а не насаждалось
бы искусственно сверху. Становле-
ние саморегулируемых организаций
должно быть постепенным, осмот-
рительным и поэтапным. Государст-
ву еще можно предъявлять какие-то
претензии, а что спросить со струк-
туры, которая взялась ниоткуда, не
сформировалась естественным пу-
тем?

Роман РОМАНОВ, 1-й вице-пре-
зидент саморегулируемой орга-
низации управляющих недвижи-
мостью, с этим мнением не согла-
сился. Законопроект о СРО появил-
ся не только потому, что нужно за-
менить государственные функции
чем-то другим. Речь идет прежде
всего об интересах потребителя, то
бишь жителя. Приватизация жилья
привела к тому, что собственников у
нас больше, чем в какой бы то ни
было стране мира. Но одновремен-
но на них ложится тяжкое бремя со-
держания своих домов.

Начиная с Закона о ТСЖ с 1996
года государство пытается заста-
вить собственников активно управ-
лять своим жильем. Получается это
не слишком успешно. К тому же
проведение капитального ремонта
для нашего населения непосильно.

Законодательная власть дала от-
срочку по выбору способа управле-
ния до 1 мая 2008 года. Но с этого
момента, если собственники не вы-
брали способ управления или не ре-
ализовали его, дом выставляется на
конкурс. Значит, появится большое
количество новых управляющих
компаний.

Сегодня государство допускает к
этому бизнесу кого угодно. Поэтому
речь идет вовсе не об ограничении
рынка, а о введении правил, напра-
вленных в первую очередь на защи-
ту потребителя от недобросовест-
ных операторов. Граждане хотят со-
здания благоприятных условий про-
живания, поддержания чистоты в
подъездах и во дворе, доступности
и качества услуг, приемлемости цен
и тарифов. Им важно, чтобы кто-то
взял на себя ответственность за это.

Поэтому появление профессиональ-
ного сообщества, самоорганизован-
ного и самоуправляемого, гаранти-
рующего качество услуг и несущего
полную ответственность за каждого
участника СРО, становится жизнен-
но необходимым.

Р. Романова поддержал Алексей
КОРЯГИН, сопредседатель Союза
потребителей России: 

- Саморегулируемые организации
сегодня фактически являются арби-
трами добросовестных отношений
на рынке. Зона ЖКХ - зона макси-
мального риска для людей, ее надо
обезопасить с помощью законопро-
екта, представленного специалиста-
ми научно-технического совета
Минрегионразвития РФ и предлага-
ющего концепцию перехода к само-
регулированию деятельности по уп-
равлению многоквартирными дома-
ми.

- Уже сегодня есть прецеденты
возникновения кризисных ситуаций
в управлении домами, - сказал Мак-
сим ПРИВЕЗЕНЦЕВ, президент
некоммерческого партнерства
«Саморегулируемая организация
управляющих недвижимостью». -
Например, мы сейчас как раз такую
«разруливаем». Два ТСЖ, два прав-
ления борются между собой, воюют
с застройщиком, накопились огром-
ные задолженности по коммуналь-
ным платежам, и этот новый дом на
Кутузовском разваливается, лифты
обрываются, потому что никто их не
обслуживает.

Должен появиться профессио-
нальный управляющий, который бу-
дет крепко держать деньги и не раз-
воровывать их, а пускать на полез-
ное для жителей дело. Формирова-
ние профессионального сообщест-
ва поможет создать механизм заме-
ны государственной монополии в
ЖКХ.

Владимир ПЛАТОНОВ, предсе-
датель Мосгордумы, участвовав-
ший в заседании круглого стола,
рассказал, что уже больше года
компания MIRAX GROUP ведет в од-
ном из районов столицы пилотный
проект по управлению домами. Пра-
ктическая работа уже выявила ряд
недостатков, избежать появления

которых возможно лишь с внесени-
ем поправок в Жилищный кодекс
РФ.

Должна быть создана совершен-
ная система содержания и эксплуа-
тации жилья. Государственно-част-
ное партнерство призвано содейст-
вовать созданию такой системы в
ЖКХ.

���

Диаметрально противоположные
мнения высказывались участника-
ми круглого стола. Одни требовали
немедленного создания саморегу-
лируемых организаций в управле-
нии домами, другие осторожничали,
предлагая взять тайм-аут до тех
пор, пока система не устроится и не
будет опробована на практике.

Подводя итоги дискуссии, замес-
титель министра регионального
развития Юрий Тыртышов предло-
жил создать рабочую группу, кото-
рая бы довела до приемлемого со-
стояния законопроект, чтобы вновь
избранный состав Госдумы смог
его рассмотреть в начале будущего
года.

Виктор ШИРОКОВ

САМОЗАЩИТА

Первое Всероссийское совещание управляющих организаций в жилищной
сфере - событие само по себе уникальное. Впервые в истории современной
России собрались предприниматели, определившие точкой приложения своих
сил и капиталов непаханое поле нашего жилищно-коммунального хозяйства.

БИЗНЕСА И ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Владимир ПЛАТОНОВ: Должна быть со-
здана совершенная система содержа-
ния и эксплуатации жилья

Сергей СИВАЕВ: Не создадим ли мы не-
кую квазигосударственную структуру?

Николай КОШМАН: Бизнес, пришедший
на рынок ЖКХ, должен быть серьезным
и ответственным

Григорий ТОМЧИН: Требуется система
стандартов и правил по управлению
жильем
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ВГосударственном геологиче-
ском музее им В.И. Вернадского
РАН в рамках Второго фестива-

ля науки, который проходит в Моск-
ве, открывается новая экспозиция
«Земля и ее геосферы». Она ориен-
тирована на самый широкий круг по-
сетителей - от школьников до специ-
алиста.

- Чтобы информация, которую не-
сет в себе столь привычный и в то же
время загадочный объект природы,
каким является камень, была доступ-
на каждому, первым делом надо вве-
сти в мир геологической науки и тех
понятий, которыми она оперирует, -
рассказывает один из авторов экспо-
зиции, заведующая экспозиционно-
выставочным отделом музея канди-
дат геолого-минералогических наук
Виктория Черненко. - Знакомя посе-
тителей с нашим «геологическим
языком», мы даем им возможность
«прочесть» увлекательные страницы
«каменной» книги. Это позволяет
представить колоссальное количест-
во сведений, зашифрованных в кам-
не: как о нем самом, так и о происхо-
дивших вокруг него событиях, о его
месте в сложной динамической сис-
теме, имя которой - планета Земля.

Процесс изучения «геологическо-
го» языка происходит точно так же,
как и любого другого - от минималь-
ного набора слов к дальнейшему на-
ращиванию словарного запаса. Вот
горные породы - своеобразные кир-
пичики, слагающие поверхность Зем-
ли: они различны по условиям обра-
зования, что и определяет их внеш-
ний вид и особенности. Знание трех
главных типов горных пород - магма-
тических, осадочных и метаморфиче-
ских - необходимо для перехода к
следующей теме, где эти породы
предстают уже в новом качестве.

Устроители выставки позаботи-
лись о лаконичных и доступных тек-
стовых пояснениях, которыми снаб-
жены экспонаты, с тем чтобы даже
несведущий в геологии человек мог
разобраться, что именно он видит на
стенде или витрине. В оформлении
зала широко использованы огром-
ные фотографии, дающие представ-
ление об извержении вулкана, «гео-
логической» работе ветра и воды.
Старинные гравюры отражают слож-

ный процесс познания минералов,
добычи руд, извлечения из них ме-
таллов.

- Экспозиция становится понятнее
и ближе, если посетитель находит в
ней предметы давно знакомые. В этот
момент его охватывает радость узна-
вания, - говорит В. Черненко. - Есть
такой предмет и здесь: это большой,
легко вращающийся географический
глобус. А рядом - второй, на котором
вместо привычных гор, морей и рав-
нин показаны основные типы геоло-
гических структур, формирующих
облик Земли, - уникальная разработ-
ка отдела геоинформационных сис-
тем нашего музея. Тут же можно уви-
деть и геологический разрез, дающий
представление о разнице в строении
наиболее крупных элементов земной
коры: складчатых поясов, платформ,
активных окраин океанов, срединно-
океанических хребтов... Так постепен-
но посетителю раскрывается мир ок-
ружающей его неживой природы и
становится понятным ее язык.

Государственный геологический
музей носит имя Владимира Ивано-
вича Вернадского, основоположника
учения о биосфере и ноосфере. И
вполне логично, что в последнем раз-
деле экспозиции рассматривается со-
вокупная деятельность живых орга-
низмов, в том числе и человека, про-
являющаяся как геологическая сила
планетарного масштаба и значения.

Человек от биосферы неотделим.
И только он, извлекая необходимые
для своей жизнедеятельности полез-
ные компоненты, изучает окружаю-
щую среду и накапливает разносто-
ронние геологические знания, кото-
рые эффективно использует для ре-
шения научных и хозяйственных за-
дач. В том числе синтезирует новые,
несуществующие в природе вещества
с заранее запрограммированными
свойствами. Об этом тоже рассказы-
вает выставка.

- Мы надеемся, что любой посети-
тель нашего музея сможет увидеть
каждый камень на своем пути наши-
ми глазами, глазами геологов, будь
то галька на берегу моря или обли-
цовка стен метро. Нет ничего более
увлекательного, чем проникновение в
тайны природы.

Михаил БУРЛЕШИН

10 Свет и тени
ЕСЛИ НЕ ПОЗАБОТИТЬСЯ О ЧИСТОТЕ
ВОДЫ НА ДАЛЬНИХ ПОДСТУПАХ 
К СТОЛИЦЕ, В НАШИХ КВАРТИРАХ 
ЕЕ СТОИМОСТЬ БУДЕТ БАСНОСЛОВНОЙ
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На ВВЦ в эти дни продолжает работу Междуна-
родный форум «Строительство городов -
2007». Дороги и мосты, гаражи и паркинги, вы-

сотки и интеллектуальные дома - такова лишь часть
здешнего выставочного многообразия. Однако задача
форума не только в том, чтобы продемонстрировать
новейшие достижения градостроителей, но и помочь
избавиться от унылого однообразия типовой за-
стройки, решить экологические проблемы.

Сколько уже сказано про энергосбережение... Не-
давно московское правительство обсудило проект
концепции перспективной целевой программы в этом
направлении. В ней говорится и о пропаганде рачи-
тельного отношения к ресурсам, которая дает ощути-
мые результаты: благодаря рекламе за минувший год
продажи энергосберегающих ламп увеличились
вдвое и составили 5 млн. штук. В итоге за это время
сэкономлено более 300 млн. киловатт-часов электро-
энергии. Президенту НП «Инженеры по отоплению,
вентиляции и кондиционированию» Ю.Табунщикову
есть что добавить к перспективной программе: он
предлагает не только экономить, но и выявлять рас-
точительные здания, не способные удерживать теп-
ло. Его фирма, у которой здесь свой стенд, готова
внести в это дело посильный вклад.

На научно-технических конференциях, которые
состоялись во время работы форума, специалисты
говорили об актуальных городских задачах. Для за-
местителя директора НИПИ Генплана Москвы
Н. Ткаченко самая важная тема - стратегия развития
столицы. Дело в том, что в последние годы многое
изменилось, и Генеральный план нуждается в уточ-
нениях. Вот, например, такая вечная проблема, как
нехватка жилья. Жилые дома у нас занимают 30
процентов городской площади, что по сравнению с
крупными городами мира немного. Но курс на со-
хранение зеленых уголков Москвы, которые зани-
мают тоже треть площади, остается (решено даже
сберечь природу вдоль малых рек, которых в столи-

це около 140)... Где же тогда строить новое жилье,
офисы, поликлиники?

Ответить на этот вопрос должен генплан. Специа-
листам предстоит выявить, что пойдет под снос, а где
достаточно комплексной реконструкции. Один из ре-
зервов - производственные территории, которые за-
нимают большие площади, но малоэффективны и в
экологическом отношении оставляют желать лучше-
го. Задача заключается в том, чтобы, сохранив произ-
водственный потенциал столицы, максимально ис-
пользовать дорогую московскую землю. К тому же в
последние годы выяснилось, что маленьким москви-
чам не хватает детских садов. Причина проста: во вре-
мена лихой приватизации многие сады ушли в част-
ные руки, и вернуть их власти не в состоянии. Теперь
вот будут строить около сотни новых... 

Хватает забот и с тем, что построено. С тревогой
говорят коммунальщики о состоянии жилья и инже-
нерных сетей. Все это настолько изношено, что если
срочно не увеличить в разы ассигнования на капи-
тальный ремонт, то скоро он может и не понадобить-
ся. Не без оснований Ю. Лужков сказал на одном из
заседаний  Мосгордумы: «Мы будем последователь-
но увеличивать объемы капремонта и к 2014-му рас-
считываем привести весь жилфонд в соответствие с
нормативными требованиями. В предстоящие четыре
года затраты бюджета на капремонт будут увеличены
втрое по сравнению с предыдущим четырехлетием».

Есть перекосы и в строительстве административ-
ных и деловых центров. Все они, как правило, сосре-
доточены в Центральном административном округе,
где живет около 700 тысяч человек, а работает - 2,5
миллиона. В результате округ перегружен, и потому
деловой застройке придется перемещаться в сторону
окраин.

Больше всего беспокойства доставляет транспорт,
причем в ближайшие годы улучшений ожидать труд-
но. Тот резерв, что когда-то  нам дало метро, исчер-
пан: все линии работают с перегрузкой, и их удлине-

ние мало что даст. Градостроители видят выход в раз-
витии общественного транспорта, на чью долю при-
ходится 70 процентов всех перевозок. А к метро при-
дется подключать Московскую кольцевую железную
дорогу, строить новые автомагистрали. Но и владель-
цам личных авто не избежать некоторых неудобств
вроде ограничений на въезд в центр города. В недале-
ком будущем многим придется оставлять машины на
перехватывающих стоянках...

Что же касается автостоянок, то в этом деле есть
свои авторитеты. Вот, например, менеджер японской
компании IHI Акамацу-сан предлагает проекты на лю-
бой вкус. Эта фирма сотрудничает с Москвой почти
сорок лет, причем в последние годы активно строит
стоянки и готова выполнить самые жесткие требова-
ния. Скажем, стоянке-башне хватит маленького клоч-
ка земли, чтобы разместить десятки машин. Нужна
бесшумная парковка? Пожалуйста, она хороша там,
где движение не прекращается и ночью - например, у

больницы или отеля. Есть и лифтовая парковка, и
энергосберегающая... С такими партнерами столица
обязательно найдет, куда пристроить миллионы сво-
их автомобилей.

А рядом разработчики демонстрируют умное обо-
рудование, которое скоро заменит привычных лихо-
имцев, что обычно крутятся у парковок. Выглядеть
это будет так: вы подъезжаете и нажимаете кнопку
автомата. Тот выдает билетик, после чего шлагбаум
открывается. Пришло время уезжать - вы снова к ав-
томату с этим билетом, заплатили - и дорога открыта.
В общем, почти как за рубежом. Отличие лишь в том,
что там взаимного доверия больше и потому шлагба-
умы не нужны, водители и без них знают порядок. 

Форум продолжит работу до 25 октября. Такая
встреча на ВВЦ - уже четвертая, причем с каждым го-
дом число посетителей увеличивается примерно
вдвое. Растущий город требует внимания.

Евгений ЛЕОНИДОВ

Борьба за чистую питьевую воду, теку-
щую из кранов в Москве, начинается
задолго до московского речного водо-

забора: за десятки, а то и сотни километров
выше по течению – на истоках, в ручьях и
притоках. Это так называемые первая и вто-
рая санитарные зоны москворецкого водо-
источника.

Главный радетель за чистоту воды –
МГУП «Мосводоканал» – крупнейшая орга-
низация, занимающаяся как забором воды,
так и ее очисткой, доставкой по водопрово-
ду на объекты города, сливом и в свою оче-
редь уже его санитарной обработкой. Вот
уже более двадцати лет эта организация ак-
тивно борется за чистоту воды, поступаю-
щей на московские водозаборы, и эта рабо-
та приносит свои плоды. Так, анализ весен-
него половодья 2007 года по сравнению с
прошлыми годами ознаменовался умень-
шением загрязнения Москвы-реки сельско-
хозяйственными предприятиями Москов-
ской области.

Не зря Мосводоканалом совместно с
представителями контролирующих и сило-
вых природоохранных и санитарных орга-
низаций в 2007 году были проведены про-
верки более 60 сельхозпредприятий. Наи-
более неблагоприятные объекты проверя-
лись регулярно. Вопиющее положение, на-
пример, сложилось с хранением отходов в
ОАО «АгроОснова Курсаково» Истринского
района, где хранилища, накопившие гигант-
ские, многолетние залежи навоза, уже не
выдерживают нагрузки и, переполняясь в

дожди и снеготаяние, изливаются черными
потоками в речку Маглушу – приток Малой
Истры.

Правда, многие производства начинают
осознавать необходимость да и выгодность
своевременного вложения части прибыли в
очистку своих стоков. Действительно выгод-
нее заняться локальной природоохраной,
чем терять деньги на штрафы и престиж:
никто не хочет красоваться в черном списке
экологически вредных производств.

Сегодня больше беспокоит другое - обо-
стряется «сточный» конфликт с городами и
поселками Московской области. Проблема
объясняется просто: подходит к концу тех-
нический срок использования имеющихся в
распоряжении населенных пунктов области
сооружений по очистке сточных вод. Эти
объекты инфраструктуры построены в ос-
новном в 60-70-е годы и с тех пор практиче-
ски не реконструировались.

В этом году приказом Росприроднадзора
по Центральному федеральному округу от
15 февраля 2007 года № 20-пр создана меж-
ведомственная комиссия по проверке рабо-
ты канализационных очистных сооружений
на территории Московской области. С фев-
раля по май было проверено около ста объ-
ектов зоны санитарной охраны источников
водоснабжения Москвы. Оказалось: основ-
ная масса сооружений – чуть ли не руины.
50-70 процентов износа! Естественно, очи-
стные характеристики этих развалин не со-
ответствуют никаким требованиям санитар-
ных правил и норм. Некоторые сооружения

находятся уже в столь запущенном состоя-
нии, настолько забиты твердыми отходами,
песком и травой, что в них не то что не про-
исходит очистка, а и вода с трудом протека-
ет. Такой объект можно наблюдать во всей
его запущенной красе в поселке Ершово
Одинцовского района. Так поселковый сток
без всякой очистки прямиком попадает в
реку Сторожку. Так и хочется поставить
предупреждающий транспарант: «Осторож-
но – Сторожка!»

И заметного улучшения положения, ви-
димо, не предвидится. Ведь в областную
программу «Экология Подмосковья 2007-
2008 гг.» внесены только еще проектные
работы по вопросу реконструкции всего
двух очистных  объектов – Можайска и Ру-
зы. Напомним: в Московской области на-
считывается всего примерно сто (!) эколо-
гически проблемных объектов. И еще: на
реконструкцию только первоочередных
очистных сооружений Подмосковья требу-
ется 12 млрд. рублей. А нынче на эти цели
выделяется  лишь порядка 250 млн. рублей
ежегодно.

Обращает на себя внимание и то, что Мо-
сводоканал является не предписывающей
организацией для хозяйствующих субъектов
Московской области, а лишь наблюдатель-
но-аналитической  инстанцией. И получает-
ся, что  многолетняя профилактическая ра-
бота Мосводоканала, осознанные и направ-
ляемые его руководством действия по недо-
пущению загрязнения воды, находятся вне,
казалось бы, основных функций этой орга-
низации. Иными словами, Мосводоканал
может только просить, а вот власть употре-
бить - прав таких у него нет...

Тем не менее профилактическая работа
продолжается. Мосводоканал укомплектован
специалистами грамотными, неравнодушны-
ми. Они, люди с фантазией, в состоянии при-
влечь к проблеме чистоты вод внимание всех
компетентных органов и заинтересованных
структур – прессы, общественных организа-
ций, местных органов самоуправления да и
самих жителей населенных пунктов области.
И надо сказать, такая политика Мосводокана-
ла приносит свои результаты.

И последнее: недоочищенная вода, навоз-
ные или технические сбросы в водоемы мо-
гут привести к эпидемии инфекционных за-
болеваний. Конечно, можно очистить и са-
мую грязную воду, но вот сколько это будет
стоить? И платить за это придется жителям
Москвы. То ли за счет повышения тарифов
на пользование водой, то ли перераспреде-
ления столичного бюджета с увеличением
доли расходов на водоочистные мероприя-
тия в ущерб другим статьям. К сожалению,
нынешние штрафы, выплачиваемые нару-
шителями природоохранного законодатель-
ства, далеко не покрывают расходы на до-
полнительную очистку воды...

Игорь СЕРГЕЕВ

РАСТУЩЕМУ ГОРОДУ 
НУЖНО ВНИМАНИЕ
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РАЗУМНЫЙ ЧЕЛОВЕК

ПРИСПОСАБЛИВАЕТСЯ К ПРИРОДЕ.
НЕРАЗУМНЫЙ ПЫТАЕТСЯ

ПРИСПОСОБИТЬ ЕЕ К СЕБЕ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (243), 24-30 октября 2007

Эта фраза из басни Сергея Михал-
кова вполне может обрести бук-
вальный смысл. По крайней мере

в подмосковных лесах.
Кончилось лето. Многочисленные

дачники и садоводы вернулись домой,
а на опустевших участках остались
кошки и собаки, которых хозяева не
пожелали везти в город. Судьба этих
потенциальных лесных жителей обсуж-
далась на недавно прошедшем совете
Московского общества охотников и ры-
боловов.

Оказывается, уже во многих лесах
Подмосковья появились новые хищни-
ки - одичавшие кошки и собаки. «Урон,
который они наносят лесным зверям,
соизмерим с уроном от браконьеров», -
сообщил один из выступивших на сове-
те охотоведов.

Что ж, в это легко поверить. Ведь со-
бака - существо умное, она прекрасно
знает человека и в отличие от волка со-
всем не боится его. В Серебряно-Пруд-

ском районе, к примеру, жертвами стаи
бродячих собак стали три косули. Груп-
па опытных охотников долго преследо-
вала стаю, в результате несколько осо-
бей было застрелено, а остальным уда-
лось прорваться сквозь линию загонов.
Единственное, что смогли сделать
охотники, это вытеснить собак в сосед-
ний Зарайский район.

Прошлой зимой доводилось встре-
чать в Подмосковье и одичавших котов.
В местах, где поселились эти новояв-
ленные хищники, заметно сократилось
не только число птиц, кротов, но и мел-
ких лесных зверьков, например, норок.
Одного матерого огромного рыжего ко-
та даже приняли за рысь, так ловко и
уверенно передвигался он по засне-
женному лесу. От гибели его спас длин-
ный хвост, который охотник успел за-
метить, прежде чем спустить курок.

Ученые давно предупреждали об
опасности «выхода» собак в леса. Эко-
логическая ниша, занятая в свое время

волками, оказалась свободной, а при-
рода, как известно, не терпит пустоты.
Но если раньше процесс этот шел мед-
ленно и особой опасности не представ-
лял, то сейчас в связи с резким увели-
чением числа садовых участков он за-
метно ускорился. По мнению ученых,
ситуацией будет крайне сложно управ-
лять, когда по лесам будут бродить не
собачьи стаи, а помесь волков с соба-
ками. Скрещение собачьего ума и зна-
ния человека с силой и выносливостью
волка даст нам опасных врагов, спра-
виться с которыми будет очень трудно.

Итак, проблема есть. Вопрос только,
как ее решить. Создавать охотничьи
группы для борьбы со ставшими не-
нужными людям братьями меньшими
или открывать питомники для отлавли-
ваемых бродячих собак, где их какое-то
время будут содержать, одновременно
подыскивая новых, порядочных хозя-
ев?

Второй путь гуманнее, первый ре-
альней в исполнении. Специалисты ре-
шат, каким следует идти. Но решать
проблему надо быстро, иначе, прикон-
чив в лесах всю живность, собаки, а
особенно собаковолки, могут принять-
ся и за человека.

-Г леб Всеволодович, сегодня много говорят
об экологии, о бездумном отношении к
природе и ее деградации под воздействи-

ем человека. Но чаще всего под этими словами
имеют в виду вырубаемые леса, исчезновение
многих видов животных, высыхающие реки. А как
обстоит дело с землей, точнее с почвой - тонкой
пленкой, покрывающей всю поверхность суши?

- Если загрязнение воздуха и воды, исчезновение
редких видов животных и растений ощущается бы-
стро, то о деградации и эрозии почв этого сказать
нельзя. В повседневной жизни они менее заметны и
происходят как бы незримо. Но,  может быть, поэ-
тому эта деградация и становится еще более опас-
ной. Не случайно это явление Лестер Браун,
руководитель Института глобального наблю-
дения США, очень верно назвал «тихим кри-
зисом планеты». То есть процесс как будто
бы незаметен, но его последствия очень серь-
езны.

Именно результатом таких «незаметных»
на первый взгляд процессов, обусловленных
неправильной хозяйственной деятельностью,
явились засухи в черноземных степях России
во второй половине XIX века. Такие «незамет-
ные» процессы продолжают разрушать есте-
ственные ландшафты и влиять на изменения
климата, что сегодня ощущается в той или
иной мере по всему земному шару.

- И к чему сегодня привели эти изменения
в почвенном покрове планеты?

- За исторический период человечество
уже утратило около полутора-двух миллиар-
дов гектаров некогда плодородных почв, пре-
вратив их в пустыни и так называемый бед-
ленд - дурные земли. Это больше, чем вся
площадь современного мирового земледе-
лия, равная 1,5 млрд. гектаров. При этом еже-
годно из сельскохозяйственного пользования
выбывают около 8 млн. гектаров за счет отчу-
ждения на другие хозяйственные нужды и
около 7 млн. - в результате различных про-
цессов деградации почв. Таким образом, каж-
дый год человечество теряет около 15 млн.
гектаров продуктивных угодий. И самое опас-
ное в этом процессе деградации почв то, что
он идет со все возрастающей скоростью.

- А как обстоит дело с деградацией почв в
России?

- Только за последние 20 лет площадь де-
градированных почв сельскохозяйственных
угодий  увеличилась в 1,6 раза. Уже в 1995
году она, по данным Министерства охраны
окружающей среды и природных ресурсов
РФ, переступила экологически допустимые
пределы распаханности территории. В неко-
торых регионах России, например, на Кубани, рас-
пашка земель достигла 90 процентов. Это совер-
шенно недопустимо. Должно быть гармоничное со-
четание леса, пашни, луга и жилых территорий. На-
рушение этой гармонии влечет за собой усиление
процессов деградации почв, снижение способности
природных комплексов к саморегуляции и в конце
концов падение продуктивности сельскохозяйст-
венных угодий.

- Насколько опасна деградация почв для челове-
чества?

- Достаточно вспомнить, что 98-99 процентов
продуктов питания по массе, в том числе 87 процен-
тов белков, люди получают, используя почвы для
земледелия и животноводства. Следовательно,
продовольственное благополучие человечества да-
же на современном уровне напрямую зависит от со-
хранения плодородия почв на большей части сель-
скохозяйственных угодий. Но экологическое значе-
ние почвенного покрова мира не ограничивается
сельскохозяйственной ценностью.

Почва - это уникальная среда обитания огромного
разнообразия наземных растительных и животных

организмов. С ней связана вся наземная раститель-
ность. Обитающие в почве растения и  животные
представляют 92 процента из числа всех известных
видов живых организмов на Земле, а общая биомас-
са растений и животных на земной суше в 750 раз
превышает таковую океана. К числу важнейших об-
щебиологических функций почвы относится также
ее  роль в процессах биологического и геологическо-
го круговоротов вещества и энергии в экосистемах и,

конечно же, ее плодородия или в более широком по-
нимании - биологическая продуктивность.

К чему могут привести нарушения почвы, этого
естественного защитника земли, свидетельствуют
события, произошедшие в США в  мае 1934 года. В
результате неконтролируемой распашки американ-
ских прерий почвы на площади около 40 млн. гекта-
ров были разрушены. Сильный ветер поднял с паш-
ни на огромной территории Центральных равнин
большие массы пыли и понес их в восточном напра-
влении. Темные тучи затмили небо над Вашингто-
ном и Нью-Йорком. В результате в США произошла
настоящая экологическая катастрофа - более поло-
вины площади пашни стало практически непригод-

но для дальнейшей обработки. Произо-
шедшее было объявлено национальным
бедствием, президент США Франклин Руз-
вельт произнес слова, которые должен
знать каждый руководитель любого госу-
дарства: «Народ, который разрушает свою
почву, уничтожает сам себя!»

- К сожалению, многие убеждены, что
если бюджет страны в значительной части
формируется за счет полезных ископае-
мых, то какой смысл обращать внимание
на сохранение почвы.   

- Действительно, Россия сегодня в ос-
новном живет за счет  нефти и природного
газа. Но надо думать и о завтрашнем дне.
Именно об этом говорил Докучаев на лек-
циях, прочитанных в 1900 году в Полтав-
ской губернии земским специалистам по
оценке земель. Вслушаемся в его слова:
«...Сегодня я буду беседовать с вами о
главном основном богатстве России, стоя-
щем неизмеримо выше богатства Урала,
Кавказа, богатств Сибири - все это ничто в
сравнении с ним; нет тех цифр, какими
можно было бы оценить силу и мощь царя
почв, нашего русского чернозема. Он был,
есть и будет кормильцем России».

- Глеб Всеволодович, как вы оцениваете
положение дел с почвами в столице? В по-
следние годы экологии в Москве стали
уделять повышенное внимание: приводят-
ся в порядок не только крупные комплексы
Кусково, Царицыно, но и, что более важно,
московские дворы.

- К сожалению, это внимание касается
только внешнего облика. Почва, как я уже
упоминал, это не только субстанция, на ко-
торой растут деревья и цветы, но и очень
сложная и ранимая биологическая систе-
ма. И она порой обедняется от усиленного,
но научно не обоснованного воздействия.

- Что вы имеете в виду?
- Вот, например, ухоженные дворы, из которых

каждую осень вывозятся контейнеры желтых ли-
стьев. Дворы выглядят чище, но почвенные живот-
ные и микроорганизмы лишаются питания и убежи-
ща. В процессе поедания и разложения раститель-
ного опада почва обогащается органическим веще-
ством. Животные разрыхляют ее, улучшается поч-
венная структура, воздухопроницаемость, более оп-
тимальным становится влажностный режим. 

Или вот «чернозем», который привозят на улицы
и дворы. Он смотрится как прекрасный чернозем,
но это не почва, а «мертвая земля». Это результат
переработки осадков сточных вод с так называемых
полей аэрации. Грунт, с одной стороны, обогащен
тяжелыми металлами, которые сбрасывают в кана-
лизацию многочисленные предприятия и научно-
исследовательские институты, с другой - все мик-
роорганизмы в нем  уничтожены.

Тем не менее в городе начат контроль качества
грунтов и производство чистых, соответствующих
всем экологическим нормам. Но и этого недоста-
точно без комплексного ухода за почвой. Иначе не
нужно удивляться, что подавляющее число деревь-
ев, высаженных в переуплотненную почву, пере-
крытую мертвым грунтом, умирает на следующий
год.

И еще один очень важный фактор, влияющий на
сохранность почвы и, следовательно, жизнь расти-
тельности. Москва -  многомиллионный город, в
нем находится большое количество крупных про-
мышленных предприятий и огромный парк легко-
вых автомобилей. Все это приводит к загрязнению
почв столицы и уничтожению находящихся в ней
организмов, которые вместе с травой и деревьями
образуют взаимосвязанную биологическую систе-
му. Если уничтожить часть ее, то погибнут и осталь-
ные  компоненты. 

Загрязнение московской почвы вредными, а по-
рой и опасными веществами сегодня становится уг-
рожающим. В ней не только содержатся тяжелые
металлы, но и стойкие органические загрязнители.
Недавно лаборатория экотоксикологии Института
проблем экологии и эволюции им. А.Н. Северцова
РАН провела исследование на загрязненность мос-
ковских почв. Оказалось, что в некоторых местах
содержание таких опасных ядовитых веществ, как
диоксины, превышает предельно допустимые коли-
чества. Выявлены и  хлорсодержащие пестициды,
прежде всего ДДТ, который не должен использо-
ваться в городах.

- Может быть, ДДТ остался с прежних времен, ко-
гда еще не было запрещено его использование? 

- Сотрудники лаборатории экотоксикологии  ут-
верждают, что в почвах Москвы довольно много от-
носительно свежего ДДТ. Откуда он появился - уче-
ные не смогли ответить.

- Что же можно сделать, чтобы уменьшить нега-
тивное воздействие  столицы на почву, а через нее
на растительность и животный мир Москвы?

- В столице  много организаций и специали-
стов, занимающихся проблемами сохранения
ландшафта и одного из самых важных его эле-
ментов - почвы. Необходимо, чтобы проекты по
улучшению экологии московских дворов, и осо-
бенно реставрации парков и исторических ан-
самблей, обязательно производились с участием
почвоведов.

По мнению одного из авторитетнейших эколо-
гов мира Ж. Дорста, «ускоренная эрозия почв
представляет собой сейчас самое серьезное и
самое тяжелое последствие вторжения челове-
ка в окружающую его среду». А как к этой про-

блеме относятся российские ученые? С этим
вопросом мы обратились к крупнейшему  оте-
чественному почвоведу,  академику РАН, про-
фессору МГУ, директору Института экологиче-
ского почвоведения Глебу ДОБРОВОЛЬСКОМУ.

СТРАШНЕЕ КОШКИ ЗВЕРЯ НЕТ

Страницу подготовил Михаил БУРЛЕШИН
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ПРОВЕРКА

Ее мне устроил начальник жилищной
инспекции Зеленограда Юрий Дмитрие-
вич Боев. Дело было так. Звоню ему: слы-
шал, что зеленоградская инспекция - луч-
шая в столице, хочу познакомиться. Боев
объяснил, как добраться, и уточнил:
«Жду с девяти до десяти утра». «Постара-
юсь быть к девяти», - отвечаю. Боев
опять: «Жду с девяти до десяти». После
чего с нажимом: «Только не опаздывайте
- не люблю». Уточнение лишнее - сам не
терплю опозданий, - но красноречивое.

В назначенный день, рассчитав время,
отправляюсь в Зеленоград: метро, Ленин-
градский вокзал, электричка, станция
Крюково, корпус 841. Подхожу к дверям
инспекции - на часах 8.57. В трех шагах от
ступенек стоит человек. Занятый своими
мыслями, иду мимо и вдруг слышу: «Вы
из «Московской среды»?»

Ай да Боев! Проверяет, держу ли сло-
во. Я, гордый, что сдал экзамен на точ-
ность, на часы показываю. У Боева ни
один мускул на лице не дрогнул. Ввел в
инспекцию. Чистота. Идеальный порядок.
Все в светлых тонах. Посмотрите направо
- книга жалоб и предложений. Посмотри-
те налево - служба «одного окна». Опять
направо: кабинеты, компьютеры у каждо-
го сотрудника... В конце коридора - каби-
нет Боева. Небольшой, скромно обстав-
ленный - тем не менее ощущаю: хозяин
не привык терять ни минуты рабочего
времени...

ШТУЧНЫЙ ОТБОР

Проникшись трудовым ритмом началь-
ника зеленоградской инспекции и отка-
завшись от гостеприимно предложенного
чая, прошу Боева объяснить, чем его ин-

спекция отличается от инспекций других
округов Москвы.

- Состав штучный, - уверенно отвечает
он. - Собирая команду, из десяти претен-
дентов отбирал одного. От первого набо-
ра остался один человек. Даже с замом
расстался - у него субъективный подход к
делу, такого не должно быть...

- Это уже критерий отбора кадров. Ка-
кие еще?

- Отбирал специалистов из системы
коммунального хозяйства Зеленограда.
Я давно здесь работаю и живу - повсюду,
как говорится, свои люди. Я им запрос
на человека - они мне через два часа всю
его подноготную. Наблюдал за работой:
можно в инспекцию взять или нельзя. На
формирование команды ушло три года.
А критерии отбора такие: во-первых, ин-
спектор должен быть мотивирован, то
есть любить и уважать свое дело. Во-
вторых, обладать объективным взгля-
дом. В-третьих, воспринимать чужие за-
боты как свои - очень важный критерий:
если он равнодушен к тому, что происхо-
дит, то не может и не должен работать в
жилищной инспекции. И еще один кри-
терий - способность докопаться до сути
проблемы, то есть нужен, если хотите,
аналитический склад мышления. В ко-
нечном итоге инспектор должен уметь
решать проблему однократно, чтобы не
возвращаться к ней и не перекладывать
на других.

- Жестко, однако, стелете...
- Так диктуют условия работы. Главный

ориентир - житель Зеленограда. Если над
ним течет и капает, значит, вместо того
чтобы работать, заниматься детьми, он
начинает бегать по инстанциям, растрачи-
вая жизненную энергию. Инспектор дол-
жен вернуть его в нормальную жизнь...

Рассказывая о работе команды, имен
Боев не назвал. Объяснил так: «Герои ос-
таются в тени. Выделять нельзя - все ра-
ботают хорошо»...

ПОВОРОТЫ СУДЬБЫ

Жесткий характер Боева сформирова-
ла жизнь.

Он родом из-под Калуги. В семье бы-
ло четверо детей. Юрий - самый млад-
ший. Отец работал начальником участка
по обслуживанию высоковольтных ли-
ний передачи, дома бывал редко. Воспи-
танием занималась мать Елена Федоров-
на. Объективность - от нее, считает Боев.
В тринадцать лет оторвался от материн-
ской юбки - уехал в Серпухов, поступил
в приборостроительный техникум. Сти-
пендия - двадцать рублей. Семь рублей -
за квартиру. Тринадцать - на жизнь. Ро-
дители могли высылать десять. Подра-

батывал. Подрядился с однокурсниками
развозить соль и картофель по магази-
нам. В 20-градусный мороз в открытой
машине - не закалка даже, а испытание
на прочность. Боев был парнем крепким,
да и возраст такой, когда все кажется
простым и легким - трудностей не заме-
чал. Оскорбляло одно - обман. Случа-
лось, их бесстыдно надували - не плати-
ли за работу.

После третьего курса экстерном сдал
экзамены за среднюю школу и поступил
на заочное отделение Московского ин-
ститута радиоэлектроники и автоматики,
но техникум не бросил. На четвертом кур-
се днем была практика, вечером - заня-
тия. Институтские предметы поздней но-
чью штудировал. Спал по шесть часов.
Закончив практику, написал диплом и от-
правился сдавать экзамены за первый
курс института. Сдал. Вернулся. Защитил
диплом. По распределению направили в
Калугу, в научно-исследовательский ин-
ститут электромеханических устройств.
Вникнув в работу, перевелся на вечернее
отделение Бауманки.

В 1974-м дипломированного инжене-
ра-конструктора-технолога радиоаппара-
туры призвали в армию. Год служил во
Владивостоке на узле корпуса ПВО. Ря-
довым...

Никто не вел за руку. Не помогал. Ду-
мал сам. Решения принимал сам. Понят-
но, что жизнь приучила к высочайшей
внутренней дисциплине - иначе не сдю-
жил бы. 

Дисциплина - плоть и кровь Боева.
Внутренний его стержень и крест...

Отслужив, вернулся на прежнее место
работы. Женился. Вскоре жену перевели
в Зеленоград.

Так Боев попал в отечественную «крем-
ниевую долину» - в самое сердце электро-

ники, точнее, ВПК. Да и время было под
стать месту: шло стремительное развитие
элементной базы радиоэлектроники...

Узнав, что Боев работал на одном из
электронных производств оборонки, я
машинально замечу: дескать, стоят нын-
че некогда могучие цеха - был в одном из
них: тихо и пусто, приметил лишь не-
сколько седых голов над станками... 

- Сегодня уже не так: жизнь налажива-
ется, - откликнулся Боев. - Так было пос-
ле 1992 года, потому я в инспекции и
оказался... До этого был начальником це-
ха, начальником производства на заводе
«Квант», председателем совета предсе-
дателей объединения «Концерн «Науч-
ный центр». В 1991-м, когда в Зеленогра-
де хотели организовать предприятие по
выпуску многоканальных АТС - совре-
менный проект для того времени, - я про-
шел трехмесячную стажировку в инсти-
туте ADF по программе бельгийского
правительства. Но вскоре страна разва-
лилась, международная программа не
состоялась. Рухнуло производство. Нуж-
но было семью кормить. Учитывая уро-
вень моих знаний, опыт работы в аппа-
ратном производстве и, наконец, харак-
тер, зампрефекта рекомендовал меня на
должность руководителя жилищной ин-
спекции Зеленограда. Было это в 1995-м.
Я согласился. Знал и оборудование зда-
ний, и проектирование, и энергообеспе-
чение. Конечно, переворот серьезный: от
электроники к коммунальному хозяйству
- можно сказать, на 180 градусов. И мас-
штабы разные: там я заботился о сотруд-
никах предприятия, здесь - о жителях го-
рода. Последнее сложнее - в коммуналь-
ном хозяйстве мелочей нет: маленькая
проблема может перерасти в большую.
Например, в квартире потекло - авария
пустяковой кажется, но, если вовремя не
вмешаться, может перерасти в катастро-
фу для всего дома...

НА ДОВЕРИИ

Боев, рассказывая о работе, трижды
употребит слово «объективность». Не вы-
держу и спрошу, что он подразумевает
под столь неуловимой по нынешним вре-
менам материей. Строго говоря, объек-
тивность предполагает прежде всего не-
зависимую позицию и способность опи-
раться только на факты - а это качества
редкие.

- Объективным быть сложно, - подхва-
тит Боев, переводя разговор в практиче-
скую плоскость. - Самоанализ нужен, са-
моконтроль, когда происходящее оцени-
ваешь не с точки зрения своих морально-
этических норм, а с позиции других лю-
дей... Например, идет заседание тепло-

вой комиссии, обсуждается энергообес-
печение Зеленограда. Под гнетом адми-
нистративного воздействия некоторые
руководители приукрашивают реаль-
ность, скрывая или замалчивая недора-
ботки. Вроде бы и правду говорят, но не-
полную, усеченную - полуправду. Можно
бы и промолчать, где-нибудь в кулуарах
или в кабинете поговорить с таким на-
чальником начистоту. Но такая позиция
не по мне. К тому же надо мной дамок-
лов меч: интересы людей, которых мне
доверили защищать. Не имею права по-
дорвать доверие. Конечно, правда - не
всегда бальзам на душу. Но лучше уж
горькая правда: ложь сладка, но пройдет
время - даст о себе знать горечь... Я не-
удобный человек.

- С таким характером трудно жить...
- Говорить о себе «я объективный» от-

важится только тот, чья жизнь сама это
подтверждает. Мне придает уверенность
то, что во многих ситуациях я оказывал-
ся прав...

Объективность Боева действительно
«неудобна», но лишь для тех, кто, как он
сам выразился, «под гнетом администра-
тивного воздействия» лжет; тем, кто по-
шел по стопам Боева, - очень даже удоб-
на. И прежде всего инспекторам: он для
них защита и опора. Некоторые руково-
дители ДЕЗов и РЭУ, особенно новые, не
знавшие характера Боева, первое время
применяли старый, проверенный време-
нем способ защиты - нападение: жалова-
лись на действия его инспекторов, дес-
кать, необъективны, приписывают несу-
ществующее...

- Я человек приземленный, - объяснял
мне свою позицию Боев. - Знаю своего
инспектора. Прошу предоставить факты.
Приносит. Зову жалобщика, сажаю на-
против инспектора и говорю: а теперь
рассказывай еще раз с самого начала.
Если тот начинает лгать - выкладываю на
стол документы: сказки рассказыва-
ешь?! Извини, не пройдет. Факт - вещь
упрямая. Он ручонки поднимает: не
прав... Но это в прошлом. Теперь все зна-
ют, что я не переношу обмана. Категори-
чески. Обманул - извини, верить тебе с
сей поры не буду. Работа строится на до-
верии. Дал слово - выполни...

СТЕРЖЕНЬ

Коллектив у Боева небольшой: три ин-
спектора обслуживают районы, один ра-
ботает с обращениями граждан, четверо в
службе «одного окна» по переустройству,
юрист и замначальника.

- Нас обделили, когда штатное распи-
сание составляли, - уточнит с присущей
ему скрупулезностью Боев. - Вместо шес-

ти человек, что я планировал - четыре в
«одном окне» и два на линии по контро-
лю, - оставили четверых: двое непосред-
ственно в «одном окне», один проверяет
разрешения по перепланировке и пере-
устройству, он же контролирует ново-
стройки, и начальник отдела, на котором
все внешнее взаимодействие. Нагрузка
большая.

Зеленоград - пример образцового со-
держания территорий, да и современных
домов год от года становится все больше.
Сносят хрущевки. На сегодняшний день
их осталось не более тридцати. Так что у
Боева есть основания назвать подконт-
рольный жилищный фонд благополуч-
ным. Но проблемы те же, что и в других
округах столицы. Теперь, когда запущена
программа капитального ремонта, жи-
лищная инспекция формирует списки
первоочередных домов. Ориентируются
при этом на небезызвестный мониторинг
жилищного фонда. Но не будь его, Боев
со своими инспекторами и тогда лицом в
грязь не ударят.

- Чтобы руководить, предмет нужно
знать, - говорит Юрий Дмитриевич. - По-
этому за первые полгода я все подвалы
и кровли обошел сам. И когда на опера-
тивках или комиссиях руководители
ДЕЗов и РЭУ утверждают, что все пре-
красно, я отвечаю: ребята, не все! Знаю
состояние домов лучше, чем они. Такой
подход у меня был на производстве.
Здесь - тем более...

Признаться, грех спрашивать, тяжела
ли работа жилищного инспектора, ведь
не раз приходилось бывать с ними на
проверках - видел, каково женщинам, ча-
сто немолодым, карабкаться по верти-
кальным чердачным лестницам, лазать
по подвалам, часто темным, работать в
мороз и дождь, в ветер и снег. При этом
быть беспристрастным и сдержанным. И
все-таки спрошу Боева, что он думает о
труде инспектора.

- Если работать, как положено, конеч-
но, тяжелый труд, - ответит Боев. - Но се-
годня меня заботят не столько наши
сложности, сколько связанные с введе-
нием Жилищного кодекса проблемы
жильцов. Сказано, что жилищным фон-
дом должна управлять управляющая
компания. Провели кампанию по выбору
управляющих организаций - выбрали в
основном ДЕЗы. Затем нашли директив-
ное решение: ДЕЗы реформируются в го-
сударственные учреждения инженерной
службы и собственно обслуживающие
конторы. Переход к такому управлению
совпадает с другим - полной оплате жи-
лищных и коммунальных услуг. Вот
здесь-то и вижу проблемы... Говорят жи-
телям: возьмите квартиры в собствен-

ность. Но те в ответ: как брать, если зав-
тра платить сто процентов, а дом 30 лет
без капремонта? Где взять столько денег
на ремонт? Они правы: дом должен соот-
ветствовать нормам - тогда можно гово-
рить о собственности. Сейчас приступи-
ли к реализации программы волнового
капитального ремонта. Думаю, это помо-
жет решить многие проблемы реформи-
рования ЖКХ.

С другой стороны, если следовать Жи-
лищному кодексу буквально, то управля-
ющая компания может быть в каждом до-
ме. А что у нее за душой? Когда в Зелено-
граде приступили к реализации ЖК, поя-
вилось много желающих управлять - при-
ходит человек от неизвестной фирмы
«Рога и копыта» и заявляет: хочу быть уп-
равляющей компанией. Каков у тебя ус-
тавный фонд? Каков оборотный? Прежде
чем управлять, в дом необходимо вло-
жить. Вложил, привел в норму - тогда уп-
равляй, получай прибыль. Пока таких на-
мерений не обнаружил. Не смогут, на мой
взгляд, мелкие управляющие компании
справиться с этой задачей. И у власти бу-
дут проблемы - потеряет контроль над
процессом. Система раздробится...

Почему меня это заботит? Инспекция -
стержень системы управления жилищ-
ным фондом. Поэтому в Зеленограде ре-
шили так: ГУИСы в каждом районе не
нужны, и создали один ГУИС на весь го-
род. Контроль возможен только в единой
структуре...

АНАТОМИЯ УПРАВЛЕНИЯ

Поняв, что Боев - еще один, кого забо-
тят проблемы управления в системе ЖКХ,
подталкиваю к развитию темы. Юрий
Дмитриевич, сев на конька, охотно согла-
шается.

- Как-то я открыл книгу академика Ви-
талия Гинзбурга и прочел: вокруг нас по-
всюду обратные связи. Природа так уст-
роена. Система управления тоже на этом
основана. Суть проста: результаты дея-
тельности сравниваются с некоторыми
эталонами - в нашем случае с правилами
и нормами, законами и т.п. - и при их не-
соответствии вырабатываются решения,
приводящие результаты к эталонам. То
есть, проще говоря, обратная связь
уменьшает отклонения от нормы. В на-
шем деле обратная связь должна быть к
тому же жесткой. Жесткость - в скорости
реакции: обнаружено нарушение - реше-
ние должно быть незамедлительным. Ин-
спекция Зеленограда работает по этому
принципу.

- И часто сюда жители Зеленограда
приходят?

- Чаще звонят. Сообщают о проблемах.
Инспектор в течение дня обязан доло-
жить о ситуации. Если процесс развива-
ется по аварийному циклу, то в соответст-
вии с законом он должен оформить пред-
писание, зажать сроками выполнения и
поставить на контроль. Основная инфор-
мация идет к нам из диспетчерского цен-
тра Зеленограда. Два раза в неделю -
сводка о состоянии энергосистем. Кстати,
мы единственный округ, где это происхо-
дит. Поэтому в Зеленограде система вос-
становления всегда укладывается в нор-
мативные сроки. То же - с письмами жи-
телей. Их шлют мне и в префектуру. Пре-
фект, в свою очередь, дает поручение
жилищной инспекции разобраться. В ре-
шении за основу берет ту информацию,
которую даем мы...

- Делаю вывод: жилищная инспекция в
системе управления Зеленоградом - клю-
чевое звено обратной связи.

- Зеленоград - замкнутый объект конт-
роля. В других округах границы размыты.
В этом смысле нам проще. С другой сто-
роны, сложнее: недостатки очевиднее...

ЗРИ В КОРЕНЬ!

Двенадцать лет назад, 15 сентября
1995 года, в жизни Боева случился кру-
той поворот - пришел, как он выразился,
«служить» в ЖКХ. Но мучил меня воп-
рос: до инспекции интересным делом
занимался человек, был, как говорится,
на передовой интеллектуальной и инже-
нерной мысли, да и должность занимал
немалую. Не выдержу и спрошу: «Не жа-
леете?»

- В 2000-м, когда электронная про-
мышленность стала подниматься из руин,
меня просили вернуться. Не смог. Цель
изменилась. Втянулся, одним словом. От
работы нужно получать удовольствие. Я -
получаю. Но главное, не могу бросить де-
ло на полпути. Да и коллектив бросать не
пристало - штучный он. Вот и смену себе
наметил - заместитель. Доверяю ему. Ос-
талось отшлифовать характер: чтобы в
корень смотрел...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

КОМУ НЕУДОБЕН БОЕВ?



АВТОМОБИЛИСТЫ, 
С ПРАЗДНИКОМ!

Уважаемые работники и ветераны автомобильного транспор-
та и дорожного хозяйства!

У автомобильного транспорта богатая история и славные
традиции. Ему принадлежит активная роль в укреплении и раз-
витии промышленного потенциала Москвы, укреплении межре-
гиональных связей. И не случайно труд автомобилиста всегда
пользовался в нашем обществе уважением и признанием. 

Грузовые автомобильные перевозки активно развиваются.
Они являются важнейшим элементом формирующейся транс-
портно-логистической системы города. 

Объективным трудностям, с которыми приходится сталки-
ваться грузоперевозчикам, противопоставляются самоотвер-
женная работа, целеустремленность и преданность своей про-
фессии. В основе этого - высокий профессионализм, чувство
ответственности за дело, без которого невозможна нормальная
повседневная жизнь. 

В канун профессионального праздника слова благодарности
хочется сказать водителям, ремонтникам, инженерно-техниче-
ским работникам, руководителям автотранспортных предпри-
ятий – словом, всем, кто добросовестно трудится, выполняя
свой профессиональный долг. 

С праздником, дорогие друзья, здоровья и успехов вам и ва-
шим близким!

С искренним уважением и благодарностью, 
генеральный директор 

ГУП «Мосавтотранс»
Мераби ЧОЧУА
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В ЛЮБОМ ДЕЛЕ ЛИДЕРОМ

СТАНОВИТСЯ ТОТ, ЧЬЕ ЖЕЛАНИЕ
ПОБЕДИТЬ СИЛЬНЕЕ, 

ЧЕМ У ОСТАЛЬНЫХ
Мастера
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Говорят, беда в отличие от удачи не
приходит одна. Работники ОАО «Пер-
вый автокомбинат» им. Г. Краузе на

собственном примере опровергают из-
вестную поговорку. В их коллектив не бе-
да, а праздник не приходит один. Так, сов-
сем недавно, в августе, отмечали «сереб-
ряные» победы – и в командном, и в лич-
ном зачетах – на юбилейном X конкурсе
водителей грузовиков и ремонтных рабо-
чих, а вскоре после этого пришлось позд-
равлять одного из этих победителей с «зо-
лотом». Водитель В. Петровский «пошел
на повышение» и стал абсолютным лиде-
ром на конкурсе, проводившемся в Яро-
славле уже среди профессионалов Цент-
рального федерального округа. А не за го-
рами 5 мая следующего года, когда пред-
приятие будет отмечать полувековой юби-
лей. Словом, целая череда торжеств, кото-
рые, надо признать, честно заработаны
многолетней тяжелой работой.

Тяжелой – в буквальном смысле слова.
Когда-то, в советские времена, это пред-
приятие, имеющее десятки филиалов не
только в Москве, но и, к примеру, в стро-
ившемся тогда Нижневартовске, являлось
крупнейшим в Европе. Масштабы деятель-
ности, кстати, были отнюдь не продикто-
ваны планами очередной пятилетки, а оп-
ределялись самой жизнью. Дело в том,
что в конце 50-х годов прошлого века в
столице начало разворачиваться массовое
жилищное строительство, а потому была
предпринята попытка монтажа домов по-
точным методом – подобно сборке авто-

мобилей на заводском конвейере. Чтобы
реализовать эту перспективную идею, по-
требовалось существенно изменить техно-
логию доставки и строительных материа-
лов, и всех необходимых изделий – от
комплектующих до сантехники.

Справиться с такой задачей могли
лишь предприятия нового типа. Таким и
стал Первый автокомбинат. И дело не

только в том, что под одной крышей объ-
единили два десятка мелких автохо-
зяйств и присвоили им общее новое на-
звание. Постепенно принципиально из-
менялись подходы к организации пере-
возок, так как в новых условиях требова-
лось решать целый комплекс проблем –
технических, эксплуатационных, эконо-
мических и социальных.

Что касается пос-
ледних, то даже в са-
мые тяжелые пере-
строечные времена,
когда из-за нерента-
бельности сотнями

закрывались детские сады, пионерские
лагеря, продавались на сторону отрас-
левые санатории и дома отдыха, а ве-
домственный жилой фонд постепенно
ветшал, это предприятие (тоже, кстати,
сократившееся) сумело сохранить и оз-
доровительный лагерь, и собственный
дом отдыха «Отрадное», не закрывав-
шиеся ни на день. Если раньше попасть

туда можно было с большим трудом, то
теперь в уютном местечке под Голицы-
ном отдыхают не только ребятишки ра-
ботников автокомбината, но и воспи-
танники детских домов Москвы и Под-
московья. И хотя экономически лагерь
является убыточным, руководство
предприятия считает необходимым до-
тировать его.

А уж от желающих отправиться в дом от-
дыха под Красногорском отбою нет ни ле-
том, ни зимой. Причем в холода – даже
больше. Дело в том, что первый директор и
основатель комбината, чье имя он сейчас
носит, Герой Социалистического Труда
Г. Краузе, как мне рассказали на предпри-
ятии, был большим поклонником лыжного
спорта. И именно он основал в те далекие
годы лыжную базу, из которой вырос сего-
дняшний дом отдыха, куда бесплатно в вы-
ходные могут приезжать работники авто-
комбината с семьями – участвовать в со-
ревнованиях и просто гулять и наслаждать-
ся красотами подмосковной природы…

Но вернемся к рабочим будням. Сегод-
ня Первый автокомбинат - это коллектив,
который насчитывает около трех тысяч
человек и вносит ощутимый вклад в эко-
номику нашего города. 

- Почти 80 процентов железобетонных
изделий перевозят на столичные стройки
наши водители, - говорит заместитель
генерального директора Первого авто-

комбината В. Коханенко. – Мы полно-
стью обеспечиваем доставку строитель-
ных изделий и конструкций с трех домо-
строительных комбинатов, включая пер-
венца строительной индустрии, нашего
главного партнера ДСК-1. И не будет
преувеличением сказать, что едва ли не
в каждом из тысяч жилых домов Моск-
вы – от доживающих свой век хрущев-
ских пятиэтажек до современных элит-
ных высоток – есть
доля труда водите-
лей нашего автоком-
бината.

Наверное, не слу-
чайно, что в таком
коллективе немало
ветеранов. Напри-
мер, механику Николаю Ивановичу Авде-
еву, работающему во второй колонне, 81
год, а отправляться на заслуженный от-
дых он не собирается. Водителей в таком
солидном возрасте, конечно, нет, но у не-
которых асов трудовой стаж превышает
полвека. Впрочем, и на недостаток моло-
дых кадров, как сообщил мне В. Коханен-
ко, жаловаться грех.

Но есть на предприятии человек, кото-
рого с полным основанием можно назвать
первым лицом Первого автокомбината.
Это уже упоминавшийся В. Петровский.
Родился Владимир Владимирович в 1954
году в удмуртской деревне Ключ. Окончив

школу, пошел в армию. Потом два месяца
поработал водителем на автобазе Мини-
стерства обороны, а с октября 1975 года
трудится на Первом автокомбинате. 

Участвовать в конкурсе «Московские
мастера» начал пять лет назад и ни разу
не оставался без призового места. И, хо-
тя как настоящий человек дела не любит
рассуждать о былых заслугах, главной
своей победой считает завоеванное в ны-
нешнем году звание победителя финала
окружного профессионального конкурса
«Мастера Центральной России».

О том, как будущий победитель к нему
готовился, рассказывали
его коллеги. Дело в том,
что в Москве водители
работают в основном на
МАЗах. Машины это
серьезные - десятитон-
ные тягачи с полуприце-

пами. А в Ярославле надо было демонст-
рировать «фигурное катание» на борто-
вом КамАЗе. Трудно сказать, какая из ма-
шин сложнее, - они разные, поскольку
имеют различные габариты. И вот в тече-
ние трех недель Владимир Владимиро-
вич, надев на свой автомобиль с прице-
пом жесткий каркас и получив, таким об-
разом, подобие машины, на которой
предстояло соревноваться, тренировался

выписывать пируэты на площадке собст-
венного автопарка. А здесь есть где раз-
вернуться – неспроста раньше конкурсы
для московских водителей грузовиков
проводились на территории Первого ав-
токомбината. И В. Петровский, впервые
участвуя в федеральном конкурсе, взял
«золото». 

Теперь и сам лидер, и его коллеги, сре-
ди которых немало таких же профессио-
налов, с нетерпением ждут информацию
о том, когда и где состоятся общероссий-
ские соревнования. Ведь первенство нуж-
но постоянно подтверждать…

Татьяна ПОМЕЛОВА

Пример Сергея Авдейчи-
ка, абсолютного победи-
теля конкурса «Москов-

ские мастера – 2007» в номи-
нации «Водитель грузовиков»,
весьма красноречив: выходит
вперед тот, чье желание побе-
дить сильнее, чем у других.
Водительский стаж и профессионализм вряд
ли у Сергея выше, чем у многих и многих мо-
сковских водителей, но вот именно желание
быть первым заставило его после первых
двух таких же конкурсов в 2005 и 2006 годах
более осмысленно подойти к подготовке.

Нужно было договориться с руководством
филиала «Западный» Мосавтохолода, где
Сергей работает, о технической помощи при

подготовке к конкурсу. Начальство верило в
него и отнеслось с пониманием к просьбе во-
дителя, для тренировок на неделю ему был
выделен МАЗ. Как раз навыков вождения
МАЗа не хватало Авдейчику, чтобы достойно
соревноваться в финале «Московских масте-
ров» при состязании в скоростном маневри-
ровании. Именно поэтому в 2006 году Сергей
занял первое место только среди водителей
«бычков», а не в абсолютном первенстве.

Техники филиала с особым вниманием от-
неслись к конкурсной машине, чтобы она ра-
ботала без сбоев. Другие коллеги Сергея по-
могли готовиться к этапам по знанию ПДД и
устройства автомобиля. Все это еще раз под-
тверждает истину, что в автосоревнованиях
побеждает не один человек, а команда. Но,
конечно, на острие испытания – водитель. Са-
мый настырный, самый упрямый.

- Может, где-то эта моя настырность и
не очень порой уместна, - с улыбкой гово-
рит Сергей, - а вот тут пригодилась. Но уж
без всех тех, кто мне помогал при подго-
товке к финалу, я бы точно не стал абсо-
лютным победителем.

А теперь немного поразмыслим: в кон-
курсе участвовали 20-30 тысяч водителей,
и ведь многим помогали их друзья, колле-

ги и начальство. Но выходит, имен-
но коллектив «Западного» больше
всех других команд желал победы.
Именно поэтому успех Авдейчика –
это настоящая, заслуженная награ-
да для всего филиала.

И вряд ли стал бы коллектив с эн-
тузиазмом помогать Сергею лишь
по начальственному приказу, не будь
он сам добрым, достойным человеком. Именно
таким он и выглядит при личной встрече. А вот
упрямство, о котором он говорил, как-то сразу
и незаметно - ни в лице, ни в общении. Вот и го-
вори после этого, что чемпионы люди жесткие,
готовые идти по головам.

Авдейчик – самый обычный с виду человек.
Да и в детстве-юности не наблюдалось у него
каких-то очень уж особых спортивных дости-
жений. Так, детская команда по водному поло,

какие-то победы по Москве. Но
не отсюда ли умение играть
вместе и спортивный азарт?
Разве много отличий: та же ко-
манда, те же победы по городу?

У Сергея надежный тыл - же-
на, дети. Нормальные, спокой-
ные радости и удовольствия, от-
дых на даче (именно отдых – без
огорода), грибы, по выходным
бассейн, да и автолюбительство
(на базе еще и личной легко-
вушки)...

Главное в облике нынешнего победителя –
спокойствие и удовлетворенность. Может,
это и есть важнейшая черта чемпионов, ма-
стеров и профессионалов – спокойствие.
Чего, мол, волноваться – дело делать надо.
Хорошо делать!

И наконец, заметная черта – интерес к ра-
боте. Сергей оживленно и с удовольствием
рассказывает о проводящемся на Мосавто-
холоде эксперименте с применением на ди-
зельных «бычках» нового, экологически бо-
лее совершенного вида топлива – диметил-
эфира, сулящего в использовании не только
повышение качества работы двигателя по
классу «евро-4», но и чуть ли не двукратное
снижение затрат на горючее. И опять же, кто
вместе с учеными делает столь полезный
для страны эксперимент? Они – водители.
Есть чем гордиться. И есть смысл в жизни. 

А ведь это главное для любого человека –
чтобы был у жизни смысл.

Игорь СЕРГЕЕВ
Фото автора

�ГУП «Мосавтотранс» использует как стандартный, так и
специализированный подвижной состав, в том числе кра-
новые автопоезда, тягачи и машины сопровождения. Пред-
приятие сотрудничает с такими компаниями-автопроизво-
дителями, как МАЗ, КамАЗ, MAN, DAF.

�Cегодня в Москве насчитывается не одна сотня частных
фирм и компаний, занимающихся перевозками самых раз-
ных грузов. Однако лишь ГУП «Мосавтотранс» по праву
считается системообразующим предприятием, главной со-
ставной частью всей столичной отрасли автомобильного
грузового транспорта.

�ГУП «Мосавтотранс» - генеральный подрядчик прави-
тельства Москвы, обеспечивающий транспортные потреб-
ности экономики города и его жителей в перевозках жиз-
ненно важных и социально значимых грузов. Это предпри-
ятие - постоянный участник общегородских программ в
сфере грузового автомобильного транспорта.

�ГУП «Мосавтотранс» - правопреемник Главмосавто-
транса, основанного в 1955 году, когда мелкие автобазы
начали преобразовываться в крупные автомобильные
хозяйства. Этот главк стал родоначальником централизо-
ванных перевозок грузов, планирования рациональных
грузопотоков, а также разработчиком прогрессивных ме-
тодов организации труда в транспортной отрасли.

�Сейчас в состав ГУП «Мосавтотранс» входят 50 территори-
альных образований, где трудятся более 10 тысяч человек.
Ежегодный объем перевозок грузов составляет 10 – 11 мил-
лионов тонн. Предприятие занимается грузоперевозками и в
то же время выполняет функции координатора по транспорт-
ному обслуживанию городского хозяйства, строительства,
социальной сферы. ГУП «Мосавтотранс» работает по всем
направлениям рынка: перевозит детское питание и школь-
ные завтраки, продовольственные и промышленные товары,
строительные и хозяйственные грузы, включая опасные –
топливо, сжатый газ, химические реагенты.

�В 1976 году по инициативе руководства и коллектива
Главмосавтотранса правительство СССР приняло реше-
ние о ежегодном праздновании Дня работника автомо-
бильного хозяйства.

ТРЕТЬЯ ПОПЫТКА 
ВОДИТЕЛЯ АВДЕЙЧИКА

БЫТЬ ПЕРВЫМ – ЭТО СУДЬБА
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ЕСЛИ В ОДНОЙ АПТЕКЕ КУПИТЬ
ЛЕКАРСТВО, А В ДРУГОЙ С ПРИБЫЛЬЮ
ПРОДАТЬ, - ЧТО БЫ ЭТО ЗНАЧИЛО:
БИЗНЕС ИЛИ ЖУЛЬНИЧЕСТВО?

Ревматоидный артрит относится к
аутоиммунным заболеваниям. В их
основе лежат реакции иммунитета,

направленные против собственных орга-
нов или тканей организма. Почему орга-
низм начинает грызть сам себя? – на этот
вопрос врачи пока ответить не могут.
Раньше при ревматоидном артрите неиз-
бежно наступала инвалидность. Но с тех
пор, как появились генно-инженерные
лекарства, которые назвали биологиче-
скими агентами, ревматизм отступает.
Препарат-агент уничтожает антитела, ко-
торые вызывают воспаление суставов.
При этом никакого вреда иммунной сис-
теме не наносится. Человек начинает
нормально двигаться, боль уходит. Проб-
лема, однако, в том, что лишь 1 процент
больных могут получить современное
лечение при помощи биологически ак-
тивных моноклональных антител. Зато
нуждаются в нем более 20 процентов.

Эта болезнь не знает ни возрастных,
ни социальных границ. В Российском ин-
ституте ревматологии лечатся даже
двухлетние страдальцы. Ученым сейчас
ясно, что ревматоидный артрит может
быть обусловлен генетически. Но чаще

он нападает на тех, кому от 30 до 50 лет.
Причем женщины страдают в пять раз
чаще мужчин.

Если артрит не лечить, через лет пять
человек становится инвалидом. Это оз-
начает не только неподвижность, но и
постоянные сильные боли. Об опасно-
стях, а также инновациях в лечении это-
го социально значимого заболевания
рассказывали на пресс-конференции
ведущие российские ревматологи. Им
слово...

Академик РАМН, профессор, почет-
ный президент Ассоциации ревматоло-
гов России  В.А. НАСОНОВА: «Пять тысяч
лет назад Гиппократ описал течение
двух болезней cуставов - подагры и рев-
матизма. С тех пор число таких патоло-
гий возросло до 100. Служба ревмато-
логии была создана в СССР в 1958 году
и сразу заработала очень эффективно.
Врачи поняли, какие факторы могут за-
пустить стартовый механизм болезни, и
стали бороться не только с последстви-
ями артрита, но и с причинами. А тако-
выми являются: ОРЗ, ангины, переохла-
ждение, стрессы. В советские времена
много сил уделялось профилактической

работе, и она давала хорошие результа-
ты. Кривая заболеваемости резко по-
ползла вниз. Сегодня картина иная: 10
процентов населения России обращают-
ся к ревматологам. Болезни суставов и
костей можно назвать бичом нашего
времени. У ревматиков быстрее изнаши-
вается сердце, а это прямой путь к ин-
фаркту».

Директор ГУ Институт ревматоло-
гии РАМН, президент Ассоциации рев-
матологов России, академик РАМН
Е.Л. НАСОНОВ: «Сейчас удалось совер-
шить настоящий прорыв в лечении бо-
лезни. Через сутки после введения мо-
ноклональных препаратов больные про-
сто оживают. Мы не могли и мечтать,
что доживем до времени, когда диагноз
перестанет быть приговором. Новые
технологии помогают больным начать
двигаться, жить полноценной жизнью.
Причем без операции! Обидно, что лишь
1 процент ревматиков в России могут
получить необходимое лечение бесплат-
но. Болезни суставов косят и богатых, и
бедных. Но если богатые могут запла-
тить за свое лечение, то бедным прихо-
дится годами стоять в очереди, чтобы

попасть, например, в Институт ревмато-
логии. Есть регионы, которые находят
деньги, чтобы отправить своих больных
лечиться в институт. Некоторые руково-
дители здравоохранения приходят на
прием к местным финансовым началь-
никам вместе со своими больными. По-
трясенные тем, как выглядят скрючен-
ные артритом руки, финансисты выде-
ляют дополнительные средства на лече-
ние земляков. И такие случаи не ред-
кость».

Парадокс: заболеваниями суставов в
России болеет значительная часть насе-

ления, а вложения государства в ревма-
тологию мизерны и совершенно недос-
таточны. Хотя в Москве ситуация куда
благополучнее.

В столице работают 140 врачей-ревма-
тологов, они есть в каждой поликлинике.
В Институте ревматологии москвичи мо-
гут получить бесплатную консультацию,
лечение осуществляется по квотам Депар-
тамента здравоохранения. Другое дело,
если в капиталистической Англии ожида-
ние места в клинике может затянуться на
6 месяцев, то в России - на годы.

Галина КРАСОВА

ЗМЕИНЫЙ ХАРАКТЕР
«Лижет суставы и кусает сердце» - пожалуй, эта фраза лучше всего дает
представление о змеином характере ревматизма. Этой болезнью в России
страдает около 10 процентов населения. Всемирная организация здравоохра-
нения объявила 12 октября Днем борьбы с артритом. В прошлом году он про-
ходил под хлестким девизом «Двигайтесь!» В этом – его девиз «Нюансы, ко-
торые имеют большое значение». Речь идет о приспособлениях и инноваци-
онных разработках, облегчающих жизнь больных.

Помните такую забаву: в детском жур-
нале помещались рядом две на беглый
взгляд одинаковые картинки, а редак-
ция предлагала найти в них, скажем,
пять отличий? 

Вот я предлагаю примерно то же: перед вами две на вид
одинаковые баночки с  сердечным средством кардиомаг-
нил. Левая приобретена в аптеке гипермаркета «Наш» в

ЮАО, а правая - в аптеке «На Новинском», ЦАО. Смышленый
читатель сразу понял - левая баночка с препаратом стоит 242
рубля, а правая - 130 рублей - и усмехнулся: эка невидаль, у
нас в двух булочных по соседству один и тот же хлеб отличает-
ся по цене порой вдвое.

Не следует, однако, торопиться: будет еще отличие. Подска-
жу. На левой баночке, той, что стоит 242 рубля, под названием
средства указано: 30 таблеток. А на другой - 100! Не нужно
быть Чебышевым, чтобы посчитать - каждая таблетка в левой
банке обойдется нашему пенсионеру (в основном эта группа
пользуется таким лекарством) в 8 рублей 7 копеек, а в правой
- 1 рубль 30, то есть разница в 6,2 раза.

Величина, прямо скажем, впечатляющая. Причем трудно
поверить, что аптека «На  Новинском» торгует препаратом се-
бе в убыток, тоже, поди, накручивает. Но ведь вот что получа-
ется: можно в одной московской аптеке купить лекарство, а в
другой, в соседнем районе, продать с прибылью более чем в
500 процентов! Право, живем мы в эльдорадо, где деньги
можно делать прямо из воздуха, а главное - абсолютно безна-
казанно.  

Владимир ПОТРЕСОВ, 
читатель «МС»

Фото автора

Чувство тревоги присуще лю-
бому человеку. Но, как ут-
верждают специалисты, она

бывает нормальной и патологиче-
ской. В первом случае тревога -
это эмоциональный дискомфорт,
обычно вследствии неопределен-
ности перспектив. Патологическая
тревога присутствует в сознании и
при благоприятном разрешении
стрессовой ситуации, и даже во
сне. Энергия мозга за такую ночь
не восстанавливается. Сон стано-
вится поверхностным, а сновиде-
ния кошмарными. Бессонница ис-
тощает силы...

Тут уже требуется квалифици-
рованная врачебная помощь. Не
пугайтесь встречи с психоневро-
логом, чем раньше она состоится,
тем больше шансов сбросить груз
болезни.

Начинается лечение с упорядо-
чения образа жизни: отказа от ку-
рения, алкоголя, крепкого кофе,
чая и других тоников, истощаю-
щих нервную систему, просмотра
или прослушивания передач раз-
дражающего характера. Необхо-
димы активные занятия физкуль-
турой, например, плаванием, ве-
лосипедом, лыжами, побольше
бывать на природе.

Из лекарств специалисты пред-
почитают назначать две группы
препаратов: противотревожные и
антидепрессанты. Но помните:
принимать их можно только по
рекомендации врача!

Излечить или ослабить тревож-
ные реакции помогают фито-,
арома- и психотерапия, гипноз.

Чабрец, мята, душица, мелисса,
пустырник, кипрей, хмель, вереск,
ноготки, полынь - далеко не весь
перечень трав, которыми можно
воспользоваться. Сбор из трех-че-
тырех составляющих подбирается
по вкусу. Половину стакана настоя
лучше выпить утром, а вторую - за
час до сна, добавив мед.

Стакан семидневного настоя
чайного гриба с двумя ложками
сока калины и ложкой сиропа ши-
повника с мятой расслабляет ус-
тавшие нервы, готовя их к отдыху.

Смесь из двух ложек толченого
миндаля с чайной ложкой истер-
той в порошок мелиссы со 50 мл
сока рябины и брусники и 100 г
цветочного меда, выдержанную 3
дня в темном месте, пьют по 1/3
стакана на ночь при тяжелых сно-
видениях.

Стойким успокаивающим и сни-
мающим тревогу действием обла-
дают мята, ромашка, череда, хвоя,
листья черной смородины, шишки
хмеля. На ванну с температурой
воды 36-38 градусов берется по
горсти каждого из растений. Нас-
той перед этим следует охладить
и процедить. Продолжительность
процедуры 20-25 минут. Их требу-
ется 10-15, причем ежедневно.

Хорошо принять ванну с 3-5 ка-
плями одного из эфирных масел:
жасмина, лаванды, кипариса, чаб-
реца, шалфея, ромашки, ладана,
мирра. Эти же капли, нанесенные
на салфетку, положенную под на-
волочку, успокоят нервы и обес-
печат глубокий сон.

Вдыхание настойки валерианы
тоже помогает наладить сон. Ле-
жа, закрыв одну ноздрю, медлен-
но вдыхаете запах жидкости из
флакона 10-15 раз, затем - то же
самое, закрыв другую. После чего
накапайте на кусочек сахара 30
капель настойки, положите под
язык и спите спокойно.

Не забывайте и об аутогенной
тренировке. Формула для самовну-
шения может быть такой: «Я споко-
ен. Я обладаю мощной естествен-
ной защитой от тревог. Тревоги не
сказываются на моем настроении,
здоровье. Я спокоен и уверен в сво-
их силах. Где бы я ни находился, в
каких бы ситуациях ни оказывался,
мои нервы не сдают. Тревоги обхо-
дят меня стороной. Я спокоен и
уверен в своих силах. У меня мощ-
ная природная защита. Тревоги не
сказываются на моем здоровье. Я
уверен в себе, своих силах».

Такую формулу следует повто-
рять несколько раз в день.

Валерий 
ПЕРЕДЕРИН,

врач

КОГДА ПОКОЙ 
НЕ СНИТСЯ
Когда-то поэт А. Блок писал: «И вечный бой,
покой нам только снится». Увы, для некото-
рых тревога превращается в болезнь.

В XVIII и даже начале XX
века касторовое масло до-
ктора прописывали, что
называется, от всех болез-
ней. Потом от этого сред-
ства они так же дружно от-
казались. А может, зря?

Свое название касторовое масло полу-
чило от латинского слова «рицинус»,
что в переводе означает «клещ». Семе-

на растения, из которого его производят, по
форме напоминают клещей.

Тот, кто хоть раз воспользовался касто-
ровым маслом, не забудет его никогда. Во-
первых, из-за отвратительного запаха. Надо
сказать, сразу после производства масло
почти не пахнет. Но при контакте с кислоро-
дом некоторые вещества, входящие в его
состав, окисляются. Тогда-то и появляется
тот омерзительный дух. Вкус касторового
масла тоже сначала кажется мягким, но
вскоре становится все более раздражаю-
щим и обычно вызывает рвотный рефлекс.
Чтобы быстрее проглотить столь неприят-
ное лекарство и хотя бы частично избавить-
ся от запаха во рту, можно сразу же съесть
кусочек черного хлеба, обильно посыпанно-
го солью.

При приеме внутрь масло расщепляется в
тонком кишечнике с образованием рициноле-

вой кислоты, которая вызывает раздражение
рецепторов кишечника на всем его протяже-
нии и рефлекторное усиление перистальтики.
Это приводит к надежному слабительному
действию, которым знаменита касторка.

В медицинской практике XVIII - начала
XX века касторовое масло употреблялось
даже при отсутствии запоров, а просто как
средство, очищающее организм и якобы
избавляющее человека от причины какого
угодно заболевания. Медики делали это не
по злому умыслу, а от слепого доверия к
древним авторитетам медицины, которых
лишь по какому-то недоразумению до сих
пор считают более сведущими в лечении,
чем современных врачей. И никому не бы-
ло дела, что при длительном применении
касторовое масло, как, впрочем, любое
слабительное, приводит к развитию вяло-
сти кишечника, что его нельзя использо-
вать при непроходимости кишечника, бо-
лях неясного происхождения в желудке,
печени. Кстати, нередко частый прием кас-
торового масла и служил причиной воз-
никновения таких болей.

К сожалению, неоправданно частое ис-
пользование касторки нанесло немало вреда
беременным женщинам. Дело в том, что этот
препарат вызывает рефлекторное сокраще-

ние мускулатуры матки. Поэтому в былые
времена его применяли при слабости родо-
вой деятельности. А в результате в некоторых
случаях вызывали самопроизвольный аборт.

Сейчас касторовое масло назначают при
острых и хронических запорах и для облег-
чения опорожнения кишечника при гемор-
роидальных узлах и трещинах заднего про-
хода, при запорах до и после операций,
при подготовке к диагностическому иссле-
дованию. При этом совсем не обязательно
давиться его неприятным запахом и вку-
сом. Его выпускают и в удобных для прие-
ма желатиновых капсулах. В таком виде
это средство и более качественное. Его из-
готавливают по современным технологи-
ям. Это очень важно. Ведь семена клеще-
вины содержат целый ряд ядовитых ве-
ществ. А поскольку масло получают только
холодным прессованием, токсичные ком-
поненты остаются в жмыхе. Чтобы удалить
их, масло дополнительно обрабатывают
паром и горячей водой. Но избавиться пол-
ностью удается не всегда. Между тем при
приеме плохо очищенного касторового
масла может наступить отравление.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат 

фармацевтических наук
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СЕРЕНАДА
«ЩИПАЧА»
Новая афера появилась
на московских улицах.
Мошенники обворовы-
вают своих жертв, читая
им... стихи.

Молодой человек по имени Арка-
дий поздним вечером возвра-
щался от гостей по пустынной

улице. Рядом притормозила иномарка
эконом-класса, из которой вышел
представительный мужчина. Достав из
кармана план Москвы, он попросил по-
мочь отыскать улицу с труднопроизно-
симым названием. Минут пять мужчи-
ны изучали план, при этом незнакомец
как бы случайно несколько раз коснул-
ся рук Аркадия. А когда маршрут был
намечен, мужчина, пристально глядя в
глаза своему новому знакомому, вос-
кликнул: «Вы такой чудесный человек!
Можно за вашу помощь я прочту вам
стихотворение?» И прочел. После чего
бросился благодарно обнимать оцепе-
невшего Аркадия. В пылу объятий мо-
лодой человек и не почувствовал, как
ночной декламатор незаметно выбил
из его карманов дорогой мобильник и
кошелек.

Психологи рекомендуют: при обще-
нии с незнакомыми людьми на улице
старайтесь не смотреть им в глаза. Луч-
ше показаться стеснительным и нелю-
димым, чем быть обворованным «щи-
пачами», как на воровском жаргоне на-
зывают наиболее искусных карманни-
ков. Если гипнотизер начинает хватать
вас за руки или читать стихи, постарай-
тесь отреагировать  как-нибудь неожи-
данно: рассмеяться, закричать или да-
же... затанцевать. Это разрушит гипноз
и обескуражит афериста.

ВОРИШКИ
ПОНЕВОЛЕ
Пенсионер Виктор Ага-
фонов предпочитает де-
лать покупки в малень-
ких магазинчиках. В
крупные торговые цент-
ры он заезжал лишь то-
гда, когда жил на даче,
чтобы купить все необ-
ходимое в одном месте. 

Впоследний раз, уже на исходе ны-
нешнего лета, расплатившись, он
положил провиант в полиэтиле-

новые пакеты и направился к выходу из
супермаркета. Но тут здоровенный де-
тина в форме охранника грубо схватил
пенсионера за руку и потащил в сторо-
ну. В углу секьюрити потребовал, чтобы
Агафонов показал чек и предъявил по-
купки. Растерявшийся пожилой чело-
век тут же стал доставать провизию из
пакетов. Охранник, сверив покупки по
чеку, вдруг заявил: «Так и есть, выне-
сли сосиски из зала». Запугав бедного
старика до предынфарктного состоя-
ния, охранник неожиданно предложил
разойтись по-хорошему: заплатить
штраф на месте в размере четырех-
кратной стоимости купленного товара.
У бедолаги с собой такой суммы не бы-
ло и он предложил все, что у него оста-
валось, - 200 рублей. Охранник, немно-
го подумав, взял их, после чего отпус-
тил «нарушителя».

Подобные аферы набирают обороты
в московских супермаркетах. Кассир
выбирает жертву. Как правило, ею ста-
новится невнимательный покупатель,
набравший товара на сумму более 500
рублей. Кассир «забывает» пробить ка-
кой-нибудь товар стоимостью 50-100
рублей. Затем подает знак охраннику -
своему подельнику, который и обраба-
тывает жертву.

По мнению юристов из обществ охра-
ны прав потребителей, в подобных слу-
чаях покупатель смело может отказать
охраннику в требовании досмотреть его
вещи - у секьюрити такого права нет. По
закону это могут делать сотрудники ми-
лиции. В случае, если охранник начина-
ет настаивать, надо потребовать от него
вызова милицейского наряда. Юриди-
ческая подкованность потенциальной
жертвы практически всегда отпугивает
мошенников.

17Правопорядок
СНИМАЯ ДЕНЬГИ С БАНКОМАТА,

ОГЛЯДИТЕСЬ ПО СТОРОНАМ:
ВОЗМОЖНО, ВАШИ КРОВНЫЕ
ИНТЕРЕСУЮТ НЕ ТОЛЬКО ВАС

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (243), 24-30 октября 2007

«РИТМ Сигнал-4»- это  безопас-
ность в  вашем мобильном теле-
фоне  без проводов и расстояний.

Система GSM-охраны «РИТМ Сигнал-4» - это много-
функциональная беспроводная система охраны и контро-
ля. Она не только обеспечивает защиту от кражи, пожара,
утечки газа и воды, но также позволяет контролировать и
управлять домашними приборами. Главной задачей GSM
сигнализации «Ритм Сигнал-4» является определение фа-
кта незаконного проникновения в охраняемое помещение
(на территорию) и оповещение хозяев (до 5 номеров) с
помощью тревожных звонков на мобильный телефон
и/или отправки SMS.  «РИТМ Сигнал-4» является универ-
сальной системой и может быть использована для охра-
ны квартир, офисов, загородных домов, гаражей, дач,
магазинов, предприятий торговли и т. д.

Система работает с датчиками любого типа (вскрытия,
вибрации, движения, разбития стекла, утечки газа, воды
и пр.), а также  позволяет прослушивать охраняемое по-
мещение с мобильного телефона через микрофон.

Возможны варианты комплектации как проводными
датчиками, так и радио. Последний вариант идеально
подходит для случаев, когда установка охранной сигнали-
зации требуется в уже эксплуатируемых (обжитых) поме-

щениях. Благодаря отсутствию проводов у вас отпадает
такая трудоемкая задача, как протягивание кабелей от
датчиков к  панели управления или проводки телефонной
сети. Она проста в установке и дальнейшей эксплуатации.
При этом управление системой осуществляется с радио-
брелка с радиусом действия 100 метров. 

Простота настройки (с обычного мобильного телефо-
на), возможность управления системой удаленно через те-
лефон, а также наличие бесперебойного питания в виде ак-
кумулятора сделали ее оптимальной для использования в
небольших помещениях, квартирах, загородных домах и др. 

Питание главного блока и проводных датчиков осуще-
ствляется от сети переменного напряжения 220 вольт, че-
рез адаптер 15 вольт. При пропадании напряжения 220 В
система автоматически переходит на питание от аккуму-
лятора емкостью 7 А/час. Такой режим работы может
поддерживаться в течение 3-4 дней. При восстановлении
питания сети, устройство возвращается на основной ре-
жим работы. Радиодатчики питаются от встроенных эле-
ментов питания, которых хватает  для работы в течение
нескольких месяцев.

Устройство «РИТМ Сигнал-4» имеет систему контроля
напряжения питания как главного блока, так и датчиков.
При разряде аккумулятора или батареек ниже нормы, а
также при пропадании (восстановлении) сети 220 В, при-
бор вырабатывает тревожный сигнал, который передает-
ся на мобильные телефоны хозяев.

Если ваше помещение (склад, загородный дом и так
далее) не оборудованы электричеством, то система GSM
охраны может автономно работать от аккумулятора (12 В
70 А/ч) около двух месяцев.

Температурный рабочий диапазон: -30 град. С - + 50
град. С 

Оборудование сертифицировано. Гарантийный срок
устройства составляет 12 месяцев со дня продажи.

Возможна платная доставка по Москве

Базовая комплектация: центральный контроллер с
GSM-модемом, антенна, устройство для подключения
считывателя ТМ (электронный ключ).

Стоимость базовой комплектации - от 5480 руб.
Стоимость минимального комплекта - 6500 руб (базо-

вая комплектация+блок питания+датчик вскрытия две-
ри+сирена).

Приглашаем всех заинтересованных лиц в качестве ди-
леров и партнеров.

Подробнее о  сигнализации «Сигнал-4» на сайте
www.ritm-2.ru или по телефону (495)797-90-34.

Адрес изготовителя:  109428,  Москва,  
ул. 2-я Институтская,  дом 2/10. 
(метро «Рязанский проспект»)

ХОТИТЕ ЗАЩИТИТЬ СВОЙ ЗАГОРОДНЫЙ ДОМ ЗИМОЙ 
ОТ НЕПРОШЕНЫХ ГОСТЕЙ?

ВНИМАНИЕ: 
ВАША КАРТА БИТА
Стать обладателем пластико-
вой карточки, конечно, пре-
стижно. Но вместе с тем и хло-
потно.

Обзавелся некий богатенький москвич новыми
пластиковыми картами. Естественно, не
скромными для выплаты зарплат, а открыты-

ми по депозитным счетам в иностранном банке. И
получил множество проблем. Во-первых, он должен
быть всегда начеку и буквально цепляться за пре-
стижный клочок пластика, персонально присутствуя
при всех расчетах в магазинах, барах, казино и даже
в банках. Во-вторых, беречь все выписки со счета,
чеки и прочую гору бумаг с момента приобретения
карточки. В-третьих, назубок выучить все пин-коды
своих карт и телефонов обслуживающей кредитной
организации, а не записывать их на чем придется. В-
четвертых, ни в коем случае не выбрасывать выпис-
ки из счета, полученные от банкомата, а при проце-
дуре обналичивания научиться закрывать агрегат
своим телом, словно амбразуру дзота. И если он не
станет выполнять все эти многочисленные обязан-
ности, то тучи мошенников и прохиндеев в два сче-
та лишат его нажитого непосильным трудом капита-
ла. И банк, в котором он открыл счет, не восполнит
ущерба, поскольку за невнимательность своих кли-
ентов ответственности не несет.

На самом деле мошенничество с пластиковыми
картами - это не шутки, а очень серьезная пробле-
ма, решению которой Управление по борьбе с эко-
номическими преступлениями ГУВД Москвы уделя-
ет особое внимание.

Наиболее распространенным способом соверше-
ния мошеннических операций с пластиковыми кар-
тами стало предъявление к оплате поддельных карт
в сети розничных продаж. Бороться с этим видом
жульничества крайне сложно, поскольку народ в
столице живет по преимуществу талантливый и ос-
ваивает новые технологии очень быстро. Кроме то-
го, мошенники действуют, как правило, группами,
где за каждым участником закреплено отдельное на-
правление «работы». Один производит фальшивки,
другие их отоваривают. При этом по мере роста ка-
чества подделок расширяется и сфера деятельности
преступников. В самое последнее время, например,
приобретают по поддельным картам в казино фиш-
ки и обналичивают их. Недавно сотрудниками УБЭП
ГУВД Москвы была пресечена подобная махинация,
которая обошлась жертве в 2 миллиона рублей.

Не меньшее удовольствие доставляют мошенни-
кам и ложные операции через интернет. Оказывает-
ся, доверчивые владельцы пластиковых карт с го-
товностью сообщают данные о своих счетах при за-
казе покупок с домашних или офисных компьюте-
ров, а также по телефону. Добыть такие сведения
хорошим профессионалам - сущие пустяки. Они
практикуют и более интересные способы отъема де-
нег при помощи фальш-панелей, устанавливаемых
на банкоматы. Представьте, вы подходите к самому
обыкновенному с виду банкомату, вставляете карту
в щель, набираете только вам известный код, полу-
чаете запрошенную сумму, а в это самое время спе-
циальный компьютер считывает всю информацию о
состоянии вашего виртуального кошелька. И все -
после этой последней сделки вы сможете утешать
себя классической мыслью, что бедность не порок.

Конечно, правоохранительные органы принима-
ют соответствующие меры по защите финансовой
собственности граждан. Но, несмотря на все усилия,
пластиковое воровство остановить трудно. Ведь ры-
нок карточных расчетов находится на подъеме и
спрос на виртуальные деньги, как уверяют банкиры,
только растет.

Страницу подготовил Михаил БУЛАНЖЕ

Авот ходатай по делам! Только
очень ленивый классик родной
литературы XIX века не изде-

вался в своих бессмертных произве-
дениях над этой пожухлой от уныния
жизни чернильной душой. Но ны-
нешние ходатаи - люди энергичные и
самодостаточные. Расскажу об од-
ном дне моего знакомого Федора
Петровича, ходатая по делам. В тот
день с утра Федор Петрович получил
от своей постоянной клиентуры сле-
дующие поручения. Во-первых, схо-
дить пораньше в местный ДЕЗ и по-
смотреть в бесстыжие глаза тамош-
него начальника по поводу того, что

слесари вот уже вторую неделю не
могут добраться до квартиры пору-
чителя, чтобы отремонтировать в
ней какой-то сантехнический агре-
гат. Во-вторых, сходить в фирму
«Благодетель»: зима на носу, а дверь
в подъезде на одной петле еле дер-
жится. А если «Благодетель» этот
скажет, что сей же час все исправит,
то проследить самолично, чтобы ра-
бота и вправду была сделана на со-
весть. В-третьих, зайти к Серафиме
Сергеевне и забрать у нее наконец
алюминиевую флягу с медным змее-
виком для варки самогона. Всего на
два дня просила флягу эта чертова

Серафима Сергеевна, а не отдает
уже четыре месяца!

За все про все Федор Петрович мо-
жет заработать за день рублей под
триста. И вы знаете, он их заработал!
Усовестил дезовских слесарей, довел
до нервного истощения «Благодете-
ля» в связи с хамским отношением
этих фирмачей к своим служебным
обязанностям, стребовал флягу со
змеевиком у Серафимы Сергеевны и
даже удачно схоронился в кустах от
некстати подвернувшегося участко-
вого милиционера...

Следующий типаж - сочинитель по
заявкам. Он может сочинять что угод-
но в стихах, прозе, как угодно и к лю-
бым датам: свадьбам, юбилеям, по-
хоронам... Заказов у него будь здо-
ров: иногда даже местные муници-
пальные газеты публикуют его не-
тленные шедевры. При желании и на-
личии газетного места можно бы при-
вести множество примеров творчест-
ва этого пиита, но ограничусь лишь
малой толикой. Так, например, позд-
равляя в стихах с днем рождения ди-
ректора близрасположенного клад-
бища, сей сочинитель закончил свое
поздравление так: «Живи, складай в
карманы тыщи и укрепляй свой дух в
борьбе! И верь, что на твоем кладби-
ще найдется место и тебе!»

Еще пример. Работники районного
медвытрезвителя долго не могли
придумать, какую памятную надпись
им следует изобразить на юбилейном
подарке в виде огромной фарфоро-
вой вазы своему начальнику. Тут им
подвернулся искомый сочинитель,
который за литр водки гонорара со
скромненьким закусоном из реквизи-
та взялся эту самую надпись сочи-
нить. Вот она: «Иван Степанович! Же-
лаем вам всегда смотреть вперед и не
видеть своего конца! Благодарный
гарнизон вверенного Вашему руко-
водству медвытрезвителя». Фразу
выгравировали золотыми буквами и,
не мудрствуя лукаво, преподнесли
юбиляру.

А что? Голь на выдумки хитра. И,
самое главное, юридически непод-
судна в каждом конкретно вышепри-
веденном случае.

НОУ-ХАУ ПРОЙДОХИ

Кто знает, в чем суть современного ремесла под условным названием
«набить морду тому типу»? Ну это же очень просто! Спорят на рынке два
человека. Один сильный, другой послабее. Сильный всячески измывает-
ся над слабым. У слабого, конечно, такой возможности нет, зато желание
присутствует. Вот тут-то перед ним и возникает ловкий молодой субъект
в кепке набекрень, который предлагает наказать обидчика за вознагра-
ждение - 200 рублей. Ну а кто этого не хочет? Далее начинается спек-
такль. Субъект подходит к верзиле и бесцеремонно отводит его за угол.
Шум, гам, звон и грохот! Верзила орет благим умоляющим матом и, выбе-
жав на площадь, получает заключительный пинок вдогонку! Все, спра-
ведливость восстановлена, обидчик отомщен, обиженный удовлетворен.
Да за такое удовлетворение не жалко не то что двух стольников, а все
пятьсот целковых отдать! Получив желаемое, субъект где-нибудь в укром-
ном месте встречается с верзилой и по-честному отдает ему половину.
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ИСКУССТВО СПОСОБНО
ЛЕЧИТЬ ДУШИ. НО РЕЗУЛЬТАТ
ЛЕЧЕНИЯ ВСЕГДА ЗАВИСИТ 
ОТ САМОГО ЧЕЛОВЕКА

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (243), 24-30 октября 2007

«ЕСЛИ БУДЕТ РОССИЯ,
ЗНАЧИТ, БУДУ И Я...»

Одно из лучших стихотворений Евгения Евтушенко «Идут бе-
лые снеги...» дало название масштабному музыкальному про-
изведению. Оно было создано поэтом в содружестве с компози-
тором Глебом Маем и записано на пластинку, выпущенную
фирмой «Мелодия», еще в 70-е годы. Тираж, превышающий
миллион экземпляров, разошелся мгновенно. Сценической
жизни произведение, написанное в жанре рок-оперы, не имело.

И вот теперь Евгений Александрович намерен представить
спектакль-поэторию «Идут белые снеги...» в преддверии сво-
его 75-летнего юбилея сначала москвичам, а потом и жителям
северной столицы. 

Премьера намечена на 12 декабря, место ее проведения -
спорткомплекс «Олимпийский» на проспекте Мира. Режиссер-
постановщик действа - заслуженный артист России Николай
Лактионов. Художественный руководитель проекта - глава
фонда «Культура и общество» Александр Цабель. В спектакле
задействован звездный коллектив исполнителей, в главных ро-
лях Дмитрий Дюжев и Дмитрий Харатьян. Организаторами обе-
щано гала-шоу с полиэкранами, масштабными декорациями и
современными спецэффектами, в котором принимают участие
хор и оркестр, рок-группа, эстрадные солисты и чтецы. Граж-
данственный пафос постановки предопределен авторской по-
зицией: служение Родине, России. 

В премьерных показах планируется участие Евгения Евту-
шенко. Он выступит в роли главного персонажа - Автора. 

Елена ДМИТРИЕВА

ТАТЬЯНА + ГАЛИНА =
ПРЕМЬЕРА
ЮБИЛЕЙНОГО СЕЗОНА

Казалось бы, совсем недавно на Остоженке вознеслось это
изящное белоснежное здание в неоклассическом стиле, и вот
уже Центр оперного пения Галины Вишневской отмечает свое
пятилетие. Череду событий  юбилейного сезона открывает пре-
мьера оперы П.И.Чайковского «Евгений Онегин». И это не слу-
чайно. Именно Татьяна стала самой любимой героиней Галины
Вишневской, которая, «как верный и преданный друг», прошла
с ней «всю творческую жизнь, даря радость и вдохновение».
Именно с этой роли началось ее общение с великим режиссе-
ром Борисом Покровским. Именно после выхода в этой партии
в октябре 1953-го Вишневская становится солисткой Большого
театра. «Сотни раз я пела эту оперу, и всегда у меня останавли-
валось сердце, когда в последней сцене мне надо спеть: «Я вас
люблю...» Премьера «Евгения Онегина» в Центре оперного пе-
ния состоится в день рождения Галины Вишневской, 25 октяб-
ря, и станет музыкальным приношением великой певице.

Постановку осуществляет один из самых молодых режиссе-
ров России Андрис Лиепа в содружестве со сценографом и ху-
дожником по костюмам Анной Нежной. В спектакле  примут
участие  ведущие солисты  центра Мария Пахарь, Георгий Гай-
воронский, Олег Долгов, Сергей Плюснин, Алексей Тихомиров.
Дирижер–постановщик Ярослав Ткаленко.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ДЕТСКОЕ ЛИЦО ЭПОХИ
На Патриарших прудах открылась новая галерея (Малая

Бронная, 32). Ее кредо – русская портретная живопись. Первым
некоммерческим просветительским проектом галереи стала
выставка «Детский портрет Аркадия Пластова», признанного
классика отечественного искусства ХХ века.

Все картины, а это несколько десятков живописных полотен,
предоставленных семьей художника, показываются впервые. Ра-
ботая в традициях реализма, Аркадий Пластов (1893-1972) писал
сочно, сильно, искренне, сохраняя верность натуре и русской ре-
алистической школе. Потому его хрупкие, трогательные или по-
рывистые герои кажутся выхваченными из той, вполне конкрет-
ной жизни, живо и непосредственно запечатленные нежной ки-
стью художника. Один из учеников Пластова, художник В.Кисе-
лев, пожаловался на маленькую девочку, которая все время вер-
тится во время сеанса и не дает работать. Тогда Пластов скоман-
довал: «Ришка, бегай!..» И добавил: «Вот теперь пишите».

Широкая, экспрессивная манера Пластова предельно обост-
ряет характеристику юных существ. Это не только удивительное
внешнее сходство. Его портреты-характеристики (сына, внука
или деревенских девочек) насыщены напряженным лиризмом и
удивительным обаянием. В них читается глубокое проникнове-
ние в душу ребенка, умение разглядеть в его переживаниях
грусть, тревогу или безоблачное счастье. Пластов находил свои
модели там, где жил, – его дети всегда из реального мира, того
незамысловатого, деревенского, наполненного щемящей кра-
сотой и пленительными чувствами. Они как будто растворены в
воздухе, в солнечных лучах, в окружающей их природе. 

Выставка «Детский портрет Аркадия Пластова» - это своего
рода панорама эпохи 1930-1960 годов, ее атмосферы и острых
наблюдений жизни через призму детских образов.

Следующим проектом галереи на Патриарших станет вы-
ставка «Москва златоглавая». Наш город всегда притягивал к
себе мастеров живописи - Ф. Алексеева, В. Сурикова, В. Поле-
нова, А. Лентулова, А. Рябушкина, А. Васнецова... Каждое новое
поколение стремится по-своему запечатлеть любимый город. У
каждого автора свои мотивы для создания произведений о Мо-
скве. Чье-то воображение рисует картины истории московской
жизни, кто-то видит театральность бытовых сцен, иных при-
влекают интонации столичного фольклора. Но всех их объеди-
няет любовь к нашему городу. В экспозиции будут представле-
ны полотна и скульптуры самых разных жанров и разных мас-
теров – Юрия Пименова (1903-1977), Виктора Попкова (1932—
1974), Татьяны Назаренко, Натальи Навашиной-Крандиевской,
Дмитрия Тугаринова, Николая Буртова, Николая Никогосяна, а
также молодых  художников - Дмитрия Калинина, Анатолия
Пурлика, Юрия Обуховского. Выставка будет открыта для посе-
тителей ежедневно со 2 ноября по 2 декабря.

Елена РАЧЕЕВА

Вспальню промотавшегося итальянского
аристократа Лукино Форца среди ночи
вламываются кредиторы и под дулом пис-

толета заставляют подписать закладную на все
его имущество. Если через месяц долг не будет
возвращен, бедолагу упекут в тюрьму. Чтобы не
попасть в итальянскую кутузку, Форца отправ-
ляется в русскую глубинку, на родину своей по-
койной жены, с единственной мыслью выиграть
там своим шулерским способом огромные
деньги и расплатиться с долгами. Согласитесь,
довольно неожиданная завязка для фильма,

снятого по неоконченной пьесе Н.В.Гоголя «Иг-
роки». Режиссер, впрочем, не скрывает, что в
написанном им сценарии далеко уходит от пер-
воисточника: «Конечно, старался придержи-
ваться замечательного гоголевского текста, но
во многих новых эпизодах приходилось его до-
писывать. И итальянца не постеснялся, допри-
думать. В конце концов Гоголь ведь очень лю-
бил Италию. В титрах значится «по мотивам» - и
это правда».

Далее Чухрай обращается непосредственно к
Гоголю: появляются русская тройка, лужа на

главной городской площади, замызганные по-
стоялые дворы… 

Следует отметить, что фильм этот - одна из
последних работ оператора Андрея Жегалова,
заслуживающая высшей оценки. Его Россия
правдива. Она и убога, и поэтична, и мудра, и ве-
села... Так снять Россию мог только настоящий
мастер.

К тому моменту, когда судьба сводит Форца с
компанией развеселых русских шулеров Швох-
нева, Кугеля и Утешительного (блистательная
работа Сергея Гармаша, Сергея Маковецкого,
Андрея Мерзликина), он уже получил при помо-
щи крапленых карт четыре пятых долговой сум-
мы. Русские мошенники предлагают итальян-
скому войти к ним в долю. Тот долго торгуется
и под конец соглашается. Чистоплотный и мод-
но одетый  европейский гурман не чета троице
вечно пьяных клоунов, которым он демонстри-
рует свою заветную крапленую колоду. Но под
внешним лоском таится та же шулерская сущ-
ность. Он отправляется в Россию потому, что
«русский человек широкий… правда, много
водки пьет, но зато он добрый… и немного до-
верчивый». Сразу вспоминаются толпы ино-
странных авантюристов, слетевшихся в Россию
в начале 90-х половить рыбку в мутной воде.
Они думали, что едут в богатую, пьяную и про-
стодушную страну, и зачастую горели на том,
что недооценивали русскую смекалку. Вот для
чего потребовалось Чухраю дописать Гоголя. В
конце фильма его придуманный итальянец кри-
чит не своим голосом и валяется в вечной рус-
ской грязи, а бездомная нищенка протягивает
ему самое заветное, что имеет…

Чухрай собирался снять в роли Форца Тото
Кутунья. Даже пригласил знаменитого италь-
янца на пробы. Роль пришлась певцу по вкусу,
однако занятость звезды не позволила впи-
саться в съемочный график. И на главную роль
был утвержден другой итальянец, как бы рос-
сийский, Джулиано Ди Капуа, уже лет десять
как проживающий в Санкт-Петербурге и играю-
щий в Театре на Литейном. И эта замена рус-
ского на иностранца не могла не сместить ак-
центы. Гоголевский мошенник Ихарев сочувст-
вия не вызывал. А вот оказавшийся на его ме-
сте сеньор Форца отчего-то выглядит настоя-
щим страдальцем. Да и зритель вряд ли испы-
тывает удовольствие от того, что лапотная Рос-
сия обманула цивилизованную Европу. Как-то
так получается, что начинаешь сочувствовать
именно обаятельному герою Джулиано Ди Ка-
пуа. Потому как мы, конечно, патриоты, но не
до такой же степени!

Елена ДМИТРИЕВА

«Весь мир - театр, а люди в
нем актеры...», – считал
Шекспир. «Весь мир…

бардак…», - с горечью переиначи-
ли великого драматурга наши со-
отечественники. «Весь мир – боль-
ница, и все мужчины и женщины –
ее обитатели», - провозгласил мэтр
японской сцены Тадаси Судзуки и
твердой рукой стал помещать геро-
ев своих спектаклей в сумасшед-
ший дом и усаживать в инвалидные
коляски. Он проделал это с коро-
лем Лиром и company, ставя шек-
спировскую пьесу во МХАТе. Еще
раньше в лечебнице побывали ев-
рипидовский Дионис и чеховский
Иванов. Для российского зрителя
это оказалось в новинку и произве-
ло впечатление. Теперь японский
режиссер отправил туда же все се-
мейство софокловской Электры.

Правда, вначале и сам великий
Софокл адаптировал миф о траги-
ческих событиях в доме микенско-
го царя Агамемнона, который ради
успеха троянского похода принес в
жертву свою дочь Ифигению, чем
вызвал естественную ненависть
жены Клитемнестры. А ту, пользу-
ясь десятилетним отсутствием суп-
руга, соблазнил его двоюродный
брат Эгисф, и вместе они убили
вернувшегося с войны царя. Но и
для них наступил час расплаты:
сын Агамемнона Орест отомстил за
отца, убив родную мать. Вот такая
была веселая семейка. «Новация»
Софокла - что главной героиней
трагедии он сделал сестру Ореста –
Электру, страдающую в жажде ме-
сти и ликующую, когда месть свер-
шается. 

В начале прошлого века авст-
рийский поэт и критик Гуго фон

Гофмансталь сделал свою, воль-
ную переработку Софокла, усугу-
бив жестокость и патологическую
чувственность, которые воплоща-
ют герои пьесы. Судзуки сделал
микст из Гофмансталя и Софокла. 

Надо сказать, что, не зная содер-
жания этих пьес, смотреть спек-
такль невозможно. Поэтому на
стенде перед входом в зрительный
зал вывешен синопсис, он же вло-
жен в программки. В нем подробно
разобъясняется, что будет происхо-
дить на сцене. Например, «…сопро-
вождаемый музыкой Хор встает со
своих инвалидных колясок и начи-
нает метаться в ужасе от присутст-
вия Клитемнестры. Ненависть к ма-
тери распирает Электру изнутри…» 

Хор - это пятеро мужчин, одетых
только в больничные трусы и ко-
телки, которые ездят кругами на
инвалидных колясках вокруг музы-
канта-перкуссиониста то в полной
тишине, то ритмично притопывая.
Время от времени они издают не-
человеческие стоны или хохочут,
будто настигшие жертву вампиры.
Хор периодически изображает вну-
тренний голос Электры (Нана Тати-
швили) – крайне неприятного су-
щества с раздувающимися, как у
дракона ноздрями и злым взгля-
дом, обращенным словно бы в ни-
куда - у Судзуки герои общаются не
между собой, а посылают свои
эмоции в пространство. Электра
исходит от ненависти, то корчась
все в том же инвалидном кресле,
то мечась и катаясь по сцене.

У Клитемнестры (Любовь Селю-
тина) красные бусы и ярко накра-
шенные губы. Как и Электра, она
одета в нечто напоминающее зве-
риные шкуры, в которые заворачи-

вались наши предки. Клитемнестра
говорит с внутренним голосом
Электры, обращаясь опять-таки ку-
да-то в пространство, и рассказы-
вает о своих страшных снах, в кото-
рых ее тело разлагается. Темпера-
мент, который всегда отличал эту
актрису, накладывается на концеп-
цию режиссера, что все мы сума-
сшедшие, и сцена получается, надо
сказать, жутковатая. Хор отвечает,
что страшные сны Клитемнестры
исчезнут, как только она погибнет
от руки Ореста (прямо как в старом
анекдоте, что лучшее лекарство от
головной боли – гильотина)

И Орест (Игорь Миркурбанов)
появляется и убивает Клитемнест-
ру. Мы понимаем это, потому что
из-за кулис раздается ее душераз-
дирающий вой. А через минуту уз-
наем, что все произошло лишь в
воспаленном воображении Элект-

ры. И опять поехали в никуда по
кругу инвалидные коляски. Вся ис-
тория уложилась ровно в час. 

Видимо, надо привыкнуть к эсте-
тике Тадаси Судзуки, чтобы как сле-
дует проникнуться ею. В его мини-
малистском авангардизме действи-
тельно есть что-то завораживаю-
щее. Судзуки требует от актеров, с
которыми работает, безупречной
физической формы. Нужных ре-
зультатов он добивается по собст-
венной уникальной системе подго-
товки. Театр на Таганке летом месяц
провел в Японии, в горном местеч-
ке Тога, осваивая метод Судзуки.
Каждый день – восьмичасовые уп-
ражнения для тела и голоса. 

А вообще-то, спектакль этот –
подарок Тадаси Судзуки на 90-ле-
тие своего друга, легендарного ре-
жиссера Юрия Любимова.

Галина ОБЛЕЗОВА

КАК ЧУХРАЙ 
ГОГОЛЯ ДОПИСАЛ
На московские экраны вышла «Русская игра» режиссера
Павла Чухрая (кинокомпания «Корса-фильм» по заказу те-
леканала «Россия»). Картина, отмеченная главным призом
кинофестиваля в Выборге и призом Департамента культуры
города Москвы фестиваля «Московская премьера».

Кадр из фильма «Русская игра»

В Театре на Таганке состоялась премьера
спектакля «Электра» на тексты Софокла и
Гуго фон Гофмансталя в постановке знаме-
нитого японского режиссера Тадаси Судзу-
ки. Композитор Мидори Такада.

МАНИЯ ЭЛЕКТРЫ

Сцена из спектакля: в роли Электры - Нана Татишвили
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ЧТОБЫ СНЯТЬ ХОРОШИЙ ФИЛЬМ 
О ЧЕЛОВЕКЕ, ЕГО СУДЬБУ НАДО

НЕ ДОДУМЫВАТЬ, А ПРОСТО
СЛЕДОВАТЬ ЗА НЕЙ

Место встречи
-Юрий Викторович, некоторые кри-

тики, уже посмотревшие фильм,
ставят в вину авторам, что они

изобразили Королева суперменом, рыцарем
без страха и упрека, которым реальный Сер-
гей Павлович никогда не был... 

- К сожалению, многие плохо представля-
ют масштаб личности Главного космическо-
го конструктора СССР и спешат делать вы-
воды, не зная об этом человеке практически
ничего. Когда в 30-е годы Сергей Павлович
только начинал работу на космонавтику, в
нее мало кто верил. Нарком обороны Клим
Ворошилов по старинке считал, что конница
- лучший в мире род войск. Поэтому не стре-
мился поощрять танкостроение и авиацию, а
если кто-то при нем пытался заикнуться о
ракетах, просто хохотал. Если так себя вела
сталинская верхушка, чего же ждать от ру-
ководителей нижнего звена. Свои первые
ракеты молодому Королеву приходилось
мастерить за свои деньги. Не было средств
даже доставить их на испытательный поли-
гон. В наш фильм вошел эпизод, когда Ко-
ролев с товарищами вез двухметровую ра-
кету на трамвае. Представляете, если бы в
наши дни кто-то попытался совершить по-
добное в общественном транспорте, какой
переполох бы поднялся... Все бы в ужасе по-
выскакивали, а тогда кондуктор трамвая
лишь посетовала, что вещь занимает много
места, и... с ракетостроителей взяли допол-
нительную плату за провоз багажа.

В основу фильма лег тот период довоен-
ной жизни Королева, о котором долгое вре-
мя было мало что известно. Примерно за
год до своей смерти Сергей Павлович в до-
верительном разговоре за бутылкой коньяка
рассказал Юрию Гагарину и Алексею Леоно-
ву, как в конце 30-х его арестовали по наду-
манному обвинению, пытали, избивали, а
затем осудили на 10 лет ГУЛАГа. Его наказа-
ли за талант, за то, что шел впереди других
ученых, за то, чем наша страна гордится по-
следние полвека. В Сибири Королев вряд ли
пережил бы первую же зиму, поскольку их
поселили в палатках. Его спасла мать, в
фильме ее блистательно играет Наталья Фа-
теева, она сделала, казалось, в то время не-
возможное - добилась пересмотра дела. И
«десятку» Королеву заменили на 8 лет в ша-
рашке Туполева. Так он выжил за колючей
проволокой. А уже после войны, когда вре-
мена изменились, начал стоить свои ракеты.

- Долгое время его имя было засекречено...
- Когда на орбиту был запущен первый

спутник Земли 4 октября 1957 года - дата
начала космической эры, Нобелевский ко-
митет обратился к Хрущеву с просьбой на-
звать имя конструктора, чтобы вручить ему
Нобелевскую премию. Надменный Хрущев,
обожавший впоследствии провожать и
встречать космонавтов, ответил, что одного
такого человека нет. Дескать, конструктор
спутника - весь советский народ, а стартовая
площадка - база социализма.

У нас есть заметка из французской газе-
ты «Пари мач» за 1966 год под названием
«Похороны неизвестного». Западные жур-
налисты недоумевали: Красная площадь за-
пружена народом, урну с прахом несут пер-
вые лица государства Брежнев и Подгор-
ный, за ними идут космонавты, а имени по-
койного никто не называет. Только через
день, когда на Кремлевской стене появилась
табличка «С.П. Королев», мир наконец узнал
имя великого конструктора.

- А вы не боитесь сравнения с фильмом
Даниила Храбровицкого «Укрощение огня»,
где много идеологической мишуры, но есть
и великолепный образ, созданный Кирил-
лом Лавровым?

- Кирилл Юрьевич сыграл замечательно,
но все-таки не Королева, а обобщенный об-
раз некоего конструктора Андрея Башкирце-
ва, который в годы войны якобы занимался
еще и созданием орудийной установки «ка-
тюша». Реальный Королев не имел к этому
никакого отношения. И в личной жизни у
Сергея Павловича было все не так, как у вы-
мышленного Башкирцева, который увел из-
под венца невесту, потом ее бросил, а в фи-
нале перевез в свою московскую квартиру с
видом на Кремль. В своем фильме мы сле-
довали только за перипетиями реальной
биографии Королева. Он прожил такую на-
сыщенную событиями жизнь, что не было
необходимости еще что-то выдумывать.
Единственная вольность, которую мы себе
позволили, - сочинили сны Сергея Павлови-
ча о Луне и Марсе. Как будто он во сне там
гулял. Он всю жизнь мечтал туда попасть,
упорно работал над лунной и марсианской
программами, но завершить их не успел -
подвело здоровье, подорванное в сталин-
ских застенках. Королев прожил до обидно-
го мало, уйдя из жизни в 59 лет.

Кстати, актер Сергей Астахов, воссоз-
давший в фильме образ великого констру-
ктора, уже успел получить за эту работу
Гран-при на недавнем фестивале «Созвез-
дие».

- Если не секрет, во сколько обошелся
фильм?

- Больше трех миллионов долларов. К

счастью, нас сразу же охотно поддержала
ракетно-космическая корпорация «Энергия»
имени Королева и Федеральное агентство
по культуре и кинематографии. Поскольку
Сергей Павлович уроженец Житомира, то
навстречу пошли и украинский минкульт, и
киностудия Довженко, доля участия кото-
рых в проекте порядка 10 процентов. Кстати,
сейчас Украина собирается выдвигать «Ко-
ролева» на Оскар-2007. Прецедент уже был
- это фильм российско-украинского произ-
водства «Водитель для Веры» Павла Чухрая.

- На что пришлось особенно потратиться?
- Например, на ракеты, которые были раз-

работаны и сделаны специально для филь-
ма. Единственный наш недостаток, который
отметили смотревшие фильм космонавты
Леонов и Гречко, по их мнению, тот, что мы
рассказали лишь третью часть биографии
Сергея Павловича. Но если фильм будет ус-
пешным, я надеюсь снять продолжение, где
будут воспроизведены реалии уже 50-60-х
годов, когда проводили испытания, напри-
мер, на собаках, чьими жизнями жертвова-
ли, чтобы не подвергать опасности людей.
Ведь при Королеве в авариях не погиб ни
один человек. На этот счет у него была фе-
номенальная интуиция. Это был лидер, ко-
торый не боялся брать на себя ответствен-
ность. Вот характерный пример. Ученые за-
спорили, как нужно запускать летательный
аппарат на Луну. Одни твердили, что там
твердая поверхность, другие доказывали,
что зыбучие пески и все проваливается на
метры вглубь. Наконец Сергей Павлович
разрешил спор, размашисто написав на до-
кументации: «Луна твердая. Королев». И че-
рез много лет его правоту подтвердили аме-
риканские астронавты, высадившиеся на
лунной поверхности.

Однако в будущей картине о зрелых годах
Королева стоимость декораций, боюсь, бу-
дет выше в десятки раз. Это уже совсем дру-
гие финансовые вложения.

- Я слышал, что премьера «Королева»
должна была состояться еще 12 января в
Кремле и прокат длиться до 12 апреля, пос-
ле чего фильм должны были показать по
ТВ. Почему все сместилось? У проекта есть
могущественные противники?

- Противников нет. А провести премьеру
12 января - в 100-летний юбилей Королева -
не получилось, потому что на этот день бы-
ло намечено слишком много других торже-

ственных мероприятий, среди которых наш
фильм просто бы затерялся. Весь 2007 год
выдался богатым на космические юбилеи.
Это и 150-летие Циолковского (в нашем
фильме его замечательно играет Сергей
Юрский) 17 сентября, и 4 октября - 50-летие
запуска первого спутника Земли. Так что ко-
смическая тема все время на слуху. Сейчас
фильмом активно интересуется Первый ка-
нал. Хочет показать его к Дню космонавтики
12 апреля 2008 года.

В плане авторских прав с «Королевым» у
нас все в порядке. Мы следовали строго по
книге дочери конструктора Натальи Серге-
евны Королевой «Отец». Она, кстати, недав-
но выпустила новое издание, изрядно до-
полненное материалами. Презентация про-
шла на недавней Московской международ-
ной книжной выставке-ярмарке. Рекомен-
дую прочесть.

- А дочь сильно вмешивалась в съемоч-
ный процесс фильма об отце?

- Как сказал о ней руководитель космиче-
ского ведомства Перминов, у нее отцовский
характер. Наталья Сергеевна помогала нам
с материалами, давала для съемок личные
вещи Сергея Павловича, звонила космиче-
ским начальникам, чтобы нас пускали на
Байконур...

- Как думаете, ваш «Королев» найдет сво-
его зрителя в нынешнем российском прока-
те, где сейчас собирают щедрые урожаи
«Обитель зла-3», «СуперПерцы», «Ультима-
тум Борна» и им подобная развлекуха, кото-
рую наш зритель уже привык поглощать под
хруст чипсов и бульканье пепси?

- Конечно, истории жизни реального че-
ловека, пусть даже и великого, тяжело впи-
саться в систему нашего кинопроката. Но на
предварительных просмотрах «Королева»
фильм хорошо принимала прежде всего мо-
лодежь - основной постоялец нынешних ки-
нозалов. Его опыт интересен для нынешних
молодых, которые только начинают свою
биографию. Неправда, что героями могут
быть только бандиты, менты или проститут-
ки, а в других сферах человеческой деятель-
ности у нас словно не было и нет великих
людей. Есть! И наш фильм - красноречивый
пример тому, как нужно верить в себя, тру-
диться и честно добиваться своей цели. И
совсем необязательно воровать, бежать с
наворованным в Лондон и остаток жизни
потом прятаться.

- В связи с задержкой выхода «Короле-
ва» злые языки стали пророчить ему судь-
бу вашей версии «Мастера и Маргариты»,
которая вот уже 14 лет никак не может по-
пасть в широкий прокат...

- Наследник Булгакова, так некстати объ-
явившийся, по-прежнему, увы, непрекло-
нен. Этот наследник - внук того Шиловско-
го, который в порыве гнева стрелял в Миха-
ила Афанасьевича, не в силах смириться с
уходом от него Елены Сергеевны, и сын че-
ловека, которого Булгаков так и не усыно-
вил. Если проводить аналогии, то права на
экранизацию Пушкина надо отдать потом-
кам Дантеса. Требует ли он по-прежнему от-
ступного в миллион долларов или уже по-
меньше - не знаю. Но консенсуса с продю-
серами фильма у него все нет. 

- Вы не боитесь, что сериал «Мастер и
Маргарита», который снял Владимир Борт-
ко, поставит крест на прокатной судьбе ва-
шего фильма?

- Пусть боятся продюсеры. Я свое дело
сделал. Мы бережно отнеслись к булгаков-
скому тексту, снимали только в тех местах,
которые описаны в романе. У нас Мастер
обитает в том особняке на Остоженке, а
Маргарита вылетает из той квартиры, кото-
рые описал Булгаков. И еще масса сцен от-
снята именно там, где они происходят в ро-
мане. Наверное, это подкупило Альфреда
Шнитке, который к тому времени уже 10 лет
как ушел из кино. Но когда он посмотрел от-
снятый нами материал, то согласился пора-
ботать и написал, я считаю, просто гениаль-
ную музыку к фильму. Соперничества с се-
риалом Владимира Бортко не боюсь. Миха-
ил Афанасьевич - писатель многоплановый,
у него практически нет похожих вещей. И
режиссерский просчет Бортко оказался в
том, что он стал открывать «Мастера и Мар-
гариту» тем же ключом, что когда-то очень
удачно открыл «Собачье сердце». Но в этот
раз дверь не поддалась...

- Вы верите в разного рода чертовщину,
неизменно сопровождающую все попытки
перевести этот роман в плоскость другого
жанра?

- Я бы не называл это чертовщиной. Одна-
ко на всякий случай перед началом съемок
мы пригласили православного батюшку ос-
вятить кинокамеру. И знаете, она исправно
работала все шесть месяцев своей аренды.
Потом срок контракта истек, ее забрали на

другую картину, а новую камеру мы освятить
как-то не удосужились, и с ней у нас были
неприятности. Думаю, у «Мастера и Марга-
риты» есть свой ангел-хранитель, который
не позволяет над романом издеваться. Все,
кто пытался это произведение переиначить,
терпели неудачу. И у нас одно время проис-
ходили всякие непонятные и неприятные ве-
щи. Началось все с библейских сцен, кото-
рые мы собрались снимать в Судаке (где сей-
час снимает Бортко). Выстроили внушитель-
ные декорации, переодели полторы тысячи
солдат для массовых сцен, привезли даже
цирковых ишаков и верблюдов. Но вдруг вы-
пал снег, не виданный в Судаке в то время го-
да. Потом Николай Бурляев отказался сни-
маться в роли Иешуа, поскольку никак не
мог получить на это благословение своего
духовника. В довершение ко всему оператор
картины ушел в запой. Тогда я срочно выле-
тел в Москву за другим оператором и уже
ехал по Садовому кольцу к нему на встречу,
как вдруг моя новенькая легковушка бук-
вально развалилась на части как раз напро-
тив дома Булгакова. Машины сзади нетерпе-
ливо гудят, а я сижу и думаю: ну какой тебе
еще нужен знак, чтобы ты в Крыму не сни-
мал. И я пошел на скандал с продюсерами,
но настоял, чтобы все библейские сцены мы
сняли именно в Израиле, на Святой земле,
где они и происходили.

- Как вы оцениваете нашумевшие «Стра-
сти Христовы» Мэла Гибсона?

- Там почти документально воспроизве-
дены все Иисусовы побои по следам, оста-
вленным на Туринской плащанице. Навер-
ное, малоизвестный актер был взят, чтобы
в некоторых сценах его били по-настояще-
му. Но меня в Евангелии интересовал не
финал, а завязка: откуда такая ненависть  к
Христу? 

В Израиле нам пришлось снимать в
50-градусную жару. Бодрый дух в группе
поднимали анекдоты Льва Дурова, который
играл Левия Матвея. Даже истовый Нико-
лай Бурляев не мог долго висеть на кресте
и просил: снимите меня. Кстати, Бурляев
считает, что это лучшая роль в его жизни.

- Я слышал, что исполнительница роли
Маргариты Анастасия Вертинская была не
так оптимистична...

- Вертинская попросила, чтобы мы выре-
зали сцены, где она снялась обнаженной. Я
ей возразил: «Простите, но все это есть в
романе, и когда вы соглашались сниматься,
то знали, на что шли». Она мне отвечает:
«Мне сын запрещает». А ее сыну тогда уж
под тридцать было. Я ей говорю: «Анаста-
сия Александровна, ваш сын должен гор-
диться, что его мать в такой прекрасной
форме». Но она продолжала настаивать и
отказалась озвучивать те сцены. Мы их, ко-
нечно, в фильме сохранили, просто взяли
черновую фонограмму, где треск камеры
заглушили кваканьем лягушек.

- А другие девушки, занятые в «риско-
ванных» сценах, разделяли ее пуританские
взгляды?

- Я сначала думал, что будет сложно най-
ти красавиц, готовых обнажиться перед ка-
мерой. Однако на кастинг пришло столько
желающих, что взять мы смогли только ка-
ждую четвертую. Но когда начали снимать в
Шереметевском особняке бал у Сатаны, то
каждый раз в кадре мелькало в несколько
раз больше голых девиц, чем это требова-
лось по сценарию. Позже выяснилось, что
не прошедшие по конкурсу красавицы об-
нажались в кустах за территорией и со всех
ног неслись на съемочную площадку. А нам
в суматохе съемочного процесса было не-
легко разобрать среди голых, где настоя-
щие, а где самозванки.

- Выход на экраны практически всех ва-
ших фильмов связан со скандалом. На «Во-
ров в законе» обиделись власти Абхазии,
где происходило действие картины, «Звез-
ду эпохи» опротестовали дети поэта Кон-
стантина Симонова, чей образ угадывался
в главном герое... Как думаете, почему так
получается? Это исходит от вашего непро-
стого характера?

- Да что вы. Я человек мирный, избегаю-
щий конфликтов, которые всегда остро пе-
реживаю. Думаете, легко мне все это о себе
читать и выслушивать с экранов ТВ? Сердце
ведь не железное. Хотя сейчас считается,
что без скандала никакой арт-продукт не
продашь. Поэтому выдумывают разное. Чи-
таешь иногда, что Макаревич поссорился с
Ярмольником, и понимаешь, что все это спе-
циально придумано для привлечения внима-
ния зрителей к какой-то передаче или филь-
му. А вокруг меня, к сожалению, скандалы
завязываются как-то сами собой. Но, с дру-
гой стороны, мои фильмы-то живут. Вот
сейчас по одному каналу идет «Звезда эпо-
хи», переключаюсь на другой - а там «Воры
в законе», часто показывают «Пиры Вальта-
сара», сейчас вот началась прокатная жизнь
для «Королева». Вопреки негативной ин-
формации обо мне и моих фильмах зритель
все равно их смотрит. А это самое главное.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

В прокат вышел фильм Юрия КАРЫ
«Королев», повествующий о дово-
енных годах пионера космической
эры, когда он еще не был академи-
ком. Почти все проекты этого по-
становщика («Завтра была война»,
«Воры в законе», «Пиры Валтаса-

ра, или Ночь со Сталиным», «Мас-
тер и Маргарита») долгое время
были окутаны ореолом сплетен и
тайн. И «Королев» не исключение.
Подтвердить или опровергнуть до-
мыслы попытался наш корреспон-
дент в беседе с режиссером.

Юрий КАРА:

Ф
О

Т
О

 И
ТА

Р
-ТА

С
С

ПЕРВЫЕ РАКЕТЫ КОРОЛЕВ 
ПЕРЕВОЗИЛ НА ТРАМВАЕ
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ЧЕЛОВЕК МНОГОМУ МОЖЕТ
ПОУЧИТЬСЯ У ЖИВОТНЫХ. 
В ТОМ ЧИСЛЕ ИСКРЕННОСТИ,
ПРЕДАННОСТИ, БЛАГОРОДСТВУ

Берег дальний

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (243), 24-30 октября 2007

Это окраина, хотя и довольно шумная.
Кто прилетает в Варшаву самолетом,
с воздуха может разглядеть приют

для животных: он рядом, за забором аэро-
порта. Но когда приедете на эту улицу ав-
тобусом, то на рев взлетающих самолетов
уже не обращаете внимания - уже у самой
остановки дружный лай за оградой под-
скажет, куда идти. Да и плакаты на заборе
не дадут ошибиться. Вот грустный пес об-
ращается к варшавянам со словами: «Жду
тебя». Кот тоже мечтает о хозяине: «При-
юти меня». Причем его мечта выражена
очень емким словом, которое кроме при-
юти по-польски означает и обними, и при-
ласкай. 

Вход для всех свободный, только де-
тям без взрослых сюда нельзя: объект,
так сказать, повышенной опасности.
Один только Рудик - рыжий песик неоп-
ределенной породы - чего стоит: может и
тяпнуть без предупреждения, если что не
по нему. А тут как раз Томек Шпица, мо-
лодой сотрудник приюта, вывел его на
прогулку. Причем не только без наморд-
ника, но и без поводка, потому что Рудик
его слушается. Томек о своем подопеч-
ном с посторонними говорит сдержанно:
мол, пес с характером... Но найти с ним
общий язык для парня не проблема:
«Пес должен чувствовать, что его любят,
и тогда он сделает для вас все, что мо-
жет». Впрочем, эта старая истина и к лю-
дям относится.

Как животные оказываются на улице?
Частая причина - хозяин умер, а на-
следникам четвероногая движи-

мость не нужна. Или же вовсе нет наслед-
ников. Но чаще зверя просто выставляют
за дверь. Некоторые - их немного - избав-
ляются потому, что не могут делить не-
большую пенсию с собакой и знают, что в
приюте о ней позаботятся. Гораздо боль-
ше таких, кто не прочь схитрить. Семья
собралась в отпуск - куда деть пса? Гости-
ница для четвероногих обойдется недеше-
во. И его выгоняют, зная, что он скоро
окажется в приюте, потому что любой по-
ляк, увидевший бездомное животное, по-
звонит в экопатруль. Эта служба обяза-
тельно поможет всем, кто попал в беду, -
например, снимет кота, который умудрил-
ся залезть на высоченное дерево, или за-
щитит собаку, попавшую в недобрые ру-
ки... Так вот: через пару недель в приюте
появляются хозяева и - о, радость! - пес
нашелся. За это время его здесь подлечи-
ли, сделали прививки, причем бесплатно.
И неважно, что пес переживает, у него
снижается иммунитет, он болеет... Таких,
по оценке пани Деймонович, в приюте
процентов десять. 

Каждый год количество выброшенных
животных растет примерно на треть. В То-
вариществе опеки над животными (ТОЗ)
объясняют: люди стали чаще выезжать в
отпуск, в том числе и за границу. Между
тем в Англии, к примеру, жесткие требова-
ния к ввозу домашних питомцев, обязате-
лен карантин. Поэтому поляки начали соз-
давать гостиницы для животных, где за
ними присмотрят. 

Я заглянул в один из таких пансионатов
на городской окраине. Его устроили в
своем доме супруги Эва и Янек Майка.
Мне показывают помещение для кошек -
кочарню. Здесь их больше двух десятков.
Есть и породистые - британец, сибирский,
перс, но не редкость и обыкновенный ме-
шанец - дворовый, значит. Большинство,

не склонное устраивать шумные драки,
может попрыгать, полазить по специаль-
но устроенным деревянным столбам, ос-
тальным приходится наблюдать за этой
сладкой жизнью из-за решетки. У всех
есть книжечки здоровья, там отметки о
прививках. То же и у собак. Здесь дожи-
даются хозяев и пес после операции, и
инвалид. Добросовестный уход гаранти-
рован всем. 

Но таких гостиниц мало, и проблемы
они не решат. Тем более что дешевле,
чем за десять евро в сутки, вы вряд ли

пристроите пса. Значит, надо искать дру-
гие пути. И вот нынешним летом ТОЗ
провел кампанию под девизом «Не бро-
сай!». Ее цель - не только предотвратить
подобные случаи, но и собрать средства,
чтобы общество могло позаботиться о
животных. Даже школьники, народ без
собственных доходов, не стоят в стороне,
собирают пожертвования. Принимаются
и деньги, и продукты. А потом собранное
добро торжественно отвозится в приют.

Но главное - создать условия, чтобы
люди могли поехать в отпуск с собакой.
Все больше пансионатов и частных квар-
тир приглашают туристов вместе с их хво-
статыми спутниками. Да и в обычной вар-
шавской гостинице, неподалеку от центра,
где я остановился, могут поселить с соба-
кой, потому что ее есть где выгуливать и
есть с кем оставить.

И все же вряд ли проблему брошенных
животных удастся решить окончательно.
Причину афористично сформулировала
актриса Кристина Сенкевич, большой друг
домашнего зверья: есть сполэченьство
(общество) и есть сволоченьство... Пото-
му и не переводятся бездомные.

Вприют в отличие от гостиницы по-
пасть несложно. Его типичный по-
стоялец - собака. Она, хоть порой и с

трудом, все-таки привыкает к новым усло-
виям, а кот - нет. Тот неволю переносит тя-
жело, и сюда, как правило, берут домаш-

них: скажем, умерла хозяйка или потерял-
ся. Бездомных котов с их независимым
характером стараются не трогать и лишь
регулярно кормят где-нибудь у родного
подвала. Правда, за вольную жизнь при-
ходится расплачиваться стерилизацией. 

Пани Ванда давно убедилась:
- Кот держит дистанцию, его любовь

надо заслужить. Если мы распоряжаемся
собакой, то кот - нами.

Живое подтверждение ее слов - одно-
ухий котяра, которого здесь уважительно
называют пан Мачек. Он поселился в ди-
ректорской приемной, пользуясь добрым
сердцем пани Ванды, и ведет себя по-хо-
зяйски. «Он тут правит», - говорит о нем
директриса. Время от времени Мачек бьет
когтистой лапой назойливых любвеобиль-
ных шавок вроде Пипи, директорской лю-
бимицы, которая достала здесь всех свои-
ми эмоциями. Бегает по столу, лижет руки
и норовит облизать пани Ванду, которую
считает своей хозяйкой. Мне тоже перепа-
дает частичка ее необузданных ласк. Но

когда она пробует на зуб диктофон, я на-
чинаю хорошо понимать пана Мачека.

В общем-то звери охотно принимают
жизнь на Палюху, потому что инстинктив-
но чувствуют: здесь им будет хорошо.
Дальше - карантин, прививка, если надо -
стерилизация (обычно это касается собак
бойцовых пород). Если пес кусается, его
учат, воспитывают, чтобы он мог жить в
семье. И вот, наконец, он готов к встрече с
новым хозяином. В приемной развешаны
фотографии с подписями, напоминающи-
ми брачные объявления: «Куба, 5 лет. Ла-

сковый, знает команды. Идеал для люби-
телей прогулок». Или: «Бела, 4 года. Тре-
бует много движения, но еще больше вни-
мания. С нетерпением ждет, кто отдаст ей
сердце». За полгода сюда поступило око-
ло 2500 собак, причем восемь из каждого
десятка уже нашли новый дом. 

Но и котам, бывает, везет. На стене -
фотопортрет одного из таких счастлив-
цев. Его зовут Рудольф, это местная зна-
менитость: три года назад его взял к себе

нынешний президент Лех Качиньский.
Кстати, у президента дома два кота и две
собаки, а упомянутая кампания «Не бро-
сай!» проходит под его патронатом.

Однако взять отсюда животное не так
просто. Человек подписывает с приютом
соответствующий договор, его предупре-
ждают, что если он решит избавиться от
питомца, то его могут оштрафовать, а то и
посадить на скамью подсудимых, потому
что животное - не вещь. Кроме того, при-
ют оставляет за собой право проверять
условия, в которых содержится животное,
и делать выводы. 

- Не даем обижать наших собак. Если
кому плохо - забираем назад. Потом со-
ставляем акт и отправляем письмо в мест-
ную полицию, - говорит В. Деймонович. 

Один из польских журналов напеча-
тал такую информацию: «Появляет-
ся все больше доказательств того,

что животные любят, страдают, поступают
назло, проказничают, играют, смеются и
плачут, сочувствуют. Кроме того, у многих
млекопитающих есть богатый звуками и
символами язык». 

Пани Ванде к этому есть что добавить:
- Человек многому может поучиться у

животных. Люди часто фальшивы, а жи-
вотное искренне. Может быть, и благо-
роднее: во всяком случае, собака никогда
не бросит своего детеныша. Животные
разумны, и мне порой даже кажется, что у
них есть душа. И все они разные и непо-
вторимые, как и мы. Чем дольше живу,
тем больше их люблю. И помню всех, кто
был в приюте: каждый остался в сердце.

Правильно говорил когда-то один рели-
гиозный авторитет: любовь долго терпит,
милосердствует, все покрывает, все пере-
носит... Пожилая женщина принесла вете-
ринару слепого пуделя. Она хотела, чтобы
ему восстановили зрение. Для 18-летней
собаки это была трудная операция, но все
же удачная. Хозяйка очень радовалась. А
через три месяца пришла с цветами: мол,
спасибо за все. Пес сдох. Оказывается, он
ослеп еще восемь лет назад, и хозяйка меч-
тала, чтобы он увидел ее перед смертью.

А однажды взволнованный человек
принес таксу: не случилось ли с той чего,
ведь пес чуть не попал под машину, хозя-
ин едва успел закрыть его своим телом...

Животные не остаются в долгу и порой
так трогают человеческое сердце, что им
ставят памятники. В Кракове, например,
увековечили дворнягу Джока, который
много месяцев ждал хозяина на одной из
площадей, где тот умер от инфаркта. На

граните слова: «Джок. Символ собачьей
верности».

Впрочем, преданное сердце одинаково
во всех странах. В Тольятти молодожены
возвращались из свадебного путешествия
на своих «жигулях». На заднем сиденье -
собака. Вдруг сильный встречный удар,
пес вылетел через лобовое стекло... Суп-
руги погибли сразу, а он выжил. И семь
лет, до смерти, не уходил с этого места,
ждал... Горожане прозвали его Константи-

ном - то есть постоянный, верный. Однаж-
ды на месте, где он дежурил, появился ли-
сток со словами: «Псу, научившему нас
любви и преданности». А потом собрали
денег, и теперь на обочине стоит памятник
Косте. Он по-прежнему смотрит на дорогу.

Вприюте работают энтузиасты, но не
на одном энтузиазме: общество за-
ботится, чтобы зарплата была не ни-

же средней по городу. Да и работа тут не-
легкая - попробуйте-ка делать по тысяче
операций в год, как здешний ветеринар
Вальдемар Зарембски. Он сетует: как мно-
го поступает сюда больных животных, а
то и покалеченных на дороге... Всем он
старается помочь.

Сегодня жарко, и пан Вальдемар устро-
ил дождик на асфальтовой площадке у
клеток, чтобы легче дышалось. Но целый
день взаперти собаке просидеть трудно,
ей хочется хоть немножко свободы. И вот
приходят добровольцы - их здесь называ-
ют волонтерами - и выгуливают собак. Ко-
гда их ведут мимо клеток, там тут же под-
нимается лай. Мне пояснили: тех, кто на
особом положении, не любят, им завиду-
ют... В общем, все как у людей.

Среди вольеров - таблички с разными
подходящими текстами. Например: «Най-
ду ли дорогу домой?» И рядом собачья
физиономия. Или: «Никогда больше не
оставляй меня». Есть практические сове-
ты: «Береги своего Пипуля, чтобы не поте-
рялся. Напиши на ошейнике номер теле-
фона и адрес». 

Любовь к животным не кончается вме-
сте с рабочим днем. У директрисы есть
еще и небольшой домашний питомник. А
поскольку на одну человеческую жизнь
приходится пять-шесть собачьих, то и пи-
томник этот время от времени обновляет-
ся. Сейчас там три пса, причем один в до-
вольно преклонном возрасте.

- Взяла, чтобы умер в своем доме, а
он живет уже пять лет, - говорит В. Дей-
монович.

Кстати, пожилые люди охотно берут в
дом немолодых. Говорят: будем вместе бо-
леть и лечить те же болезни. Тем более что
доготерапия, как выяснили американцы, -
вещь полезная. Если наша молодежь по-
гружена в свои заботы и услады, то звери
нередко восполняют нехватку внимания
близких. К тому же побуждают жить, дви-
гаться, выходить на прогулки. В Польше да-
же есть несколько больниц, где собаки-те-
рапевты приходят к больным. Особенно по-
лезно это для детей, которые с трудом идут
на контакт. А животным они доверяют.

Хоть люди еще не до конца разобрались
с правами человека, но и права животных
уже перестали быть лишь словами. Евро-
парламент принял закон, запрещающий
торговлю на территории Евросоюза кожей
и мехом кошек и собак. Запретили убивать
детенышей тюленей - бельков. Работают
над тем, чтобы свести к минимуму опыты
над животными. Позиция такая: исследо-
вания могут вестись только ради здоровья
и спасения жизни человека. Нужно ис-
пользовать альтернативные методы - от
макетов до компьютерных моделей - и не
убивать животное ради того, чтобы посмо-
треть, как у него работает сердце. 

Ванда Деймонович - католичка, она
уверена, что животные - это божьи творе-
ния, за которых нужно молиться. Они
имеют право не только на жизнь, но и до-
стойную смерть. Вот, скажем, собака Аме-
лия, которую нашли умирающей в холод-
ной луже. Привезли в приют, но спасти не
удалось. Однако от мучений избавили, да-
вали обезболивающее лекарство.

Тот, кто знает, как у нас порой умира-
ют в больницах, пожалуй, усмехнется:
какие нежности... В Польше на это смот-
рят иначе. По наблюдениям пани Ванды,
если старики меньше ценят жизнь, то
молодые в основном отрицательно отно-
сятся к эвтаназии, стараются ухаживать
за животным до конца. Директор тоже

противница узаконенных убийств, при-
чем доказала твердость своей позиции
на практике...

Однажды сюда привели бездомного
пса. Собака оказалась серьезной: помесь
стаффорда с бультерьером. Плюс к этому
- непорядок с психикой: вскоре безо вся-
кого повода бросилась на директрису и по-
пыталась вцепиться ей в горло. Женщине
повезло: она успела закрыться и отдела-
лась прокушенной рукой. Как выяснилось,
прежний хозяин натаскивал зверя... на те-
щу. Но разве пес виноват в том, что с ним
сделали? Поэтому он по-прежнему живет
в приюте, ходит на прогулки. И останется
здесь до конца, его никому не отдадут.

Тут немало таких, кого вряд ли кто
возьмет. Парализованных, например, в
общих вольерах не держат, и они, пока хо-
рошая погода, лежат во дворе на подстил-
ках. Рядом - зонтик от солнца, миска с во-
дой. О новых хозяевах не мечтают, потому
что для больных и старых дом здесь. 

Теперь несколько слов об отечествен-
ных реалиях. Есть приюты и в нашей
столице, но их мало и они перепол-

нены. Выживают в основном благодаря
энтузиастам, не жалеющим собственных
трудов и денег. Вот красноречивая ин-
формация из интернета об одном из них:
«Звоните в приют только для того, чтобы
навести справки о потерянном звере. Не
беспокойте работников, чтобы отдать
собственное животное или пристроить
найденыша - все равно мест нет и не бу-
дет». Это подтверждают стаи бездомных
собак, которых в столице более 30 тысяч.
Зато «гуманное усыпление животных»
доступно в любое время дня и ночи. По-
ложение надо менять, и к середине 2009
года власти планируют построить в горо-
де приюты, рассчитанные на 20 тысяч со-
бак и кошек.
Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Фото автора
Варшава - Москва

«НИКОГДА 
НЕ ОСТАВЛЯЙ МЕНЯ...»

Трое в лодке, не считая спаниеля

«Приют - это не для меня»Есть в Варшаве приют для бездомных животных.
Находится он на улице Палюх, и потому его так и
называют - приют «На Палюху». Он самый большой
не только в Варшаве, но и в Польше, а его дирек-
тор Ванда Деймонович считает, что и в Европе ему
нет равных: 1900 собак и сотня кошек - таким было
население приюта нынешним летом. 



БЕЙ ПЕРВЫМ, ИГОРЬ!
На ринге столичного Дворца спорта «Крылья

Советов» боксировали атлеты в рамках Меж-
дународного турнира памяти знаменитого со-
ветского спортсмена Алексея Киселева. Алек-
сей Иванович был неоднократным призером
Олимпийских игр, славился своей незаурядной
техникой. И вот наследники его славы пыта-
лись продемонстрировать зрителям современ-
ный арсенал приемов, за счет которых можно
было бы покорить сердца болельщиков и спе-
циалистов. Удалось это далеко не каждому бо-
ксеру, один из лауреатов - Игорь Иванов, он по-
бедил в весовой категории до 60 килограммов.

«ЧАЙНИКИ»,  НА ВЫХОД
В акватории Серебряного Бора состоялась

традиционная гонка «чайников» - ветеранов
отечественной академической гребли. Она
проводится под эгидой столичного спортобще-
ства «Динамо», и, разумеется, в ней участвуют
в основном представители этой команды. Са-
мая популярная дистанция - 4000 метров - пре-
одолевалась бывшими звездами, можно ска-
зать, на одном дыхании. Среди женщин быст-
рее всех оказалась Надежда Лебедева, у муж-
чин сильнейшим стал Геннадий Астахов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ЗА ОЛИМПИАДУ

Премьер-министр России Виктор Зубков
поддержал инициативу столичного правитель-
ства по поводу проведения в Москве в 2010 го-
ду первых юношеских Олимпийских игр. Он
дал понять на специально созванном совеща-
нии, что «для нас - дело чести создать самые
лучшие условия для юных посланцев со всего
мира, чтобы они смогли в честной спортивной
борьбе определить сильнейших на планете». В
свою очередь мэр Москвы Юрий Лужков под-
черкнул, что на столичных аренах будут пред-
ставлены 26 видов спорта, в которых выступят
лучшие в мире юные атлеты. А это огромная
ответственность - достойно подготовиться к
проведению соревнований столь высокого
уровня.

ТАБЛО

21Стадион для всех
СБОРНАЯ РОССИИ, ПОБЕДИВ

АНГЛИЧАН, СОВЕРШИЛА ПОДВИГ. 
НО ПРЕДАВАТЬСЯ ЭЙФОРИИ РАНО:

ВПЕРЕДИ НЕ МЕНЕЕ ТРУДНЫЕ ИГРЫ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (243), 24-30 октября 2007Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

Будем объективны: по ходу первого
тайма игра у нашей сборной в ос-
новном не получалась. Как следст-

вие, голевых моментов - ноль, если не
считать удара Билялетдинова, но мяч да-
же не долетел до голкипера гостей, за-
стряв в ногах защитников. Собственно, и
англичане не расщедрились на острую
игру, почти ничего не создав у ворот
россиян. Но они тем не менее забили! Их
звезда - Руни - неотразимым ударом от-
правил мяч под перекладину ворот Габу-
лова - 1:0, случилось это на исходе полу-
часа игры.

...Признаться, я скептически оценивал
шансы нашей команды в преддверии
важнейшего поединка. Думал, максимум
вничью сыграют, даже больше склонял-
ся к поражению. И коллеги по редакции
не излучали оптимизма. Ведь соперники
не просто набрали ход - громили всех
подряд, о чем свидетельствовали пять
побед подряд с одинаковым результатом
- 3:0, в том числе и во встрече на лондон-
ском стадионе «Уэмбли» против сборной
России.

И, будем откровенны до конца, - забей
Джерард в дебюте второго тайма (веду-
щий полузащитник сборной Англии при
счете 1:0 в пользу своей команды имел
стопроцентный голевой момент), вряд

ли питомцы Хиддинка вытащили
бы этот матч, не говоря уже о
победе. Только она, кстати, да-
вала реальные шансы россия-
нам на выход в финальную ста-
дию ЕВРО-2008, матчи которого
состоятся следующим летом на
полях Швейцарии и Австрии.

Но наставник наших футболи-
стов пошел почти ва-банк, сме-

нив защитника Василия Березуцкого на
атакующего полузащитника Торбинско-
го. Чуть позже к нему присоединился
другой спартаковец - Павлюченко, кото-
рому суждено было стать главным геро-
ем судьбоносной встречи. Роман заме-
нил анемичного Кержакова, который ни-
чем не запомнился за то время, что был
на поле (и зачем, спрашивается, надо
было выпускать нападающего, просижи-
вающего на скамейке запасных испан-
ской «Севильи»).

Спартаковская связка Торбинский -
Павлюченко заработала на всю мощь, им
основательно помогли и партнеры по
сборной. Чего стоит, например, прицель-
ный и почти неотразимый удар одного из
братьев Березуцких - Алексея, после ко-
торого мяч в сетку ворот англичан добил
упомянутый Павлюченко. Четырьмя ми-
нутами раньше неутомимый Зырянов за-
работал пенальти, и тот же Павлюченко
открыл счет. В общем - 2:1 в пользу рос-
сийской команды, одержавшей, можно
сказать, историческую победу над англи-
чанами.

Теперь шлагбаумом на пути наших ма-
стеров в Швейцарию и Австрию могут
оказаться израильтяне, с которыми по-
допечные Хиддинка сыграют в гостях 17
ноября. Опять же надо обязательно по-

беждать, как и в заключительной госте-
вой встрече (21 ноября) с командой Ан-
дорры. Тогда уж точно окажемся на ев-
ропейском первенстве.

...На следующий после триумфальной
победы день я встретился с заслужен-
ным мастером спорта, знаменитым
центрфорвардом сборной СССР, авто-
ром «золотого» гола в ворота югославов
в финале ЕВРО-60 Виктором Понедель-
ником.

- Знаете, уровень той или иной коман-
ды отчетливо виден в следующие де-
сять-пятнадцать минут после пропущен-

ного гола, - оценивал ход и результат
матча с англичанами Виктор Владимиро-
вич. - Если игра в линиях более или ме-
нее отлажена, если защитникам грамот-
но помогают в оборонительных поряд-
ках полузащитники, значит, все нор-
мально. Так и произошло на сей раз. Это
означает, что Хиддинку удалось выстро-
ить командную игру и настроить футбо-
листов на изнурительную борьбу за ини-
циативу. Кстати, ребята в обороне дейст-
вовали неплохо, хотя, к примеру, в мат-
чах внутреннего первенства играли за
свои клубы далеко не безошибочно, что,

разумеется, вызывало законные опасе-
ния: а как они будут выглядеть против
англичан?

- Даже пропустив мяч, наша команда
продолжала играть против опытного,
маститого соперника на встречных
курсах, и у меня было ощущение - счет
уж точно сравняют, - продолжает Вик-
тор Понедельник. - Вообще, если чест-
но, я изначально ставил на ничью... По-
моему, не смог ярко раскрыться Арша-
вин, и в особенности Кержаков. Зато
хорош Зырянов, он своей потрясаю-
щей энергетикой заставил гостей сфо-
лить на себе. Талантливый парень Тор-
бинский, он не только отодвинул игру
от наших ворот, заметно обострил ее
на подступах к чужой штрафной пло-
щадке. А Павлюченко вообще неустра-
шим - все видели, как он без страха и
упрека ринулся на добивание, хотя на-
перерез ему бежали защитники и гол-
кипер соперников. Не случайно он и в
матчах внутреннего первенства забил
больше других, потому что лезет бук-
вально в самые горячие точки фут-
больного поля. Молодец! Верю, что на-
ши обыграют Израиль в гостях. Хотя
предостерег бы ребят от преждевре-
менного состояния эйфории.

...В чемпионате России окончательно
определились два ярко выраженных ли-
дера - столичный «Спартак» и питерский
«Зенит». Теперь у претендентов на «зо-
лото» по 52 очка. «Красно-белые» оказа-
лись сильнее в дерби с «Москвой». Она,
кстати, тоже претендовала на золотые
медали (видимо, после встречи со
«Спартаком» может рассчитывать толь-
ко на «бронзу»). 

Подопечные Слуцкого не выдержали
напряжения турнирной гонки и уступили
питомцам Черчесова со счетом 1:3.
Спартаковцы в целом действовали ост-
рее и заслуженно победили. Хотя во вто-
ром тайме аргентинские легионеры «Мо-
сквы» Лопес и Бракамонте могли повер-
нуть ход победного для «Спартака» мат-
ча вспять, будь они в завершении атак
изобретательнее и точнее.

«Зенит» оказался классом выше под-
московных «Химок», разгромив их со
счетом 4:1. ЦСКА и «Сатурн» в свою оче-
редь вплотную приблизились к «Моск-
ве», одержав победы. Первые над «То-
мью» - 1:0, вторые над «Ростовом» - 3:1.

Результаты других матчей 27-го тура:
«Локомотив» - «Луч» - 1:1, «Крылья Сове-
тов» - «Рубин» - 3:0, «Амкар» - «Спартак»
(Нч) - 1:1, «Динамо» - «Кубань» - 1:0.

...Минут десять ходьбы от станции
метро «Щукинская», и мы в
обычном спортивном зале цент-

ра образования № 1874 на улице Маршала Ва-
силевского, дом 3, что в Северо-Западном ок-
руге столицы.

- Спасибо директору школы Татьяне Алексан-
дровне Князевой, она не отказала в просьбе
предоставить зал для тренировок наших волей-
болистов, - говорит Андрей Владимирович. - И к
нам едут студенты, учителя, бухгалтеры, госслу-
жащие, замечательно, кстати, общаются. Все
уживаются, невзирая порой на разницу в возрас-
те, темпераменте, спортивном умении.

Постепенно подтягиваются участники трени-
ровки. Вот появляются совсем молоденькие,
18-летние волейболистки. Маша Ишкова и Люба
Гусева учатся в педагогическом колледже, в сво-
бодное от учебы и работы время (да-да, та же
Маша успевает еще подрабатывать в одном из
столичных кинотеатров) с удовольствием гоня-
ют волейбольный мяч.

- Знаете, лучше с друзьями сыграть в волей-
бол, чем у телевизора все время просиживать, -
говорит Мария. - Что вы, какой алкоголь?! Я да-
же не курю, как некоторые ровесники. Если про-
фессиональный спорт нередко калечит и ломает
людей, то в любительском все играют в свое
удовольствие. А какое классное общение, сколь-
ко положительных эмоций!

Сам волейбол девушек просто завораживает -
красивая, интеллигентная игра, и почти совсем не
контактная, тем более не грубая, где можно полу-
чить тяжелую травму. Маша, впрочем, «обречена»
заниматься спортом, вести активный образ жизни.
Например, ее мама тоже волейболистка, родной
брат, всего годом старше, ватерполист. Видите, как
много зависит от семьи, ее уклада, традиций, увле-
чений.

Вот входит в зал женщина средних лет - походка
упругая, спортивная, с волейбольным мячом явно
на «ты», хотя она обычная любительница этой игры.
Знакомлюсь.

- Уже пятнадцать лет поигрываю, еще я - «мор-
жиха» со стажем, - улыбается Людмила Старостина.
- В свое время так надоело болеть, что начала обли-
ваться дома холодной водой, затем прыгнула в ле-
дяную купель. Все эти ангины, гриппы, насморки

как рукой сняло. Тьфу-тьфу, не болею с тех пор.
Иммунную систему тем самым укрепила.

А дочки-тройняшки Людмилы Ивановны, пред-
ставьте, не отстают от мамы, с удовольствием гоня-
ют футбольный мяч, выступают в соревнованиях за
сборную нашей столицы. Еще прекрасно рисуют,
хорошо учатся.

- Занятия физкультурой и спортом так или иначе
должны присутствовать в нашей жизни, - полагает
Л. Старостина. - Обязательно для этого надо нахо-
дить время. Вот я трижды в неделю играю в волей-
бол и отлично себя чувствую! Особенно хорошо ря-
дом с таким человеком, как Андрей Владимирович
Казанцев.

А вот близняшки - Ира и Катя Рождественские.
Похожи как две капли воды. Они проводят очень ин-
тенсивную разминку перед матчем-тренировкой:
друг дружке набрасывают волейбольный мяч, гасят
на полном серьезе, одна из сестер пытается отра-
зить нешуточный по силе удар. Девушкам по 27 лет,
выпускницы Московского авиационного института.

- Нам пляжный волейбол даже ближе, чем клас-
сический, там атмосфера совсем другая, все-таки
играем летом, на песочке, - говорит Ира. - Но и в
этот зал приезжаем с удовольствием, обрели под-
руг, без них было бы скучно. Еще в пинг-понг с дев-
чатами балуемся, скачками увлекаемся. Жизнь без
занятий спортом кажется нам пресной.

Да, почти всех фанатов любительского спорта
района Щукино объединил вокруг себя Андрей Ка-
занцев. И люди тянутся к нему, благодарят за при-
общение к миру здоровья. Здесь нет антагонизма,
нездоровой конкуренции. 

Утром и днем он без устали монтирует диспетчер-
скую связь в обычных лифтах многоквартирных
жилых домов. По словам Андрея, заявок на ремонт
предостаточно. А вечерами он неизменно проводит
тренировки, кстати, не только с волейболистами, но
и с местными легкоатлетами, пловцами. Зимой по-
зовет в парки лыжников. Эти виды закреплены за
Казанцевым в муниципальном Центре физической
культуры и спорта, где он трудится в свободное от
основной работы время.

Домой нередко возвращается за полночь. Но его
одержимость разделяют самые близкие люди -
уже взрослые дочь и сын. Они, к слову, тоже увле-
чены спортом. Счастливый человек Андрей Казан-
цев...

АНДРЕЙ КАЗАНЦЕВ И ЕГО КОМАНДА
Об этом подвижнике массового, любительского спорта «МС»
уже рассказывала. Но не устаю удивляться его энергии, пре-
данности своему увлечению. Главное, что Андрей Казанцев, по
профессии электромонтер диспетчерской связи ГУП «Мос-
лифт», в хорошем смысле заражает увлеченностью очень-
очень многих людей разного возраста, профессий.

Сборная России по футболу обыграла в матче отборочного цикла к евро-
пейскому первенству англичан - 2:1. Победа во всех отношениях знако-
вая. Во-первых, теперь почти все зависит от наших мастеров - попадут
они на финальную стадию континентального чемпионата или нет. А во-
вторых, сам по себе успех в поединке с такой мощной командой - безус-
ловный стимул к росту мастерства отечественных футболистов.

ЧТО ЖДЕТ НАС 
ПОСЛЕ АНГЛИИ?

Футбольный полководец Гус Хиддинк
чувствует нерв игры

Творцы победы над британцами - Константин
Зырянов (на снимке слева) и Роман Павлюченко

И хорошее настроение не покинет больше их
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Прикройте сухими материа-
лами и непромокаемым по-
крывалом ранее уже пришпи-
ленные к земле розы, актини-
дию, лимонник, клематисы.

Утеплите остающиеся зи-
мовать на воле недостаточно
холодостойкие растения: го-
лубику высокую, ежевику бес-
шипную, унаби, фундук.

Закройте лапником и ветка-
ми новосадки земляники, что-
бы задержать на них первый
снег.

Освободите от опор ветви
смородины, крыжовника. Они
склонятся и тогда их сможет
прикрыть снежное одеяло.

Ветви зимостойких кустов
свяжите между собой. Можно
вбить в центр куста кол, что-
бы не трепало ветром каждую
веточку по отдельности, не
ломало, не иссушало, не мо-
розило.

Заготовьте на зиму дерно-
вую землю, торф: в феврале
они потребуются для выращи-
вания рассады.

Прикройте лапником пет-
рушку, ревень, лук-шалот,
чеснок. И снег будет лучше за-
держиваться на грядке и мы-
шам колко станет добираться
до корешков.

Лук-севок перенесите в по-

мещение или теплое место
(более 16-18 градусов), чтобы
он не прошел стадию яровиза-
ции. Иначе после высадки за-
стрелкуется.

Корнеплоды для семенных
целей лучше забуртовать, пе-
ресыпав слегка увлажненным
песком.

Полученные на своем уча-
стке семена досушите до кон-
диции, отвейте от мусора, рас-
сыпьте по пакетам, положите в
сухое, прохладное место.

После наступления устой-
чивых морозов проведите
подзимний посев моркови,
свеклы, петрушки, укропа.

Высеянные семена присыпьте
заготовленным ранее пере-
гноем.

Укройте на грядках лутра-
силом в 2-3 слоя остатки пет-
рушки, укропа, а после выпа-
дения снега - полиэтиленовой
пленкой. Зимой можно отко-
пать растения и срезать зе-
лень. Сразу после оттаивания
она будет как живая.

Пока позволяет погода, пе-
рекопайте участок, если этого
еще не сделано, внесите под
перекопку (из расчета на 10
кв. м) извести 400-500 г, су-
перфосфата 500-600 г и 200-
300 г хлористого калия.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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ПОДКАРМЛИВАЙТЕ ЗИМОЙ В СВОЕМ
САДУ ПТИЦ. И ОНИ ОТПЛАТЯТ ВАМ
ДОБРОМ, ЗАЩИТИВ ВАШ САД ВЕСНОЙ 
И ЛЕТОМ ОТ ВРЕДИТЕЛЕЙ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (243), 24-30 октября 2007

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

�Если на древесине увидите дырочки и тем более
из них сыплется древесная пудра, значит, материал
поражен древоточащим жучком. Глухой звук при
простукивании обухом топора тоже свидетельствует
о наличии древоточцев или внутренней гнили. Тре-
щины и торцевые расколы говорят о снижении проч-
ности бревен.
�Даже маленькая точка ржавчины на кровельной
стали (железо) - свидетельство недолговечности ли-
ста. Если вы все-таки приобрели некачественный
лист, то ржавчину можно снять 5-10-процентным
раствором технической соляной кислоты с последу-
ющей тщательной промывкой водой и просушкой.
�Хорош тот строительный клей, который при сжи-
гании на огне спички рассыпается в мелкую золу.
Клей более низкого качества спекается в темный
шлак.
�Оконное стекло должно быть бесцветным или
иметь голубоватый или зеленоватый оттенок. Жел-
тый оттенок говорит о том, что стекло плохо сваре-

но. Цвет определяют, наложив три стекла на белую
бумагу. 
�Замазку выбирайте пластичную, которая не при-
липает к рукам. 
�Качественная олифа прозрачна. После суточного
отстоя она может иметь небольшой осадок, но не
более десяти процентов от общего объема. Полное
высыхание слоя должно наступить не ранее чем че-
рез 24 часа. Хорошая олифа соскабливается со сте-
кла острым ножом эластичной полоской, не крошит-
ся под ножом.

�Если слой масляной краски высыхает за одни су-
тки, значит, смело пускайте ее в дело. Высохла она
или нет, можно определить, нажав пальцем на слой
и удерживая давление в течение пяти секунд. Если
палец в результате не испачкается, краска считается
высохшей.
�Если хороший цемент сжать в кулаке, то он сра-
зу вытечет между пальцами. Когда же в руке оста-
нутся мелкие кусочки величиной с горошину и бо-
лее, значит, он имеет пониженную прочность скре-
пления. Во время хранения цемента его активность

как связующего падает примерно на 5 процентов в
месяц. Через 3 месяца активность уменьшается до
15-20 процентов. Через год она составит 30-40
процентов.
�Качество извести можно определить следующим
образом. На растворе, где одна часть известкового
теста и три части песка, складывается столбик из
восьми штук красного полнотелого кирпича. Через
четыре дня столбик осторожно поднимают за верх-
ний (восьмой) кирпич. Если столбик не оборвется, то
известь считается хорошего качества. 
�Если при ударе молотка по камню раздается звон-
кий звук, значит, материал хорошего качества, глу-
хой свидетельствует о наличии примесей глины и
других пород. Бутовый камень низких марок от од-
ного удара молотком весом в 1 кг разбивается в ще-
бень. Качество камня можно определить и таким
способом: если куски после насыщения их водой
разбиваются на части, то камень считается непри-
годным для кладки.

ПРОБА НА КАЧЕСТВО

Выбрать саженец, конечно,
непросто. Признаков и тре-
бований, по которым их

выбирают, - тьма. Прежде всего
сорт должен быть районирован-
ный: как говорится, где родился,
там и пригодился. Корневая сис-
тема должна быть развита и не
подсушена. Отсутствие листьев
говорит о подготовленности к
зимовке. Если же их просто
оборвали в питомнике перед
продажей, то такой саженец бу-
дет зимовать плохо.

Но самое важное - посадить
дерево по всем правилам. Пра-
вил этих не так уж и много, но
каждое из них важно.

Общая технология такова:

приподняв саженец, засыпаете
корни землей с таким расчетом,
чтобы место отхождения их от
стебля было на 5 – 8 см выше
уровня почвы. Не утаптывая зе-
млю, поливаете ее. Она оседает,
корни частично оголяются, а са-
женец на 2 – 3 см втягивается в
глубь посадочной ямы. Подсы-
паете почву до первого уровня.
Через одну-две недели она в яме
уплотнится еще на 3-4 см и затя-
нет саженец так, что основание
его окажется на уровне почвы на
участке.

Малине, смородине и другим
кустарникам подпорка не нужна,
а вот для плодовых деревьев
при посадке в яме рядом с са-

женцем размещают кол, к кото-
рому и подвязывают высажен-
ное растение.

Утаптывать землю вокруг са-
женца не следует: сквозь плот-
ный слой плохо просачивается
вода, создавая иллюзию доста-
точного увлажнения почвы.

Новосадки после полива по-
лагается мульчировать, и спустя
некоторое время, если не было
дождей, полив надо повторить.

На каждый высаженный саже-
нец надо навесить этикетку, кото-
рая не размокнет на дожде, не
рассыплется под действием сол-
нечных лучей, не сорвет ее ветер
и по которой, когда появятся пло-
ды, можно будет прочитать ис-

ходные данные дерева ( сорт, год
посадки и так далее). Но лучше
все же составить план закладки
сада, хранить который надо в из-
вестном домочадцам месте.

И наконец, за зиму молодое
дерево надо уберечь как мини-
мум от грызунов, а также от сол-
нечных ожогов. Поэтому стволик
и основания скелетных ветвей
обвязывают такими материала-
ми, которые, на ваш взгляд, не
позволят подобраться к растени-
ям ни мышам, ни зайцам. Я, на-
пример, оборачиваю стволики
капроновыми чулками, оберты-
ваю рубероидом. Еще стволы мо-
лодых деревьев можно защитить
от грызунов ветвями елей - лап-
ником. Иголки при этом обяза-
тельно должны быть обращены к
земле. А от солнечных ожогов
помогает покраска стволов кар-
болкой или их обмазка глиной.

ГДЕ РОДИЛСЯ – ТАМ ПРИГОДИЛСЯ
Погода позволяет продолжить посадки в саду
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� Цветное белье не полиняет, ес-
ли перед стиркой его замочить на
несколько минут в соленой воде.
� Чтобы кухонные занавески
легче отстирывались, оставьте их
на ночь в соленой воде.
� Шерстяные вещи не сядут, ес-
ли при стирке добавить в воду
чайную ложку соли на литр воды.
� Чтобы освежить цвет черных
тканей, добавьте в воду для поло-
скания щепотку соли.
� Вещи, вышитые цветными нит-
ками, замачивают в растворе из
2 чайных ложек соли на литр во-
ды, затем стирают в мыльной
подсоленной воде комнатной тем-
пературы.
� Новые джинсы сохранят свой
цвет, если до первой стирки замо-
чить их на 12 часов в очень соле-
ной воде.
� Соль вернет цвет и блеск из-
делиями из натурального шелка.
Достаточно прополоскать их в
соленой воде – 50 г соли на 2 л
воды.

� Пятна пота на одежде можно
вывести, растворив горсть соли в
литре воды. Затем нужно подер-
жать одежду в растворе около ча-
са и прополоскать.
� Свежее пятно крови, какао,
белков, от фруктов и ягод следует
засыпать солью, затем промыть
прохладной водой с мылом.
� Светлые фетровые шляпы чис-
тят влажной щеткой, обмакнув ее
в мелкую соль.
� Грязь с дубленки можно уда-
лить, втирая в замшу мелкую по-
варенную соль.
� Плетеные изделия из ивовых
прутьев хорошо очищает соленая
вода.
� Краски ковра можно освежить,
посыпав его с вечера солью, а ут-
ром собрать ее влажной чистой
тряпкой.
� Стеклянные стаканы засияют,
если их вымыть в соленой воде и
ополоснуть в холодной.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА

СОЛЬ В ДЕЛО
Соль не только улучшает вкус пищи. Но и
помогает в домашнем хозяйстве.

ПТИЧЬЯ СТОЛОВАЯ

Если в саду живут синицы, плодожорки в
нем окажется мало или  не будет совсем.
Впрочем, так же, как и многих других вре-
дителей. Но чем привлечь птиц? Сделать
это можно очень простым способом - под-
кормкой зимой. Для этого необходимо из-
готовить и развесить на участке, например,
кормушку-дуплянку.

Горлышко бутылки емкостью в 0,8 л, обрезаем - 10-12 см от верха.
Если алмаза и стеклореза нет, можно обмотать его ниткой, смочен-
ной в керосине, зажечь ее, а затем быстро опустить в холодную во-

ду, и горлышко «отскочит».
Чтобы птица не поранилась об острые края, густо намазываем клеем

кусок бинта, один конец его опускаем на дно бутылки и прокатываем па-
лочкой, а второй - обертываем по кругу среза. Бинт, кстати, поможет си-
нице избежать скольжения по гладкому стеклу. 

Крепим бутылку на дереве проволокой, чтобы кормушка не задува-
лась ветром и не заносилась снегом.

Летом эта же бутылка служит дуплянкой. Надо только обернуть ее
черной тряпкой вместе с донышком. Птицам в доме нужна темнота.

Для зимней подкормки пернатых нужно заранее подумать о припа-
сах. Большие синицы едят арбузные зерна, семена дыни, тыквы, репей-
ника, подсолнечника, овес. Зимой их можно подкармливать обрезками
сырого мяса и несоленого сала, а также объедками пищи.

Мелким синицам годится дробленый овес («геркулес»), конопля, се-
мена подсолнечника. Едят они и объедки мясной пищи, обрезки несоле-
ного мяса или сала.

В саду и на приусадебном участке живут не только синицы, но и дру-
гие птицы. Подкормка их в зимнее время поможет пернатым перенести
стужу. Кроме того, привыкнув «столоваться», они весной и летом будут
уничтожать вредных насекомых, личинок и куколок.

Кочаны покрылись серым пухом?
Очистили их - через неделю опять
серые?

Это болезнь. Называется она серая гниль.
Однако поводов для паники нет. Очищайте
кочаны только перед использованием в пи-
щу. У сортов со средним сроком хранения
серая гниль возникает обычно в конце янва-
ря - февраля. Однако в непродезинфициро-

ванном подвале при нынешнем тепле и сы-
рости болезнь может проявиться и вскоре
после закладки капусты на хранение.

Возникает болезнь при малейшем повы-
шении влажности во время хранения. Она
быстро распространяется по воздуху. Чтобы
сдержать ее распространение, следует сни-
зить влажность воздуха в хранилище. А на
будущее совет: выбирайте для выращива-

ния сорта капусты, которые могут долго
храниться. Например, такие, как Монарх,
Экстра с очень плотными темно-зелеными
кочанами - их вышеназванная болезнь пора-
жает редко.

Помните: листья, содержащие хлоро-
филл, более устойчивы к серой гнили,
чем белые. Поэтому-то удаление пора-
женных верхних листьев - операция лиш-
няя. Она не только не сдерживает распро-
странение болезни, но и увеличивает по-
тери при хранении.

НЕ СПЕШИТЕ С ОПЕРАЦИЕЙ

Впору предзимья думать о весен-
них праздниках дано не каждо-
му. Но каждый может присоеди-

ниться к тем счастливчикам, которых
наверняка ожидает поцелуй - за соб-
ственноручно выращенный к 8 Марта
букет цветов. На первом месте среди
растений, поддающихся выращива-
нию в зимнее время, стоят тюльпаны.

Отбирают крупные, совершенно
здоровые, плотные и тяжеловесные
луковицы. Посадку обычно проводят
в октябре. Высаживают их по 3-4 шту-
ки в горшки диаметром не менее 12
см или небольшие ящики с грунтом,
составленным из равных частей пар-
никовой и обыкновенной садовой зе-
мли, обильно приправленной песком.
Впрочем, годится и всякая другая пе-
счанистая, но не слишком глинистая
и жирная земля. В почву луковицы
вдавливают так, чтобы они не сопри-
касались одна с другой. Горшки и
ящики помещают в холодный подвал
с температурой 4-5 градусов. За луко-
вицами необходимо внимательно
следить, так как мыши до них боль-
шие охотницы.

Когда на поверхности горшка появятся
толстые беловатые ростки высотой 5-7
см (это обычно происходит через 2-2,5
месяца), пора вынимать пленников из
подвала. Они мирятся с недостатком све-
та, поэтому их можно содержать в любых
комнатах по отношению к сторонам све-
та. Во время доращивания и в период
цветения температура должна быть не-
высокой, но постоянной. Резкие колеба-
ния температуры, сквозняки и сухость
воздуха - не для тюльпана. Первые 7 дней
растения держат в темноте, поливают, за-
тем выставляют на свет при температуре
17-18 градусов. Зацветающие экземпля-
ры вместе с емкостью, в которой они рас-
тут, помещают в теплое помещение на
светлое место, а затем можно срезать и
составить букет.

Для выращивания обычно используют
известные сорта: Лондон, Парад, Окс-
форд, Элизабет, Кеннеди, Дипломат, Ре-
корд, Рузвельт, Бьюти оф Оксфорд,
Большой театр, Май Леди, Альбури, Ауре-
ола, Кроулер Кардинал, Ольга, Моуст
Майс и др. В основном это растения с яр-
ко-красными крупными цветками на вы-
соких прочных цветоносах.

И ЗАРАБОТАЙТЕ ПОЦЕЛУЙ

Если вы ведете строительство, то стоит запастись на весну
стройматериалами подешевле именно сейчас.
Рынок стройматериалов сейчас огромен. Надеемся, наши со-
веты помогут вам выбрать качественный товар.
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СТАРЫЙ ДРУГ
Ты ли это, друг мой?! Не верю глазам своим. Ущипни меня. Так.

Больнее. Жалеешь? Ну, ну. Ты не представляешь, как я рад те-
бя видеть. Недавно вот возвращался из гостей. «Где он, - ду-

маю. - Отозвался бы». Скучаю о тебе, ужас! Иногда так хочется по-
говорить, поделиться этаким сокровенным, но нет тебя рядом. Я
ведь добро всю жизнь помню. Как выручал меня, как долгие годы
опорой был. Ну, скажи, был ты опорой или нет? Скромничаешь,
молчишь. Кабы не ты, давно бы пал жертвой змия-искусителя. Ну,
дай обнять тебя, старый друг!

И, размазав слезу умиления, он повис на фонарном столбе.
Владимир КАПИАНИДЗЕ,

соратник

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 24 по 30 октября 2007 года

Первые две декады октября были богаты на
синоптические события. Теплая и сухая погода
в начале месяца сменилась похолоданием, до-
ждями и обильными снегопадами. Так что к
третьей декаде в Москве уже выпало около
двух месячных норм осадков.

Последняя неделя октября вновь побалует
жителей Москвы и Московской области сухой
и довольно теплой погодой. Благодаря антици-
клону с запада сохранится повышенный фон
атмосферного давления и погода без осадков.
Дачникам выпадет хороший шанс завершить
все  дела, которым помешала непогода в сере-
дине месяца.

В среду в Москве и области, между двумя
антициклонами, погода облачная с прояснени-
ями, преимущественно без осадков. Ночью и
утром местами сгустятся туманы, ветер будет
дуть с юго-востока со скоростью 2-7 м/с. Но-
чью в Москве 4..6, по области 2..7 градусов,
днем в городе 9..11,  по области 8..13 тепла.

В четверг, 25 октября, характер погоды не
изменится, как и накануне, тепло и без сущест-
венных осадков. В пятницу с приближением
центра антициклона ветер совсем стихнет, при
переменной облачности температура ночью
2..7 тепла, днем - 5..10 градусов.

В выходные и в начале недели сохранится
влияние антициклона. В ночные часы при пе-
ременной облачности довольно интенсивные
процессы выхолаживания, так что под утро
столбики термометров могут опуститься до от-
меток -2,+4 градуса. Днем при юго-восточном
ветре сохранится теплая погода, температура
днем +3,+8  градусов.

В период с 24 по 26 октября магнитное поле
Земли ожидается неспокойным, что скажется
на самочувствии метеозависимых людей. По-
вышенный фон атмосферного давления будет
формировать спастический тип погоды, кото-
рый неблагоприятно отразится на самочувст-
вии людей с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями и прежде всего больных гипертонией.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.
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ЛЮДИ ПЬЮТ 
ЗА ТО, ЧТОБЫ 

НЕ ПИТЬ С ГОРЯ
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40.Родившийся на закате века XIX, он весь –
и судьбой, и своей поэзией – из века XX.
Отец его был скромным страховым аген-

том в маленьком городке Курской губернии, что, каза-
лось бы, никак не предвещало пробуждения поэтиче-
ского дарования. Но детство его прошло в доме деда
– охотника, любителя народных песен, сказок, что и
определило в мальчишке романтическое восприятие
мира.

Учился он и в Коммерческом институте в Москве, и
на филологических факультетах Московского и Харь-
ковского университетов, но после выхода первых же
стихотворных сборников главной жизненной школой
стала для него война. Служба в действующей армии в
годы Первой мировой, участие в установлении совет-
ской власти на Дальнем Востоке, сближение с Борисом
Пастернаком, Сергеем Третьяковым, дружба с Влади-
миром Маяковским – все это до конца жизни наполни-
ло его поэзию живым сердцебиением. «Что такое сча-
стье? – задавался он самым волнующим вопросом сво-
его времени. И отвечал: - Соучастье в добрых человече-
ских делах...» Романтика нового мира вылилась у него
в популярную песню тех лет: «Никто пути пройденного
у нас не отберет...»

Маяковский, оглядывая шеренгу своих поэтов-сов-
ременников, признавал его недюжинный талант (прав-
да, и журил по-дружески за некоторую творческую по-
спешность: «...Этот может, хватка у него моя. Но ведь
надо заработать сколько: маленькая, но - семья...»).

«Лирик по складу своей души, по самой строчечной
сути», как он сам себя характеризовал, он писал и тре-
петные стихи о любви («Не за силу, не за качество/Зо-
лотых твоих волос/ Сердце враз однажды начисто/ От
других оторвалось...), и нежные строки о строящейся
Москве: «Из-за грохотанья и рева/ на углу Тверской и
Огарева,/продираясь к небесам с трудом,/подрастает
малолетний дом.../Это, с облаками заиграв, /вырастает
новый телеграф...» Лауреат Государственной премии,
он тем не менее никогда не гонялся за шумной славой.
Быть может, и по этой причине мало кто из сегодняш-
них читателей знает его имя. Свой поэтический долг он
определял вполне в духе своего времени: «И личное
твое бессмертие/ не в том, что кто ты, как ты, где ты,/ а
– всех земных племен соцветие,/ созвездие людей пла-
неты!»

Его именем названа московская улица в Северном
административном округе.

А ответ на предыдущее задание: Тютчевская аллея.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Пить - здоровью вредить. Обалдуевцы это
хорошо знают. Но пьют. От мала до вели-
ка. От кваса и молока - до пепси-колы и
нарзана. А кое-кто кое-где и кое-чего по-
крепче. У этих проблемы: то с работы их
турнут, то в милицию заберут, то здоровье

пошатнется. А вы как думали? Алкоголь,
как и искусство, требует жертв. И гораздо
больших!
Поэтому, как говорится, пейте, но меру
знайте. И не забывайте про культуру пития.
Тогда и жертв будет меньше...
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Ятут как-то подрался с товари-
щами по работе, потом дома с
женой - обидно, когда ты к ко-

му-то всей душой, а ему плевать на
тебя. Ну и я решил напиться до чер-
тей.

Пил, пил, пил - нет никого, устал
ждать. Потом вижу - бежит один по
брюкам:

- Чего тебе?
Говорю:
- Где вы все? Где вас носит?!
Он:
- Кто где. Работы много.
Вижу - не врет, никак не может

отдышаться. Думаю: пусть отдохнет.
Я вообще люблю чертей. Правда,
когда первый раз увидел их, испу-
гался. Инстинктивно. Потом ничего -
подружились. Погоди, про что я?
Вспомнил! Как-то раз я послал по-
дальше всех товарищей по работе,
потом дома жену и напился до чер-
тей. Я портвейн пил, пил, смотрю:
один на краю стакана, ногами
внутрь, болтает ими. Говорю:

- Ну, ты чего? Гигиену-то соблю-
дай.

Он мне с вызовом таким:
- Я буду соблюдать, когда твои

руки станут чище моих копыт.
Витиевато сказал. Он университет

закончил, работы по образова-
нию нет. Он по диплому должен
совращать интеллигентов, а их  у
нас уже и нет. А которые есть, са-
ми давно совратились, и он сей-
час занимается извозом.

Погоди, про что я? А, вот!
Обидно, когда ты к кому-то всей
душой, а на тебя ноль внимания.

Недавно совсем я расплевался
с товарищами по работе, потом
дома с женой, выпил и пел песни  до
трех ночи. Прибегает он:

- Чего тебе?
Говорю:
- Где вы все? Где вас носит?
Он:
- Кто где. Работы много. Совсем

плохо стало.
Такая беда у них, у чертей, ужас! У

них образовался сильный разрыв
между самыми богатыми и самыми
бедными. И заработать бедным не-
где.

У них главная работа - совращать
людей. Раньше за одну душу можно
было хорошие деньги выручить.
Раньше же у всех нас душа была
почти целая. Так, где-то чуть зави-
стью побита или пообещал и не сде-
лал... Или продавец  просчитался в
твою пользу, а ты заметил и не ска-

зал, дескать, ничего, они себе еще
наворуют. Почти непорченые были
души.

А сейчас, черт сказал, такие души
у вас пошли, такое рванье, никому
не всучишь. Бывает, что вообще не
принимают. Они сдают наши души
на пункте «Вторсырье». А там кобе-
нятся:

- Ты чего принес?! Заразу только
разводишь. Ты бы еще принес чью-
нибудь душу с телевидения.

Они так ругаются. Если душа как-
то связана была с телевидением, ни
за что не примут.  Или депутатская
душа - тоже за нее хороших денег не
выручить.

Много еще чего рассказал черт,
потом чего-то вдруг заплакал. Мне
его так жалко стало... Я ему говорю:

- Возьми мою душу, брат!

Он:
- За твою меня вообще могут за-

конопатить куда-нибудь. За загряз-
нение пунктов вторсырья - ты же
пьяница, дебошир, мелкий хулиган.

Так обидно мне стало, я к нему
всей душой, он - нос воротит. Стрях-
нул его, утром какой-то осадок во
рту и на сердце.

Нет, я что-то про чертей начал.
А-а! Вот!

Граждане! Дамы и господа! Вре-
мена тяжелые, все мы, конечно,
вертимся кто как может, кидаемся
во все тяжкие и даже поподличать
можем. Но все-таки - берегите душу
сколько сил хватит, чтобы она если
не людям, так хоть чертям на что-
нибудь сгодилась.

Анатолий ТРУШКИН,
душелюб

ЗЕРКАЛО
Полосухин с трудом оторвал

голову от подушки, посмот-
рел на часы. Был уже пол-

день, за окном оживленно шумел
трудолюбивый город, население ко-
торого давно проснулось и, позав-
тракав, разошлось по своим рабо-
чим местам. А Полосухин снова ва-
лял дурака. Он вздохнул и поплелся
в ванную. Посмотрел на себя в зер-
кало и брезгливо сморщился:

- Ну и рожа!
Да уж: на него уставился небри-

тый тип с одутловатой физионо-
мией и пудовыми мешками под
глазами. Он тоже смотрел на По-
лосухина с отвращением. Полосу-
хин вздохнул и стал с ожесточени-
ем елозить зубной щеткой во рту.
И вдруг понял, что тот Полосухин,
который в зеркале, продолжает
смотреть на него с той же брезг-
ливой ухмылкой. Но зубы при
этом не чистит.

Полосухин потряс головой, за-
жмурился, опять открыл глаза.
Тот, в зеркале, продолжал его пре-
зирать.

- Ч-черт, уже глючить начал, -
пробормотал Полосухин, выронив
изо рта щетку. Он потянулся тря-
сущейся рукой к зеркалу, ожидая
аналогичное движение своего от-
ражения. Тот, в зеркале, молча по-
мотал головой и своей руки к руке
Полосухина не протянул.

- Ты кто? - испуганно спросил
Полосухин.

- А то не знаешь, - въедливо
сказал визави голосом Полосухи-
на. - Совесть твоя!

- А почему я тебя раньше не ви-
дел?

- Терпение лопнуло. Погляди, на
кого ты стал похож!

Полосухин непроизвольно ог-
ладил свою одутловатую колючую
физиономию.

- Что, не нравлюсь? - спросило
отражение ехидно. - А представь,
что скажет Люся, когда увидит та-
кого красавца... Впрочем, не уви-
дит. Она уже давно с другим. На-
доел ты ей.

- А ты откуда знаешь?
- Я не только это знаю. Ты когда

в последний раз был на работе?
- Ну, неделю назад. Так я же

взял без содержания.

- Взял неделю, а пьешь уже три.
- Не может быть! - усомнился

Полосухин. - Шеф меня бы уже
давно вытащил в контору.

- Он был здесь, - объявила Со-
весть. - Да только ты у него снача-
ла сто баксов занял, а потом с ле-
стницы спустил. Так что нет у тебя
больше работы. Ничего у тебя нет.

- А ты?
- И меня нет!

Изображение сделало Полосу-
хину ручкой и медленно растаяло.

- Ах, ты так! - взбесился Поло-
сухин, схватил с полочки флакон
одеколона и запустил им в зерка-
ло. Оно треснуло, и верхняя поло-
винка его с звоном осыпалась на
кафельный пол. Полосухин еще и
злорадно плюнул в оставшуюся
часть зеркала, повернулся и сде-
лал шаг к выходу. И в следующий
момент вылетел из ванной как
пробка. Потому что ему кто-то дал
здоровенного пинка. Оставшегося
осколка стекла как раз хватало,
чтобы из него протиснулась чья-
то нога с этим самым пинком.

- Это что же, выходит, что моя
совесть, то есть я сам себе, дала...
дал пинка? - горестно бормотал
Полосухин, сидя на полу и погла-
живая ушибленную часть своего
непутевого организма. - А что мо-
жет быть дальше? Все, завязываю
с таким образом жизни!

И ведь завязал! А вскоре Поло-
сухин снова стал отражаться в
зеркале. Это к нему вернулась его
совесть...

Марат ВАЛЕЕВ,
стекольщик

- Ну, чего? – спросил меня Юрка.
- Не возражаю! – ответил я.
- У тебя сколько?
- На чекуху с хвостиком.
- Годится! Берем пузырь подешев-

ше и чего-нибудь зажевать.
Так мы и сделали. Взяли банку «Но-

ворусской» чеченского разлива и два
батончика «Bounty».

- Ни фига себе, жратвы набрали! –
ахнул Юрка.

- Ширше будем! – успокоил я ком-
паньона.

Выпивать с Юркой одно удовольст-
вие: из-за «бульки» он пасть тебе не
порвет, последний килькин глаз из пи-
щевода не вырвет, а приняв на грудь,
не будет до упора вешать корефанам
лапшу на уши обо всех выпитых в его
жизни глобальных дозах.

Мы разлили, мысленно чокнулись,
проглотили нектар и пожевали «рай-
ского наслаждения». После этого мы
наглухо отрубились.

Очнулись мы как будто на небесах.

Вокруг нас плавно передвигались ана-
логичные нам создания. Белоснежные
существа оказывали нам знаки внима-
ния. Вероятно, это были местные анге-
лы.

- Что кушали? – спросил один анге-
лочек.

- «Bounty», – ответил Юрка.
- Райское наслаждение! – мечта-

тельно подтвердил я.
- И «Новорусскую» чеченского раз-

лива! – уточнил Юрка.
- Повезло вам, орлы! – сказал анге-

лочек. – У нас от этой отравы уже це-
лая стая таких орлов на тот свет отпра-
вилась, но у вас пока еще шанс есть!
Катя! – подозвал он очаровательную
помощницу. – Сделай этим пернатым
двойную клизму!

Конечно, что естественно – то не
стыдно, но должен вам сказать, что
двойная клизма – это вам отнюдь не
«райское наслаждение»!

Александр  КОСТЮШИН,
нарколог

РАЙСКОЕ
НАСЛАЖДЕНИЕ

БЕРЕГИТЕ ДУШУ!
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Гол,
как ...

Дачная
единица
площади

Пушкарь,
рядовой

Предмет
культа

То же, что
однако

Оружие
скорпиона

Пища ..., да
не тот

Сов. Армия

Каркас

Др. Волга

Основатель
детского
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Первая
буква
Ф.И.О.

Поп
и его...

Путевая
мера в старой

России
(5 км)

ПоручениеЕмкость

Основа,
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За ней
гоняются

Из
бересты
или луба

Альфонс
...

(1840-97)

Жанр
журналис-

тики
Из Библии:

славословие

XVIII в.:стиль
в искусстве

Река
в Албании

Ставка

На дне

Из китайск.
философии

Приток
Северского

Донца

Японские
острова

Истребитель
времен ВОВ

Митрополит
(?-1461)

 "Это"
в старину

Город
в Японии

"Калаш-
ников"
(сокр.)

Камчатск.
бобр
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
395 лет назад, 25 октября

1612 года, после капитуляции
польского гарнизона русское
ополчение под началом Кузь-
мы Минина и Дмитрия Пожар-
ского вступило в Московский
Кремль. На следующий день
здесь было сформировано
временное правительство во
главе с князем Пожарским.

245 лет назад, 25 октября
1762 года, Екатерина Великая
повелела высочайшим указом
заселять малообжитые рай-
оны России иностранцами.
Мудра была государыня! Указ
гласил, что вновь обретенные
подданные должны быть
«людьми примерными и в ра-
ботах и ремеслах, кои надле-
жит переймать во пользу Оте-
честву, весьма искушенны-
ми». В православие перехо-
дить было необязательно, од-
нако под угрозой суровой ка-
ры воспрещалось  свои «мона-
стыри учинять и люд право-
славный в свою веру скло-
нять...»

195 лет назад, 24 октября
1812 года, русский корпус под
командованием генерала М.А.
Милорадовича у калужского
городка Малоярославец пере-
крыл пути  наполеоновской ар-
мии, отступавшей из Москвы.
В ходе кровопролитного сра-
жения город восемь раз пере-
ходил из рук в руки, но про-
биться в неразоренные войной
губернии Наполеону не уда-
лось. В итоге отступающим за-
воевателям пришлось повора-
чивать на Старую Смоленскую
дорогу. После битвы М.И. Ку-
тузов произнес слова, позже
высеченные на установленном
в Малоярославце памятнике
егерям: «...гордитесь именем
русских, ибо имя сие есть и бу-
дет Знамением Победы!»

165 лет назад, 26 октября
1842 года, родился выдаю-
щийся русский художник-ба-
талист Василий Верещагин.
Его кисти принадлежат такие
полотна, как «Врата Тамерла-
на», «Апофеоз войны», «На
Шипке все спокойно», «После

неудачи» и многие другие. На-
турализм и обнаженный сол-
датский нерв видения войны
подчас шокировал просвещен-
ную салонную публику. Погиб
художник как солдат, вместе с
великим флотоводцем адми-
ралом Макаровым, при взрыве
на японских минах броненосца
«Петропавловск».

90 лет назад, 24 октября
1917 года, Зиновьев и Каме-
нев распространили так назы-
ваемое «Письмо к текущему
моменту», в  котором подели-
лись с общественностью пла-
нами Ленина о вооруженном
восстании. То-то крику было у
большевиков  по поводу изме-
ны  и предательства. Однако
Керенский тут же поспешил
успокоить перепуганных обы-
вателей, заявив, что «ситуация
полностью под контролем и
любой мятеж будет в корне
подавлен». Что было далее -
хорошо известно...

85 лет назад, 25 октября
1922 года, Красная армия пол-
ностью овладела Дальним Во-
стоком и на Тихом океане свой
закончила поход.

85 лет назад, 29 октября
1922 года, в Москве был от-
крыт Театр Революции, после
Театр им. В. Маяковского, у
истоков создания которого
стоял Всеволод Мейерхольд. В
1964 году театру присвоено
звание Академический.

50 лет назад, 26 октября
1957 года, маршал Советского
Союза Г.К. Жуков был снят с
поста министра обороны
СССР, а на следующий день
«за потерю партийной скром-
ности» выведен из состава ЦК
КПСС. Непререкаемый автори-
тет маршала Победы в армии
кусал и угнетал великого «ку-
курузника». Жукову дали по-
щечину, сослав  командовать
захолустным округом...

40 лет назад, 30 октября
1967 года, советские спутники
впервые произвели стыковку
и расстыковку в космосе. На
космической орбите мы все
еще были впереди планеты
всей...

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Часы швейцарские
(копии)8-909-988-58-26

Будем рады вас слышать по телефону 
225-62-60.

Будем рады видеть по адресу: 
ул. Автозаводская, д.17,

корп. 3, оф. 105.

КРЕПОСТЬ
Агентство недвижимости

www.an-krepost.ru
Все операции с недвижимостью:
�Квартиры
�Офисы
�Земля

�Новостройки
�Бесплатные 
   консультации

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 18000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5А.

ОТВЕТЫ 
НА СКАНВОРД,

ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 39

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: лава
- зевака - Гек - рота - голень
- як - лото - ага - мадам -
примета - Парана - обет -
Кант - медуза - Ик - «Ша!» -
оса - заклад - арап - ать.

ПО ВЕРТИКАЛИ: апломб
- щегол - бе - за - велосипед
- ар - макет - матушка - но-
мер - залп - ларь - атака -
Адана - ода - тяга - анис -
Атакама - ткань.

СОЦИОЛОГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ

“КОМКОН”
приглашает на работу

ИНТЕРВЬЮЕРОВ
женщин от 25 до 55 лет

для проведения квартирных
и уличных опросов

с 11.00 до 19.00

502-98-96

АРЕНДА   квартир
комнат  

загородной недвижимости
в Москве и Подмосковье

Выезд специалиста

Гарантия полной
юридической и финансовой

ответственности

Бесплатные
консультации эксперта

8 (495) 740-56-74 многокан.

Реклама в газете: 675-24-36, 677-40-90, 677-41-29.
E-mail: reclama-ms@mail.ru

“Московская среда” в интернете:
www.moswed.ru

�Важнейшие события в Москве, стране, мире.
�Реформа ЖКХ: задачи, перспективы, проблемы.
�Вопросы здоровья.
�Новости культуры и спорта.

ЛЕЧИМ

ЗУБЫ
качественно и недорого
Коронка м/керам. 

(Германия)
3000 р.(все включено)
Пломба (Германия)

800 - 1750 р.
(все включено)

343-48-87 м."Орехово"
369-56-79 м."Семеновская"


